
Компьютеры 
берут 
на карандаш
Компании скупают 
софт для слежки 
за сотрудниками

Российские компании все ак-
тивнее внедряют программ-
ное обеспечение для слежения 
за своими сотрудниками в кор-
поративных информационных 
системах: рост продаж доходит 
до 30% год к году, говорят раз-
работчики. Интерес проявляют 
госсектор, крупные промышлен-
ные предприятия, даже малый 
и средний бизнес. Спрос вырос 
на фоне участившихся случаев 
утечек данных и кибермошенни-
чества. В ближайшей перспек-
тиве, считают эксперты, стиму-
лировать покупку таких решений 
будет и отток за границу специа-
листов, которые продолжают ра-
ботать удаленно.

Популярность решений для 
контроля за действиями сотруд-
ников в информационном конту-
ре организаций растет, рассказали 
„Ъ“ разработчики таких продуктов. 
Так, по данным Staffcop, с марта 
по сентябрь спрос на программы 
для отслеживания рабочего време-
ни сотрудников и их действий (на-
пример, выгрузки коммерческой 
информации из рабочей системы) 
увеличился на 11% год к году, а ко-
личество пилотных проектов ком-
пании (тестирование софта у новых 
клиентов) в этом сегменте — на 37%. 
Отсутствие должного контроля 
во внутреннем пространстве орга-
низации дает возможность нелояль-
ным сотрудникам получать доступ 
к конфиденциальной информации 
и в дальнейшем «сливать» ее в сеть, 
объясняют в Staffcop.

Это уже вторая волна спроса 
на подобные решения, первая при-
шлась на весну 2020 года, когда ком-
пании массово перешли на удален-
ную работу, отмечает руководитель 
аналитического центра Zecurion Вла-
димир Ульянов. По классу решений 
Staff Control компания сейчас на-
блюдает рост порядка 30% год к году. 
Иногда компаниям нужны данные, 
которые можно использовать в каче-
стве цифровых улик, например, при 
расследовании инцидентов и пои-
ске виноватых, поясняет господин 
Ульянов. Однако чаще, уточняет он, 
организациям «нужен ясный срез: 
кто работает эффективнее, чья дея-
тельность полезнее».

В ГК InfoWatch за первое полуго-
дие спрос на упомянутые решения 
вырос более чем 20%. В частности, 
это продукты для предотвращения 
утечек конфиденциальной инфор-
мации и анализа коммуникаций. 
«Основной спрос наблюдается со сто-
роны коммерческого и финансового 
секторов»,— отметил коммерческий 
директор ГК InfoWatch Амир Даутов.

В «СерчИнформе» также видят ин-
терес к решениям для контроля как 
по сегменту DLP-систем (программа 
для защиты от утечек данных, контр-
оля дисциплины), так и по сегменту 
контроля времени.
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Гвардии предприниматели
Законодатели устраняют запрет  
на совмещение военной службы с бизнесом

Сочетание мобилизации и потребности 
в стабилизации экономики после нача-
ла военной операции и введения санк-
ций породило идею сочетания владения 
бизнесом и службы в армии. „Ъ“ ознако-
мился с законопроектом, которым пред-
лагается исключить запрет на это, со-
здающий «неудобства» при частичной 
мобилизации, он инициирован прави-
тельством, но для ускорения процесса 
сегодня будет внесен в Госдуму группой 
депутатов и сенаторов.  Параллельно 
правительство готовит инициативы 
на случай фактического закрытия бизне-
са мобилизованных — их работники смо-
гут устроиться к другому работодателю.

Группа законодателей из 24 депута-
тов и 2 сенаторов сегодня внесет в Госду-
му проект поправок к закону «О мобилиза-
ционной подготовке» (31-ФЗ), призванный 
урегулировать участие предпринимате-
лей в военной деятельности. В частности, 
он снимает ограничения на совмещение 
статуса предпринимателя и военнослужа-
щего — последним по закону «О статусе 
военнослужащих» запрещено занимать-
ся бизнесом лично или через доверенных 
лиц, исключения возможны лишь в слу-
чае, если управление организациями пред-
усмотрено должностными обязанностями 
военнослужащих. Таким образом, сейчас 
призванные по мобилизации обязаны 
прекратить предпринимательскую дея-
тельность или участие в компаниях, но не-
обходимость в сохранении предпринима-
тельской активности в условиях санкций 
потребовала устранения такого конфлик-
та военных и экономических интересов 
государства.

Из законопроекта следует, что для при-
званных по мобилизации индивидуаль-
ных предпринимателей, а также учреди-
телей и участников компаний запреты 
на ведение бизнеса снимут. При этом они 
смогут вести бизнес через доверенных 
лиц — на решение организационных во-
просов призывная комиссия даст им семь 
дней (изначально обсуждалась пятиднев-
ная отсрочка). Авторы проекта указывают, 
что такой подход исключает «наступление 
неблагоприятных правовых последствий 
для мобилизованных граждан». Как поясня-
ет глава комитета Госдумы по экономполи-
тике Максим Топилин, нормы законопро-
екта распространятся на ИП и учредителей 
и участников компаний, призванных по ча-
стичной мобилизации после 21 сентября. 
«Наша задача — сохранить как можно боль-
ше предприятий, сокращая риски, где они 
есть»,— говорит он. По данным „Ъ“, проект 
будет рассмотрен на ближайшем заседании 
Госдумы во вторник.

Поправки инициированы правительст-
вом и обсуждались на совещаниях с пред-
ставителями бизнеса у первого вице-премь-
ера Андрея Белоусова. По результатам этих 

встреч правительство утвердило первый 
пакет помощи для снижения рисков закры-
тия предприятий (см. „Ъ“ от 11 октября). 
Бизнесу обещаны послабления в случае на-
рушений в рамках госконтрактов, кредит-
ные каникулы для бизнеса, пролонгация 
сроков уплаты налогов, соцвзносов и дру-
гих обязательных платежей и отчетности. 
Вошедшие в план правительства меры на-
ходятся в разной степени готовности, ме-
ханизм их работы вчера на брифинге ком-
ментировала первый заместитель главы 
Минтруда Ольга Баталина. Так, например, 
кредитные каникулы продлятся весь срок 
мобилизации плюс 30 дней, а при госпи-
тализации предпринимателя будет учтен 
и срок лечения. Документы для оформле-
ния кредитных каникул можно будет пред-
ставить и после завершения мобилизации. 
При аренде госсобственности бизнес полу-
чит отсрочку по ее оплате и возможность 
расторгнуть договор без штрафов.

До вчерашнего дня не было ответа 
на вопрос, как предпринимателям испол-
нять обязательства перед сотрудниками. 

Как пояснила госпожа Баталина, решени-
ем правительства является как раз предо-
ставление мобилизованным возможности 
продолжить предпринимательскую дея-
тельность. Если же мобилизованному ра-
ботодателю (ИП или единственному уч-
редителю и одновременно руководителю 
бизнеса) придется закрыть компанию, его 
работники смогут устроиться к другому — 
Минтруд разработает проект, по которому 
они смогут самостоятельно декларировать 
свой статус и получить подтверждение сво-
ей незанятости. Де-факто пока проблемы 
сохранения предприятий стоят не настоль-
ко остро, чтобы поддержать инициативы 
деловых объединений о бронях и отсроч-
ках для руководителей и ключевых сотруд-
ников независимо от отрасли, сейчас пра-
вительство больше беспокоят социальные 
вопросы трудоустройства работников за-
крытых предприятий.

В деловом сообществе считают, что пред-
ставленные меры не учитывают реальной 
ситуации. «Особенно острая ситуация скла-
дывается вокруг микропредприятий, где 
почти все процессы, как правило, завяза-
ны на собственнике и одновременно руко-
водителе бизнеса. Здесь очень высокие ри-
ски закрытия компаний. Пока непонятно, 

где собственник найдет средства на пога-
шение кредитов после завершения моби-
лизации. Поэтому мы рассчитывали, что 
если компания работает устойчиво и пла-
тит налоги, то собственнику и руководи-
телю в одном лице будет предоставляться 
отсрочка»,— говорит вице-президент Тор-
гово-промышленной палаты Елена Дыбо-
ва. В свою очередь, глава «Опоры России» 
Александр Калинин отмечает, что вопро-
сы совмещения военной службы и пред-
принимательской деятельности давно 
требовали урегулирования, а части пред-
принимателей уже пришлось закрыть биз-
нес — в некоторых регионах военкоматы 
предоставляли для этого отсрочки.

Узким местом в схеме поддержки бизне-
са остается фактическое отсутствие данных 
о мобилизованных предпринимателях 
и, как следствие, о возможных проблемах. 
Наличие единого реестра могло бы в пер-
спективе автоматизировать оказание по-
мощи мобилизованным предпринимате-
лям. По данным „Ъ“, правительство уже 
планирует наладить информационный об-
мен между Федеральной налоговой служ-
бой (данные о предпринимателях) и Мино-
бороны (данные о мобилизованных).

Диана Галиева
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Защитники ипотечества
Банки отреагировали на ситуацию  
повышением ставок по кредитам

С начала октября банки начали плано-
мерно повышать ставки по ипотечным 
кредитам. У некоторых из них ставки 
по собственным программам перевали-
ли за 11% годовых. Банкиры ссылают-
ся на общее удорожание привлечения 
средств и планируют «следить за ситуа-
цией». Одним из существенных факто-
ров этой ситуации эксперты называют 
риски невозврата кредитов в услови-
ях частичной мобилизации. Предпо-
сылок для прекращения роста ипотеч-
ных ставок опрошенные “Ъ“ банкиры 
пока не видят.

С начала октября ставки по ипотеке уве-
личили уже восемь банков из топ-20. Среди 
них Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, Райффай-
зенбанк и другие. Повышение ставок кос-
нулось собственных программ кредитных 
организаций на первичном и вторичном 
рынках, а также рефинансирования.

На самый серьезный рост пошел 
банк «Уралсиб», повысив ставки сразу 
на 1,5 п. п., до 12,99% годовых, установив 
самую высокую планку среди крупней-
ших профильных банков, свидетельствуют 
данные мониторинга АО «Дом.РФ». В Сбер-
банке и ВТБ подняли ставки на 0,5 п. п., 
до 10,4% годовых. В результате сейчас став-
ки по ипотечным кредитам у 12 крупней-
ших банков превышают 10% годовых, 
а у пяти — 11% годовых.

В АТБ планируют повышение ставок 
по льготным программам — дальневосточ-
ной ипотеке и ипотеке с господдержкой 
на новостройки — до 1,5% и 6,7% годовых со-
ответственно. В банке «Дом.РФ» до конца не-
дели планируют повысить ставки по собст-
венным программам на 0,2–0,6 п. п. Вместе 
с тем в Новикомбанке и Абсолют-банке пока 
не рассматривают вариант повышения 
процентных ставок. Остальные опрошен-
ные банки указывают, что будут корректи-
ровать ставки «в зависимости от рыноч ной 
ситуации».

В Сбербанке, объясняя причины роста, 
ссылаются на увеличение доходности ОФЗ, 
«как долгосрочных, так и краткосрочных, 
что повлияло на повышение ставок по ипо-
течным кредитам у ряда банков». В Аль-
фа-банке (повысил ставки в конце сентября 
на 0,5 п. п.) также в первую очередь ориен-
тируются на доходность по ОФЗ. По дан-
ным Московской биржи, сейчас доходность 
по долгосрочным выпускам гособлигаций 
составляет около 10,5% годовых, по сред-
несрочным — 9–10% годовых. За месяц став-
ки выросли на 1–1,5 п. п. В ГПБ, «Уралсибе» 
и банке «Зенит» указали в том числе на удо-
рожание фондирования. Другие банки (ВТБ, 
банк «Санкт-Петербург» и др.) ссылаются 
на действия конкурентов.
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Группа военного дня
Владимир Зеленский попросил у «семерки» ПВО 
и призвал отказаться от газа

На экстренной встрече «группы семи» 
11 октября президент Украины Владимир 
Зеленский попросил союзников увели-
чить военную поддержку Киева, в том чи-
сле путем предоставления систем про-
тивовоздушной (ПВО) и противоракетной 
обороны (ПРО), поблагодарил Евросоюз 
за восьмой пакет санкций против России, 
хотя и счел его недостаточным, а также 
призвал прекратить покупать нефть и газ 
из РФ. Лидеры G7 нарастить помощь Ук-
раине, конечно же, согласились, однако 
идея «нулевой прибыли» от нефти и газа 
моментального отклика не нашла — еще 
до этого лидеры «семерки» и так дого-
ворились ввести потолок цен на нефть. 
Между тем генсек НАТО Йенс Столтен-
берг в тот же день заявил, что поражение 
украинцев в конфликте станет «пораже-
нием для всех», и тоже пообещал Киеву 
всестороннюю поддержку.

Пока лидеры стран G7 вместе с Владими-
ром Зеленским заседали и готовили офи-
циальное заявление по ситуации на Укра-
ине, генсек НАТО Йенс Столтенберг давал 
пресс-конференцию в преддверии встре-
чи министров обороны стран альянса. Так, 
по его словам, союзникам надо сделать все 
необходимое, чтобы Украина не проиг-
рала в текущем конфликте, так как это бу-
дет «не только поражение для украинцев», 
но и «поражение и угроза для всех, посколь-

ку это сделает мир более уязвимым». Чтобы 
не допустить подобного сценария, члены 
НАТО уже оказали Киеву «беспрецедентную 
поддержку» и будут это делать в дальней-
шем, заверил он.

Йенс Столтенберг коснулся и, пожалуй, 
самой волнующей мировую общественность 
темы — угрозы ядерной войны. Генсек НАТО 
заявил, что в такой войне «нельзя победить», 
и признался, что альянс не видит признаков 
намерений Москвы применить ядерное ору-
жие, однако сохраняет на этот счет бдитель-
ность. Уже на следующей неделе блок прове-
дет учения по ядерному сдерживанию.

Не обошел стороной господин Столтен-
берг и массированные ракетные удары РФ 
по украинской территории, нанесенные 10 
октября в ответ на взрыв на Крымском мосту. 
Он отметил, что альянс видит в этом «при-
знак слабости России».

С этой же темы свое выступление на сам-
мите «группы семи» начал и Владимир Зе-
ленский. Поблагодарив собравшихся за уже 
оказанную помощь, он призвал союзников 
не останавливаться на сделанном, а помочь 
Украине усилить противоракетную оборо-
ну. «Важно, чтобы у нас было достаточное ко-
личество ракет для ПВО и ПРО и чтобы они 
были интегрированы с нашими системами 
обороны»,— заявил господин Зеленский.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,6

процента составило в сентябре 2022 года повышение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему 
месяцу, сообщил Банк России. Повышение реального курса в сентябре зафиксировано после двух месяцев 
его снижения. В июле показатель снизился на 0,2%, в августе — на 3,7%. По данным ЦБ, реальный курс на-
циональной валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с августом вырос на 1%, к евро — на 2,3%. 
Средний же номинальный курс рубля в сентябре был равен 59,79 руб./$ и 59,26 руб./€. За девять месяцев 
2022 года средний номинальный курс нацвалюты составил соответственно 69,26 руб./$ и 73,54 руб./€.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Рост чистого экспорта 
уменьшает глубину  
спада экономики

Предварительная оценка профицита 
текущего счета платежного баланса 
РФ в январе—сентябре 2022 года — 
$198,4 млрд (в 2,6 раза больше, 
чем год назад), торгового счета — 
$238 млрд (в 2,2 раза больше), со-
общил ЦБ. Такой рост поступлений 
от чистого экспорта — основная при-
чина улучшения среднесрочных про-
гнозов по глубине спада экономи-
ки. Консенсус-прогноз, подготовлен-
ный аналитиками FocusEconomics по 
данным на 27 сентября — 2 октября, 
фиксирует: 90 дней назад эксперты 
ожидали профицита платежного ба-
ланса в 2022 году в размере 9,5% 
ВВП, теперь — 10,6% ВВП. 

Экспортные доходы растут бла-
годаря благоприятной ценовой конъ-
юнктуре для основных вывозимых то-
варов и снижению стоимостных объ-
емов импорта, поясняют в ЦБ. Впро-

чем, как писал „Ъ“, внутри третье-
го квартала по этой части произошли 
изменения: экспорт стал расти мед-
леннее, а импорт — быстро восста-
навливаться (см. „Ъ“ от 16 и 19 сен-
тября). Эти перемены отражает и ди-
намика курса рубля (см. «Сегодняш-
нее число» на этой странице). Саль-
до текущего счета в третьем квар-
тале оказалось на треть ниже пока-
зателей второго квартала. «Торго-
вый профицит быстро сжимается, но 
пока остается высоким (счет текущих 
операций — около $15 млрд в сен-
тябре). В ближайшие полгода ключе-
вым фактором во внешней торговле 
(и для рубля) будет эффективность 
эмбарго ЕС на экспорт нефти (вво-
дится с 5 декабря) и нефтепродуктов 
(с 5 февраля)»,— заключают авторы 
Telegram-канала MMI.

На этом фоне совокупный де-
фицит первичных и вторичных дохо-
дов в текущем счете платежного ба-
ланса также вырос, в том числе — 
за счет снижения полученных ин-
вестдоходов и трансфертов, что так-
же внесло вклад в сокращение про-
фицита текущего счета. Резиден-
ты снизили объем обязательств пе-
ред нерезидентами на $2,7 млрд (на 
$53,3 млрд — во втором квартале). 
Рост их зарубежных активов оцени-
вается в $46,9 млрд, что в 1,8 раза 
больше, чем во втором квартале 
(на $25,7 млрд). «Чистое кредито-
вание остального мира осуществле-
но как в форме сокращения внеш-
ней задолженности по финансовым 
инструментам, так и увеличения сум-
мы прочих иностранных активов»,— 
отмечают в ЦБ. Вчера зампред Бан-
ка России Алексей Заботкин сооб-
щил, что регулятор продолжит сни-
мать ограничения на движение ка-
питала, заметив, что их можно будет 
задействовать вновь при реализации 
рисков для финстабильности.

Артем Чугунов

КОМПОНЕНТЫ ТЕКУЩЕГО СЧЕТА 
В 2017–2022 ГОДАХ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Наряду с теоретическими спора-
ми об идеальной модели денеж-
но-кредитной политики (ДКП) 
центробанка существует и важен 
другой аспект проблемы — вос-
приятие альтернативных инфля-
ционному таргетированию (IT) 
ДКП обществом. Эксперты Банка 
Канады провели в 2021 году ла-
бораторный эксперимент в этой 
сфере, выяснив, что IT как стан-
дарт основным преимуществом 
имеет именно его простоту и по-
нятность, а для выглядевших 
в ряде случаев более эффектив-
ными ДКП, в которых таргетиру-
ется уровень цен, а не конкрет-
ный показатель, необходимо ме-
нять коммуникации центробанка 
с обществом.

Статья Олены Костициной 
и Жинь Яня из Банка Канады 
и Любы Петерсен из канадско-
го Университета Саймона Фрейзе-
ра в серии публикаций NBER по-

священа теме, которая в послед-
ние годы чрезвычайно часто об-
суждается в кругах макроэкономи-
стов: несмотря на то что большин-
ство центробанков мира исполь-
зуют в качестве модели ДКП «чи-
стое» инфляционное таргетирова-
ние или по крайней мере близкие 
модели, альтернативы им описаны 
в теории, и эти теории звучат при-
влекательно. В первую очередь это 
таргетирование средней инфля-
ции за какой-то период (AIT, обыч-
но рассматриваются периоды че-
тырех и десяти последних кварта-
лов, с августа 2020 года формаль-
но адаптируется ФРС США), систе-
ма «двойного мандата» (DM — тар-
гетирование одновременно инфля-
ции и занятости, формально обя-
занность той же ФРС), таргетиро-
вание уровня цен (PLT) и, наконец, 
очень модное в кругах макроэконо-
мистов таргетирование номиналь-
ного уровня ВВП (NGDP). Теорети-

ческих доводов в пользу и против 
каждой из довольно пестрого спи-
ска модели ДКП достаточно, при 
этом многие модели применялись 
в мире центробанками очень редко 
(например, PLT — лишь в Швеции 
в 1930-х годах) или никогда (NGDP).

Исследование Костициной, Жинь 
Яня и Петерсен проводилось в рам-
ках обзора ДКП Банка Канады в 2021 
году, когда «обновлялся» мандат ре-
гулятора на следующие пять лет. Ис-
следовались аргументы за и против 
смены Банком Канады модели ДКП, 
при этом эта группа исследователей 
проводила довольно масштабный 
лабораторный эксперимент, изучая, 
в какой степени и как общество гото-
во применять альтернативные моде-
ли ДКП на практике. Рекрутирован-
ные группой студенты-исследовате-
ли в Канаде и США регулярно делали 
«личные» прогнозы по макропоказа-
телям (формируя таким образом ма-
кет инфляционных и прочих ожида-

ний профессиональных аналитиков 
и общества), причем эта работа опла-
чивалась, вознаграждались опреде-
ленные типы поведения. Авторам 
было важно в первую очередь по-
нять, в какой степени сложные для 
объяснения публике и зависящие от 
предшествующей динамики макро-
показателей модели ДКП (особенно 
это касалось PLT и NGDP) восприни-
маются «простыми людьми» и как 
это понимание может помогать или 
мешать центробанку добиваться за-
данных целей.

Общие итоги экспериментов Ко-
стициной, Жинь Яня и Петерсен нео-
бычны. Главным, по сути, преимуще-
ством стандартного IT и перед более 
сложным AIT, и перед PLT и NGDP яв-
ляется простота его использования 
публикой: то, что объяснить студен-
там, имитирующим экспертов, как 
это работает и что должно происхо-
дить, в данном случае проще, игра-
ет ключевую роль — «заякорива-

ние» инфляционных ожиданий в IT 
во многом происходит в силу того, 
что это очень понятная модель. Для 
того чтобы PLT и NGDP работали, не-
обходимо радикально менять си-
стему коммуникаций центробанка, 
при этом все режимы, основанные 
на таргетировании «уровня чего-то» 
(цен, номинального ВВП и т. д.), по 
ряду параметров работают лучше ре-
жимов, основанных на таргетирова-
нии «значения чего-то» (инфляцион-
ного индекса в конкретный момент, 
процента безработных), притом что 
теория обычно предсказывает пря-
мо противоположное результатам 
эксперимента. Наконец, «короткое» 
AIM (за четыре квартала) работало 
в экспериментах с точки зрения ста-
билизации ожиданий явно лучше 
«длинного» (десять кварталов).

Банк Канады по итогам этой 
и других работ в 2021 году не стал 
ничего менять.

Дмитрий Бутрин

Будь проще, и цены к тебе потянутся
Инфляционное таргетирование неидеально, но альтернативы ему слишком плохо понимают

Темпы роста мировой экономи-
ки в следующем году могут за-
медлиться до 2,7% — миниму-
ма с 2001 года (не считая перио-
да финансового кризиса 2008–
2009 годов и острой фазы панде-
мии), следует из нового прогно-
за Международного валютного 
фонда (МВФ). В фонде не исклю-
чают снижения темпов роста и до 
2% вследствие сжатия экономик 
США, стран зоны евро и Китая. На 
фоне ускорения инфляции воз-
растает роль центробанков, кото-
рым предстоит избегать как не-
достаточного, так и избыточного 
ужесточения своей политики, от-
мечают в МВФ.

Рост глобальной экономики 
в этом году составит 3,2% против 
6% в прошлом, в следующем — за-
медлится до 2,7% (на 0,2 процентно-
го пункта (п. п.) меньше, чем было 
июньском обновлении прогноза 
фонда). 2,7% станут самым слабым 

темпом прироста мирового ВВП, не 
считая периода мирового финансо-
вого кризиса и острой фазы панде-
мии, отмечают в МВФ. В фонде ука-
зывают на высокие риски допол-
нительного замедления роста — 
с 25-процентной вероятностью он 
составит менее 2%, а треть мировой 
экономики столкнется с рецессией 
в этом или следующем году. Отме-
чается, что во втором квартале это-
го года мировой ВВП уже снизился 
на 0,1% к предыдущему кварталу на 
фоне сокращения размеров эконо-
мик Китая, России и США.

Прогноз по развитым странам 
на этот и следующий год снижен на 
0,1 п. п. и 0,3 п. п.— до 2,4% и 1,1% со-
ответственно. В том числе в США 
в этом году ожидается рост на 1,6%, 
в следующем — на 1%. В зоне евро 
положительные темпы роста в этом 
году по мере повышения цен на 
энергоресурсы сменяются рецес-
сией (цены на газ выросли уже бо-

лее чем в четыре раза по сравнению 
с прошлым годом, поставки из Рос-
сии при этом сократились до 20% 
от уровня 2021 года). В целом по ва-
лютному блоку в этом году ожида-
ется прирост ВВП на 3,1%, в следую-
щем — на 0,5% (плюс 0,5 п. п. и минус 
0,7 п. п. к июльскому прогнозу). В том 
числе в Германии ожидается замед-
ление роста ВВП в этом году до 1,5% 
и его сокращение на 0,3% в 2023-м. 
в Италии прирост ВВП на 3,2% сме-
нится сжатием на 0,2%.

В  развивающихся  странах 
в среднем темпы роста будут оди-
наковы в этом и следующем году — 
3,7%. МВФ ухудшил прогноз по Ки-
таю — теперь ожидается рост ВВП 
в этом году всего на 3,2%, в следу-
ющем — на 4,4%. Замедлению ки-
тайской экономики способству-
ют охлаждение рынка недвижимо-
сти, а также выборочные ковидные 
ограничения. По России прогноз, 
напротив, улучшен — до минус 3,4% 

в этом году и минус 2,3% в следую-
щем (плюс 2,6 п. п. и 1,2 п. п. к преж-
нему прогнозу).

В фонде указывают на послед-
ствия повышения стоимости жизни 
во многих странах на фоне растущей 
инфляции — мировой прогноз по 
ней на этот год дополнительно повы-
шен на 0,5 п. п., до 8,8% (против 4,7% 
в 2021 году). Глобальная инфляция, по 
прогнозу фонда, пройдет пик в кон-
це этого года. Далее, впрочем, показа-
тель по-прежнему будет оставаться на 
повышенном уровне: в 2023 году — 
до 6,5%, в 2024-м — до 4,1%.

Инфляция в развитых странах 
в этом году достигла самого высо-
кого уровня с 1982 года (по итогам 
года она может составить 7,2% пе-
ред замедлением до 4,4% в 2023-м), 
что спровоцировало ужесточение 
монетарной политики (реальные 
ставки, впрочем, все еще находят-
ся на уровне ниже, чем они были до 
пандемии). Этот процесс во многих 

странах сопровождался сжатием 
фискальной поддержки, увеличен-
ной во время борьбы с пандемией. 
Для развивающихся стран, в свою 
очередь, повышение ставок разви-
тыми грозит удорожанием обслу-
живания долговой нагрузки и до-
полнительным давлением на пла-
тежные балансы.

В МВФ указывают на риски как не-
достаточного ужесточения полити-
ки центробанков, так и избыточно-
го. Первое приведет к «отрыву» ин-
фляционных ожиданий и подорвет 
доверие к центробанкам, что в итоге 
потребует более жестких мер в даль-
нейшем для снижения инфляции. 
Избыточное же ужесточение может 
привести к более выраженному спа-
ду в экономике, что, в свою очередь, 
повысит риски финансовой систе-
мы и в конечном счете усилит голоса 
тех, кто выступает за смягчение по-
литики, полагают в МВФ.

Татьяна Едовина

Мировой ВВП не выходит ростом
МВФ пересмотрел прогнозы для глобальной экономики

Крым может в третий раз поменять куратора в россий-
ском правительстве — по опубликованному Минэко-
номики проекту постановления правительства им ста-
нет Минстрой. Ранее за развитие полуострова отве-
чал специально созданный для этого Минкрым, а после 
его упразднения в 2015 году — отдельный департамент 
в Минэкономики. Выяснить причины нового администра-
тивного переустройства „Ъ“ вчера не удалось — извест-
но только, что оно реализуется по поручению президента 
с грифом «для служебного пользования». Идея, вероят-
но, продиктована как логистикой в связи с активностью 
Минстроя на присоединяемых к РФ территориях, так 
и «строительным» наполнением крымской госпрограм-
мы — для Минэкономики же, ответственного за стратеги-
ческое развитие экономики, эта региональная специфи-
ка выглядела непрофильной.

Минэкономики опубликовало на regulation.gov.ru про-
ект постановления правительства, направленный на приве-
дение его актов «в соответствие с решением о передаче пол-
номочий в сфере социально-экономического развития Респу-
блики Крым и г. Севастополя» от экономического ведомства 
к Минстрою. Минэкономики при этом ссылается на соответ-
ствующие поручения президента, однако их реквизитов в ми-
нистерстве вчера „Ъ“ не назвали. Источник же в Белом доме, 
знакомый с темой, сообщил, что поручение Владимира Пу-
тина имеет гриф «для служебного пользования». Пояснитель-
ная записка Минэкономики никаких иных доводов не содер-
жит, отмечается только, что предлагаемое решение не повли-
яет ни на эффективность исполнения госпрограмм, ни на биз-
нес. То, что передача полномочий обсуждается после взрыва 
на мосту через Керченский пролив, видимо, является совпаде-
нием — никто из опрошенных „Ъ“ вчера чиновников связи од-
ного с другим не подтвердил. 

Ранее полуостров уже менял кураторов в правительстве: 
в 2014 году он получил отдельное территориальное министер-

ство — Минкрым. В 2015 году оно было упразднено из-за про-
тиворечий во взглядах на развитие полуострова федеральных 
(в министерстве рассчитывали увязать «догоняющее» разви-
тие Крыма с экономическими свободами), местных и воен-
ных властей, рассчитывавших на масштабные федеральные 
вливания (см. „Ъ“ от 16 июля 2015 года). В итоге полномочия 
по исполнению региональной ФЦП, а затем и госпрограммы 

достались Минэкономики, однако являлись для министер-
ства скорее прикладными и бухгалтерскими. 

Крымская госпрограмма была запущена в феврале 2019 
года на базе реализуемой с 2015 года федеральной целевой про-
граммы — и уже тогда акцентировалась на строительстве и об-
новлении инфраструктуры полуострова. В 2019–2023 годах на 
нее предполагалось потратить из федеральной казны 310 млрд 
руб., из них 55% составляло финансирование транспортной ин-
фраструктуры. На социальные программы (снижение безрабо-
тицы и рост средней зарплаты) закладывалось 12% расходов, 
еще 10% расходов должно было составлять финансирование 
энергетики. При этом действующий паспорт программы одно-
временно фиксирует ее недоисполнение и удорожание — так, 
при плане федеральных расходов на 2019 год в 150 млрд руб. 
было использовано лишь 92 млрд руб., при этом планка еже-
годных трат после снижения до менее 100 млрд руб. в 2021–
2022 годах с 2023-го вновь поднята на уровень в 150 млрд руб.

В строительном ведомстве, в свою очередь, „Ъ“ заявили, что 
инициатива по передаче Минстрою полномочий «ориентиро-
вана на обеспечение комплексного подхода к развитию дан-
ных территорий», так как «в данных регионах реализуются 
крупные инфраструктурные проекты, активно ведется соци-
альное обустройство территорий и реформирование жилищ-
но-коммунального хозяйства». Отметим, что министерство 
принимает активное участие в деятельности на присоединяе-
мых к РФ территориях — и включение в этот периметр Крыма 
выглядит предсказуемым с точки зрения логистики, энергети-
ческого и ресурсного обеспечения. 

Олег Сапожков

Минстрой присоединяет Крым
Минэкономики готовится передать полномочия по его развитию

Возглавляемое Максимом Решетниковым Минэкономи-
ки подготовило проект постановления правительства, 
уступающий контроль над крымской госпрограммой 
Минстрою под управлением Ирека Файзуллина  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Вопросы местного назначения
Партии подбирают руководителей для своих отделений на новых территориях

Парламентские партии созда-
ют свои отделения в новых субъ-
ектах РФ и ищут для них руково-
дителей. «Единая Россия» этот 
вопрос уже решила, остальные 
партийцы или определились 
с кандидатами, или продолжа-
ют их подбор. При этом все пар-
тии парламентской оппозиции 
намерены делать ставку на мест-
ных политиков и уверяют, что 
де-факто на новых территори-
ях они работают уже давно, хотя 
юридически отделения пока не 
зарегистрированы. Впрочем, 
 начавшийся процесс партстрои-
тельства осложняют продолжаю-
щиеся боевые действия.

Все парламентские партии при-
ступили к работе над созданием 
своих региональных отделений 
в Донецкой и Луганской народных 
республиках (ДНР и ЛНР), а также 
в Запорожской и Херсонской облас-
тях. Как ранее сообщал „Ъ“, первой 
6 октября о создании там своих отде-
лений (пока они не зарегистрирова-
ны в Минюсте) и утверждении и. о. 
секретарей политсоветов объяви-
ла «Единая Россия» (ЕР). Из действу-
ющих руководителей новых регио-
нов партийную должность получил 
только врио главы ДНР Денис Пуши-
лин, а в трех других случаях ЕР вы-
брала других политиков: в Луган-
ской народной республике (ЛНР) ее 
отделение возглавил председатель 
Народного совета (парламента) ре-
спублики Денис Мирошниченко, 
в Запорожской области — мэр Мели-
тополя Галина Данильченко, в Хер-
сонской — депутат Госдумы Игорь 
Кастюкевич. Также партия опреде-
лила депутатов Госдумы, которые 
будут отвечать за новые регионы, 
пока у них нет собственных избран-
ных представителей: к ДНР припи-
сали Зураба Макиева, к ЛНР — Вик-
тора Водолацкого, к Запорожской 
области — Артема Бичаева, к Хер-
сонской — господина Кастюкевича.

КПРФ тоже активно занимает-
ся партстроительством на новых 
территориях, рассказал „Ъ“ глава 
пресс-службы партии Александр 
Ющенко. 10 октября на заседании се-
кретариата ЦК КПРФ было принято 
решение о назначении координато-
ров рабочих групп из числа депута-
тов Госдумы по подготовке конфе-
ренций для создания отделений 
в новых регионах. В ДНР эту работу 
возглавит Казбек Тайсаев, в ЛНР — 
Евгений Бессонов, в Запорожской 

области — сам господин Ющенко, 
в Херсонской области — Алексей Ку-
ринный. Отделения в ДНР и ЛНР, ве-
роятно, возглавят первый секретарь 
ЦК Компартии ДНР Борис Литвинов 
и первый секретарь ЦК Компартии 
ЛНР Игорь Гуменюк, а в двух облас-
тях вопрос еще «прорабатывается», 
отметил господин Ющенко. «Де-фак-
то партия уже давно работает на этих 
территориях, актив есть»,— добавил 
коммунист.

В ЛДПР, как сообщили „Ъ“ 
в ее пресс-службе, с координато-
рами определились пока только 
в Запорожской области и ДНР: это 
местная активистка Екатерина Ума-
нец и советник главы республи-
ки Андрей Крамар соответственно. 
Telegram-канал фракции 7 октября 
сообщил, что «офис ЛДПР в Мели-
тополе откроется уже в ближайшие 
дни, среди первостепенных задач: 
регистрация регионального отде-

ления, проведение конференции 
и избрание координатора, набор ка-
дров». По координаторам отделений 
в двух других регионах пока идут 
согласования, но все кандидаты бу-
дут местными жителями, заверили 
в пресс-службе: «Это политика пар-
тии». Как пояснил собеседник „Ъ“ 
в ЛДПР, «все четыре отделения пока 
координируются из Москвы, созда-
вать их там можно начиная с прош-
лой недели, когда закон о присо-
единении территорий подписал 
президент, это достаточно долгая 
юридическая процедура, отделение 
нужно регистрировать в Минюсте, 
проводить выборы координатора». 
Сложности, по его словам, связаны 
с тем, что во всех регионах продол-
жаются боевые действия. Координа-
торов регионов из числа депутатов 
Думы фракция выберет на своем за-
седании на следующей неделе.

В «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) решение о создании 
представительств на новых терри-
ториях будет принимать президи-
ум центрального совета партии, он 
состоится до конца октября, заявил 
ранее журналистам лидер СРЗП Сер-

гей Миронов. По его словам, в ДНР 
и ЛНР отделения заработают на базе 
партийных центров защиты прав 
граждан (они есть в большинстве ре-
гионов РФ), а возглавить их готовы 
руководители центров (в ЛНР — Ген-
надий Тараканов, в ДНР — Алексей 
Жигулин). В Херсонской и Запорож-
ской областях «партийный костяк 
еще формируется, подбираются кан-
дидатуры председателей советов ре-
готделений». Как пояснил „Ъ“ ку-
рирующий в СРЗП новые регионы 
сенатор Сергей Безденежных, «в свя-
зи с осложнением ситуации на тер-
риториях данная процедура услож-
нилась в плане сбора информации». 
При выборе кандидатов приоритет 
отдается представителям штабов со-
председателя партии Захара Приле-
пина, добавил партиец. По его сло-
вам, важно, чтобы кандидаты имели 
непосредственное отношение к упо-
мянутым территориям.

В пресс-службе «Новых людей» 
„Ъ“ сообщили, что с руководителя-
ми новых отделений партия опреде-
лится «в ближайшие дни».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Все флаги  
в штрафы к ним
За оскорбление региональных  
госсимволов предлагают  
ввести административные наказания

Депутаты Татарстана обеспоко-
ились тем, что федеральное за-
конодательство не защищает 
госсимволы регионов. В Госду-
му внесен законопроект, кото-
рый предусматривает штрафы 
и аресты за «явное  неуважение» 
к флагам и гербам субъектов 
РФ. Сейчас статья КоАП пред-
усматривает наказание лишь 
за оскорбление госсимволов 
России, а также федеральных 
 органов власти. В правительст-
ве России заявляют, что админи-
стративная ответственность мо-
жет быть установлена «только по 
вопросам, имеющим федераль-
ное значение». Там обеспокое-
ны, что иначе увеличится нагруз-
ка на чиновников и судей.

Во вторник в Госдуму поступил 
законопроект, которым предлагает-
ся ввести ответственность за неува-
жение к государственным символам 
субъектов РФ. Документ внесен Гос-
советом Татарстана и депутатом Гос-
думы от этой республики Айратом 
Фарраховым.

Поправки предложено внести 
в ч. 3 ст. 20.1 КоАП РФ («Мелкое ху-
лиганство»), которая предусматри-
вает штраф от 30 тыс. до 100 тыс. 
руб. за «явное неуважение к обще-
ству, государству, официальным го-
сударственным символам РФ, Кон-
ституции РФ» и органам власти. По 
мнению парламентариев Татарста-
на, эта статья должна защищать так-
же госсимволы субъектов РФ и пред-
усматривать штрафы за проявление 
«неуважения» к гимну, флагу или 
гербу российского региона.

Норма, о которой идет речь, поя-
вилась в КоАП РФ в марте 2019 года. 
Она касается в том числе информа-
ции, которая распространяется в ин-
тернете и выражена «в неприличной 
форме» либо «оскорбляет человече-
ское достоинство и общественную 
нравственность». В частности, штра-
фы по этой статье получали интер-
нет-пользователи за оскорбление 
президента России Владимира Пу-
тина. Тогда же эта статья была допол-
нена ч. 4, которая предусматривает 
штраф до 200 тыс. руб. или админис-
тративный арест до 15 суток.

В пояснительной записке сказа-
но о «наличии проблемы, связанной 

с невозможностью законами субъ-
ектов РФ» устанавливать админист-
ративную ответственность за «неу-
важение» к госсимволам регионов, 
поскольку правонарушение может 
быть совершено в интернете «лицом, 
зарегистрированным за пределами 
соответствующего субъекта». Вместе 
с тем региональные законы не име-
ют прямого действия на всей терри-
тории страны, в отличие от КоАП РФ. 
В пакете с этим законопроектом Гос-
совет Татарстана и Айрат Фаррахов 
подготовили дополнения в закон 
«Об информации, информационных 
технологиях и о защите информа-
ции». Предложено обязать провай-
деров блокировать интернет-стра-
ницы, где размещена информация 
с оскорблением госсимволов реги-
онов РФ. Законопроект вчера так-
же был зарегистрирован в думской 
базе.

Обе инициативы одобрены парла-
ментом Татарстана в июле этого года. 
Тогда председатель комитета Госсо-
вета по законности и правопоряд-
ку Шакир Ягудин («Единая Россия») 
отмечал, что это будет «определен-
ный вклад в развитие российского 
федерализма». В Госсовете указыва-
ли, что неуважительных «проявле-
ний» к госсимволам регионов «ста-
новится все больше и больше». Один 
из депутатов рассказал „Ъ“, что пар-
ламентарии обнаружили в интерне-
те картинку, где флаг Татарстана был 
размещен на плавках.

Правительство России инициати-
ву не поддержало. В кабмине указа-
ли, что административная ответст-
венность может быть установлена 
«только по вопросам, имеющим фе-
деральное значение, в том числе за 
нарушение правил и норм, пред-
усмотренных федеральными зако-
нами». Также в отзыве за подписью 
вице-премьера РФ Дмитрия Григо-
ренко сказано, что принятие законо-
проекта может повысить нагрузку на 
должностных лиц, которые состав-
ляют протоколы и рассматривают 
административные дела. Это «вызо-
вет необходимость увеличения их 
штатной численности и, соответст-
венно, дополнительных бюджет-
ных расходов», предостерегли в пра-
вительстве.

Кирилл Антонов, Казань

Отстаивать свои интересы 
в новых субъектах РФ 
российские партии 
обещают с опорой на 
местные кадры   
ФОТО АНДРЕЯ САЗОНОВА

От единороссов ждут участия
Депутатам рекомендовано помогать мобилизованным  
и их семьям словом и делом

Депутаты Госдумы от «Единой 
России» получили от партии ре-
комендации по работе с изби-
рателями в рамках традицион-
ной «региональной недели». Им, 
в частности, предписано содей-
ствовать закупке необходимо-
го для бойцов инвентаря и аму-
ниции, разбираться со случаями 
неправомерной мобилизации 
граждан и рассказывать о «важ-
нейшем значении» присоедине-
ния к России новых территорий. 
Другие думские партии подоб-
ных инструкций своим депута-
там не раздают, но ждут от них 
в регионах примерно такой же 
активности.

Рекомендации по поводу того, 
о чем говорить и что делать, раздают-
ся думским единороссам перед ка-
ждой неделей, отведенной на работу 
с избирателями. Нынешняя «регио-
нальная неделя» депутатов продлит-
ся до 16 октября.

В материалах, полученных едино-
россами на этой неделе („Ъ“ с ними 
ознакомился), есть несколько «смы-
словых линий», которых депутаты 
должны придерживаться в общении 
с гражданами на местах. В частности, 
это поддержка семей российских во-
еннослужащих, участвующих в спе-
циальной военной операции на Ук-
раине, участие в мероприятиях по 
обеспечению мобилизованных зем-
ляков всем необходимым и «протяж-
ка темы» присоединения к России 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, Запорожской и Херсонской 
областей.

Депутатам предлагается встре-
чаться с семьями мобилизован-
ных, выяснять проблемные вопро-
сы и оказывать им необходимую 
помощь (с последующим отчетом 
об этом в социальных сетях), участ-
вовать в разрешении ситуаций, свя-
занных со случаями неправомерной 
мобилизации граждан, с помощью 
органов исполнительной власти 
и представителей военных комис-
сариатов. От партийцев ждут также 
публикаций в соцсетях и региональ-
ных СМИ с рассказами о поддержке 
военнослужащих, выполнении ре-
шений президента и о представи-

телях «Единой России», решивших 
принять участие в спецоперации 
в качестве добровольцев.

Единороссам рекомендуют, что-
бы они лично принимали участие 
в мероприятиях по сбору и отправ-
ке мобилизованных бойцов к ме-
стам несения службы и при этом 
уделяли особое внимание случа-
ям «ненадлежащего обеспечения 
мобилизованных экипировкой 
и в сотрудничестве с региональны-
ми отделениями партии и испол-
нительной властью регионов со-
действовали закупке всего нужного 
бойцам инвентаря и амуниции». 
«Базовый тезис» этой работы сфор-
мулирован так: «Как и в годы Вели-
кой Отечественной, актуальным 
становится лозунг „Все для фронта, 
все для победы“».

Депутаты также должны расска-
зывать в СМИ и соцсетях о «важ-
нейшем значении присоединения 
к России новых территорий». Пред-
лагаемые им базовые тезисы тако-
вы: «Площадь новых регионов — это 
практически площадь Болгарии; это 
мощная промышленная база, разви-
тые сельскохозяйственные земли; 
новые регионы выйдут из разрухи, 
в которую их загнало за 30 лет укра-
инское руководство; Россия станет 
доминирующей державой на Чер-
ном море, обеспечив сухопутный 
коридор в Крым, а Азовское море 
вновь станет внутренним россий-
ским морем».

Единороссы уже начали актив-
но выполнять эти рекомендации. 
Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак сообщил в сво-
ем Telegram-канале, что депутаты 
Госдумы Олег Голиков и Сергей Со-
кол находятся в воинской части в Ро-
стовской области, где проходят под-
готовку и «совсем скоро» отправятся 
в зону проведения спецоперации. 
Первый замруководителя думской 
фракции единороссов Вячеслав Ма-
каров отчитался перед журнали-
стами о встрече с мобилизованны-
ми гражданами, которые проходят 
подготовку на одном из полигонов 
в Ленинградской области. Сообща-
ется, что депутат «побывал на такти-
ческих занятиях, осмотрел военную 

технику и побеседовал с экипажа-
ми боевых машин». Пресс-служба 
«Единой России» разместила ком-
ментарий председателя думского 
комитета по молодежной политике 
Артема Метелева, который сказал, 
что «за семьями мобилизованных 
закрепят конкретных волонтеров, 
чтобы закрывать возникающие по-
требности». А депутат-одномандат-
ник из Иркутской области Алек-
сандр Якубовский рассказал в своем 
Telegram-канале о жительницах 
Братска и поселка Усть-Ордынский, 
которые после объявления частич-
ной мобилизации «создали народ-
ный цех по пошиву вещей» для мо-
билизованных и «без выходных 
шьют балаклавы, плащи-палатки, 
толстовки, вяжут носки». Чтобы под-
держать почин, депутат «с большим 
удовольствием передал в Братск 
и Усть-Ордынский промышленные 
швейные машины».

Помимо этого, согласно рекомен-
дациям, единороссам следует отчи-
тываться о реализации своей «народ-
ной программы» в регионах. Так, 10 
октября сайт партии сообщил, что 
депутат Думы Виктор Дзюба вместе 
с двумя депутатами из Тульской об-
ласти в рамках этой программы при-
обрели микроавтобус для детских 
коллективов одного из районов.

В других парламентских парти-
ях „Ъ“ сказали, что своим депутатам 
вспомогательные рекомендации 
для «региональной недели» не разда-
ют. При этом, как пояснили, напри-
мер, в пресс-службе ЛДПР, «депута-
там поручили по мере возможности 
пересылать в Москву жалобы от гра-
ждан на незаконную мобилизацию 
и, конечно, собирать на местах эки-
пировку, гуманитарную помощь». 
А лидер КПРФ Геннадий Зюганов вы-
пустил 10 октября заявление под за-
головком «Все для фронта, все для 
победы!». В нем он отметил, что «сра-
жение нужно вести не только с внеш-
ними врагами, но и с главными 
внутренними противниками Рос-
сии — с управленческим кризисом, 
экономическим отставанием, массо-
вым обнищанием, вопиющим соци-
альным расколом».

Мария Макутина

Татарстан берет выше низшего
Госсовет республики и правительство РФ  
не сошлись во взглядах на борьбу с наркотиками

Правительство России не под-
держало законопроект Госсо-
вета Татарстана об очередном 
ужесточении антинаркотическо-
го законодательства. Впрочем, 
это не помешало авторам внести 
документ в Госдуму. Депутаты 
предлагают запретить судам на-
значать наказание «ниже низше-
го» за преступления, связанные 
с незаконным оборотом наркоти-
ков. По мнению юристов, иници-
атива никак не поможет борьбе 
с наркобизнесом. Вместо этого 
она «приведет к дискриминации 
и чрезмерной жестокости». 

Госсовет Татарстана совместно 
с депутатом Госдумы от республики 
Айратом Фарраховым внес в ниж-
нюю палату парламента поправ-
ки в Уголовный кодекс РФ. Депута-
ты предлагают включить ст. 228.1 
УК РФ (незаконные производство, 
сбыт или пересылка наркотических 
средств, психотропных веществ или 
их аналогов) в список статей, по ко-
торым невозможно назначить нака-
зание ниже низшего предела в связи 
со смягчающими обстоятельствами.

В пояснительной записке депута-
ты ссылаются на «анализ оператив-
ной обстановки за последние два 
года». Так, в исправительных учре-
ждениях Татарстана 29% осужденных 
(2148 из 10770 человек) отбывают на-
казание за совершение различных 
наркопреступлений (в 2021 году их 
было 23%, 2201 из 9800 человек). Кро-
ме того, за последние два года выро-
сло число смертельных отравлений 
в результате потребления нарко-
тиков (2019 год — 69 случаев; 2020 
год — 115; 2021 год — 181). Авторы 
недовольны, что на таком фоне «от-
мечается тенденция уменьшения 
доли наказаний в виде реального 
срока лишения свободы за счет уве-
личения доли назначения условно-
го осуждения, исправительных (обя-
зательных) работ и штрафов».

Ранее зампред комитета Госсовета 
по законности и правопорядку Алек-
сандр Чубаров («Единая Россия») объ-
яснял: «В ряде случаев виновными 
лицами по данным статьям являют-
ся беременные женщины, многодет-
ные матери, инвалиды, несовершен-

нолетние». Суды нередко назначают 
им наказания «ниже низшего пре-
дела», вообще не связанные с лише-
нием свободы, «поэтому и родилась 
подобная инициатива». Господин Чу-
баров добавил, что изначально пла-
нировалось ужесточить наказание: 
«Но мы внимательно посмотрели на 
законодательство и пришли к выво-
ду, что ужесточать в принципе почти 
нечего — там ответственность вплоть 
до пожизненного заключения».

Изучив приложенный к законо-
проекту пакет документов, „Ъ“ об-
наружил отрицательный отзыв пра-
вительства РФ. Там говорится, что 
наказание «ниже низшего преде-
ла» назначается в исключительных 
случаях — «с целью реализации 
принципов справедливости и гума-
низма». Эксперты напомнили, что 
запрет на смягчение наказания каса-
ется «наиболее опасных преступле-
ний, связанных с терроризмом или 
организованной преступностью». 
Поэтому «необоснованное расши-
рение применения мер уголовной 
репрессии приведет к нарушению 
баланса общих принципов назначе-
ния наказания».

Юрист Фонда имени Андрея 
Рылькова (помогает людям с нарко-
зависимостью, внесен в реестр ино-
странных агентов) Владимир Цвин-
гли сомневается, что инициатива 
Госсовета Татарстана приведет к «че-
му-то положительному». Она точно 
не поможет борьбе с профессиональ-
ными наркоторговцами, уверен экс-
перт. Он указывает, что ч. 1, а также 
ч. 3 и ч. 4 ст. 228.1 чаще всего приме-
няются в случаях «бытового распро-
странения», когда человек, употре-
бляющий наркотики, передает их 
другому наркопотребителю, обыч-
но знакомому. «Это не профессио-
нальный масштабный наркотрафик, 
а просто общение людей, которые 
употребляют наркотики,— говорит 
господин Цвингли.— Я предпола-
гаю, что суды учитывают это обсто-
ятельство, когда назначают нака-
зание ниже нижнего. Чтобы таких 
людей не отправлять в тюрьму на де-
сять и более лет».

Юридический консультант Арсе-
ний Левинсон отмечает, что подавля-

ющее большинство осужденных «не 
организаторы наркобизнеса, а рядо-
вые закладчики», которые впервые 
привлекаются к ответственности. 
«Законопроект приведет к дискри-
минации и чрезмерной жестокости 
к людям, которые зачастую сами яв-
ляются жертвами наркобизнеса,— 
говорит он.— Они по глупости по-
пали в наркобизнес, неделю там 
работают, а потом садятся на десять 
лет. Это никак не поможет закрыть 
магазины в даркнете». По его мне-
нию, реальные сроки для впервые 
осужденных «лишь укрепляют кри-
минальную культуру», ведь после не-
скольких лет в колонии человеку бу-
дет очень сложно интегрироваться 
в общество.

Также господин Левинсон ссыла-
ется на статистику судебного депар-
тамента. До 2012 года в среднем за 
сбыт давали не более восьми лет. Но 
затем ввели дифференциацию уго-
ловной ответственности, поэтому 
в последние годы по тем же статьям 
в среднем назначают более деся-
ти лет. Параллельно «в разы увели-
чилось» число осужденных на дли-
тельные сроки (свыше десяти лет) 
за сбыт наркотиков в особо крупном 
размере. Законопроект Госсовета Та-
тарстана юрист называет не толь-
ко «вредным и бесчеловечным», но 
и популистским, ведь его решили 
внести при наличии отрицательно-
го отзыва правительства.

Зампред комитета Госсовета по 
законности и правопорядку Алек-
сандр Чубаров заявил „Ъ“, что 
в парламенте республики «ждут, 
как будет рассматривать Госдума». 
Позиция Госсовета не изменилась, 
несмотря на отрицательный от-
зыв правительства. «Они считают, 
что нельзя приравнивать эту ста-
тью к тем статьям, по которым нель-
зя назначать ниже низшего преде-
ла,— терроризм и все такое прочее. 
Никаких грубых нарушений в зако-
нопроекте нет»,— подчеркнул го-
сподин Чубаров. Он считает, что 
судьба инициативы «будет ясна», 
когда законопроект рассмотрит со-
вет законодателей Госдумы.

Анна Васильева;  
Кирилл Антонов, Казань
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Дорогомиловский суд Москвы отправил под стражу до 6 де-
кабря заместителя начальника отдела управления комплекс-
ного развития территорий ГБУ «Автомобильные дороги» Мак-
сима Павлюка. Он обвиняется в получении взятки в особо 
крупном размере. По данным СКР, работая ранее начальни-
ком отдела высшей квалификационной комиссии Росави-
ации, господин Павлюк получил 1,5 млн руб. за продление 
действия пилотских свидетельств летчикам одной из авиа-
компаний. Вместе с ним была арестована выступавшая, по 
версии следствия, в качестве посредника продавец-консуль-
тант АО «Ральф Рингер» Наталья Митина. Другой предпола-
гаемый посредник, пилот авиакомпании «Аэропром»  Андрей 
Черников, заключивший со следствием сделку, оказался 
под домашним арестом.

Уголовное дело по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в особо 
крупном размере) Западное межрегиональное следственное управ-
ление на транспорте СКР возбудило 7 октября этого года. Поводом 
для этого послужили заявления, ранее поступившие в ФСБ от двух 
пилотов авиакомпании NordStar. Они сообщили, что начальник от-
дела высшей квалификационной комиссии Росавиации Максим 
Павлюк организовал поборы с летчиков. Для этого, как утвержда-
ли заявители, он привлек посредников как из числа пилотов, так 
и обычных граждан, не посвященных в особенности работы квали-
фикационной комиссии. Заявление, с которым летчики NordStar 
обратились в ФСБ, было написано ими в начале июня этого года. Тог-
да чекисты взяли в оперативную разработку господина Павлюка, ко-
торая и привела к возбуждению дела.

Первым эпизодом в уголовном деле стало получение господином 
Павлюком 1,5 млн руб. в августе—сентябре этого года. По версии 
следствия, деньги отдали пилоты NordStar, пожелавшие получить 
новые летные свидетельства взамен старых. Тогда господин Павлюк 
договорился со своим знакомым Андреем Черниковым из красно-
ярской авиакомпании «Аэропром» (ранее работал в NordStar), кото-
рый взял на себя роль посредника между чиновником и летчика-
ми. Он, говорится в деле, начинал обзванивать пилотов, сообщая 
им о том, что в их летных документах есть изъяны, которые за опре-
деленное вознаграждение можно исправить в новых документах, 
и называл сумму вознаграждения. Таким же образом можно было 
поменять летное свидетельство и стать, например, пилотом более 
престижного воздушного судна. Для конспирации Черников гово-
рил желающим воспользоваться его услугами, чтобы те переводи-
ли ему деньги с карты на карту. А чтобы не вызывать подозрения 
у банковских служащих, пилоты переводили господину Чернико-
ву деньги частями — по 100 тыс. руб. и 150 тыс. руб., пока не наби-
ралась нужная сумма. Затем эти деньги, по версии следствия, госпо-
дин Черников либо отправлял Максиму Павлюку также переводом, 
либо обналичивал их и привозил чиновнику из Санкт-Петербурга, 
куда он перебрался из Красноярска, в Москву.

Господин Черников, по данным следствия, привлекал к посред-
ничеству и других. Так, познакомившись с продавцом-консультан-
том обувного магазина АО «Ральф Рингер», жительницей Петербурга 
Натальей Митиной, он уговорил ее помочь ему обзванивать пило-
тов и предупреждать тех, что они в любой момент могут попасть под 
запрет на полеты. Женщина согласилась.

Как только сумма взятки составила 1,5 млн руб., чекисты, кото-
рые контролировали переводы денег, нагрянули к господину Пав-
люку с обыском и постановлением о задержании. Наталью Митину 
и Андрея Черникова оперативники задержали в Санкт-Петербур-
ге и доставили в Москву. Двоим последним предъявили обвинение 
в посредничестве во взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). В ходе до-
просов Черников полностью признал свою вину и дал следствию 
исчерпывающие сведения о поборах. Госпожа Митина призналась 
только в том, что обзванивала пилотов, но денег за это не получа-
ла. И только Максим Павлюк своей вины не признал. Следствие не 
исключает, что в деле появятся и другие эпизоды.

Юрий Сенаторов

Летные 
свидетельства 
обходились 
недешево
По делу о взяточничестве 
арестован бывший 
высокопоставленный сотрудник 
Росавиации

Как стало известно „Ъ“, за-
вершено расследование 
уголовного дела бывше-
го губернатора Пензенской 
области Ивана Белозер-
цева, который, по версии 
Следственного комите-
та России (СКР), получил 
взятки от владельца круп-
ного фармацевтического 
холдинга «Биотэк» экс-се-
натора Бориса  Шпигеля. 
Защита всех шестерых фи-
гурантов расследования, 
по данным „Ъ“, уже завер-
шила ознакомление со 
142 томами дела, однако 
передать материалы в Ген-
прокуратуру следствие не 
может по формальным при-
чинам. Адвокаты господи-
на Шпигеля обжаловали ре-
шение Басманного суда об 
ограничении сроков озна-
комления с делом, а горсуд 
даже не назначил срок рас-
смотрения этой жалобы.

По данным „Ъ“, полно-
стью завершено расследова-
ние дела в отношении быв-
шего губернатора Пензенской 
области Ивана Белозерце-
ва и экс-сенатора, владельца 
крупного фармацевтическо-
го холдинга «Биотэк» Бориса 
Шпигеля. Их защита, а также 
адвокаты еще четырех фигу-
рантов ознакомились со 142 
томами дела в рамках ст. 217 
УПК, подписав соответствую-
щие документы. Однако на-
править материалы рассле-

дования в Генпрокуратуру на 
утверждение обвинения след-
ствие не может. Защита госпо-
дина Шпигеля обжаловала ре-
шение суда об ограничении ее 
в сроках ознакомления с мате-
риалами дела, а насколько за-
тянется эта пауза, непонятно: 
дата рассмотрения адвокат-
ской жалобы горсудом пока 
не назначена.

Решение, обжалованное за-
щитой экс-сенатора, Басман-
ный райсуд вынес еще в конце 
августа. Ходатайство, с кото-
рым туда обратился предста-
витель главного следствен-
ного управления СКР, было 
предварительно согласовано 
с руководителем главка Дени-
сом Колесниковым. Речь в нем 
шла о злоупотреблении сво-
ими правами со стороны за-

щиты бывшего сенатора. Как 
следовало из обращения, с 4 
марта 2022 года защита госпо-
дина Шпигеля начала читать 
почти полторы сотни томов 
дела, причем по ходатайст-
ву обвиняемого его ознаком-
ление происходило отдель-
но от адвокатов. Следствие 
согласилось и с тем, что гла-
ве «Биотэка» материалы будут 
доставляться в СИЗО «Матрос-
ская Тишина», причем в коли-
честве не более одного тома 
в день. Однако, как отметил 
следователь, выступая в суде, 
один из защитников господи-
на Шпигеля читал материалы 
тридцать три дня, а затем «без 
уважительной причины» пре-
кратил ознакомление. Из-за 
этого, по данным следствия, 
двое других адвокатов за пол-

года ознакомились с 40 и 60 то-
мами дела, а еще один защит-
ник прочитал 108 томов. При 
этом экс-сенатор, несмотря на 
выбранный им щадящий гра-
фик, к моменту ограничения 
прочитал почти все дело — 
137 томов.

Действия защиты, как по-
считал следователь, были на-
правлены на искусственное 
затягивание процесса озна-
комления, так как возмож-
ностей и времени для соот-
ветствующей процедуры 
у адвокатов было более чем 
достаточно.

Господин Шпигель и его за-
щита возражали против удов-
летворения ходатайства, особо 
напирая на состояние здоро-
вья обвиняемого, который по-
чти все время с момента свое-
го задержания — в марте 2021 
года — находится в больнице 
следственного изолятора. Од-
нако суд не счел этот и другие 
аргументы защиты заслужива-
ющими внимания и ходатай-
ство СКР удовлетворил.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
Следственный комитет пола-
гает, что бывший губернатор 
Пензенской области Иван Бе-
лозерцев получил 24 млн руб. 
от экс-сенатора и владельца 
холдингов «Биотэк» Бориса 
Шпигеля. Деньги передава-
лись в 2020 году за получение 
фармхолдингом крупных за-
казов на поставки медикамен-
тов в пензенские больницы.

По версии СКР, помимо на-
личных денег бизнесмен пе-
редал чиновнику часы Breg-
uet стоимостью 5,7 млн руб. 
При этом на финальной ста-
дии из дела пропал эпизод 
взятки в виде минивэна Mer-
cedes-Benz V 250d. В нача-
ле расследования, напом-
ним, СКР настаивал, что 
автомобиль был передан Бо-
рисом Шпигелем губернато-
ру, который якобы стал его 
фактическим владельцем. 
Однако затем в деле стала фи-
гурировать совсем другая ма-
шина — Mercedes-Benz S 350d 
4MATIC,— и речь пошла толь-
ко о предоставлении услуг не-
имущественного характера. 
Соответственно, изменилась 
и сумма предполагаемого под-
ношения по этому эпизоду — 
с 5 млн до 166,8 тыс. руб.

Помимо основных фигуран-
тов в деле еще четверо обвиня-
емых, в том числе жена экс-се-
натора. Борису Шпигелю и его 
супруге предъявлено обвине-
ние в даче взяток (ч. 5 ст. 291 УК 
РФ). Действия экс-губернатора 
квалифицированы как их по-
лучение (ч. 6 ст. 290 УК РФ), кро-
ме того, ему вменяется в вину 
незаконное хранение оружия 
и боеприпасов (ст. 222 УК РФ). 
Трое остальных фигурантов, 
по версии следствия, являлись 
посредниками во взяточниче-
стве (ст. 291.1 УК РФ). Никто из 
них вину не признает.

Владислав Трифонов

Пензенская коррупция  
застряла в московском правосудии
Дело о даче взяток Ивану Белозерцеву никак не дойдет до изучения в Генпрокуратуре

Как стало известно „Ъ“, посту-
пившее на повторное рассмотре-
ние в Дорогомиловский райсуд 
Москвы уголовное дело о напа-
дении в ноябре 2020 года на вы-
полнявшего редакционное за-
дание фотокорреспондента „Ъ“ 
Анатолия Жданова возвращено 
в прокуратуру. Невозможность 
«постановить приговор или вы-
нести иное решение» объясняет-
ся тем, что следствие, по мнению 
судьи, так и не определилось, что 
являлось истинным мотивом на-
падения на журналиста — воспре-
пятствование его законной про-
фессиональной деятельности 
или хулиганство. Кассационная 
инстанция, отменив вынесенный 
ранее секьюрити весьма мяг-
кий приговор — год исправитель-
ных работ за нанесение побоев,— 
снятое с них обвинение по более 
тяжкой статье признала необо-
снованным.

Повторное рассмотрение уго-
ловного дела в отношении об-
виняемых в нанесении побоев 
и воспрепятствовании законной 
профессиональной деятельности 
журналиста (ст. 116 и 144 УК РФ) ох-
ранников обменного пункта Сергея 
Гребенюкова и Романа Московско-
го завершилось в Дорогомиловском 
райсуде на стадии предварительных 
слушаний. Во время них защита фи-
гурантов заявила ходатайство о воз-
вращении дела прокурору. По мне-
нию их адвокатов, в обвинительном 
заключении указаны два взаимои-
сключающих обстоятельства. В част-
ности, в качестве мотива соверше-
ния преступления упоминаются 
как воспрепятствование законной 

профессиональной деятельности 
журналиста, так и хулиганские по-
буждения. Судья Евгения Горохова, 
несмотря на возражения представи-
телей Генпрокуратуры и адвоката по-
терпевшего, сочла предъявленное 
подсудимым обвинение неконкрет-
ным и вернула дело в прокуратуру 
для устранения нарушений УПК.

«Никакой правовой рационально-
сти и процессуальной целесообраз-
ности в вынесении такого решения 
не было, и мы его однозначно обжа-
луем»,— заявила „Ъ“ адвокат Юлия 
Искрина, представляющая интере-
сы Анатолия Жданова. По ее мне-
нию, никаких взаимоисключающих 
обстоятельств в деле нет. «Более того, 
если воспрепятствование законной 
деятельности журналиста в этом деле 
очевидно, на что указала и кассаци-
онная инстанция, отменив приговор 
Дорогомиловского райсуда, то с точ-
ки зрения психологического профи-
ля нападавших их поведение можно 
расценивать дополнительно и как 
хулиганское. Ведь преступление они 
совершили цинично средь бела дня 
в центре Москвы на глазах у много-
численных прохожих»,— заявила ад-
вокат Искрина.

Отметим, что тот же Роман Москов-
ский ранее уже привлекался к уголов-
ной ответственности за умышленное 
уничтожение или повреждение иму-
щества, а также угрозу убийством или 
причинением тяжкого вреда здоро-
вью (ст. 167 и 119 УК РФ).

На отсутствии тавтологии в трак-
товании инкриминируемых ох-
ранникам деяний еще в кассации 
настаивал и представитель про-
куратуры. «Действия подсудимых 
квалифицированы органами след-

ствия как идеальная совокупность 
преступлений»,— отмечал в своем 
выступлении представитель над-
зорного ведомства. Вместе с тем 
он полагал, что поскольку истин-
ным мотивом преступления явля-
лось желание нападавших поме-
шать журналисту выполнять свою 
работу, то дополнительной квали-
фикации их деяния по ст. 116 УК РФ 
в принципе и не требовалось. Тем 
не менее в поступившей в суд ре-
дакции обвинительного заключе-
ния эта статья все-таки осталась.

Напомним, что 11 октября 2021 
года Дорогомиловский райсуд при-
говорил Сергея Гребенюкова и Ро-
мана Московского за нанесение фо-
токорреспонденту „Ъ“ Анатолию 
Жданову побоев к одному году испра-
вительных работ. При этом от обви-
нения по более тяжкой ст. 144 УК РФ 
гособвинитель неожиданно для всех 
отказался уже на стадии прений.

Как рассказывал „Ъ“, 3 ноября 
2020 года фотокорреспондент „Ъ“ 
Анатолий Жданов по заданию ре-
дакции производил съемку улич-
ных электронных табло с курсами 
валют для газетного материала. На-
падению журналист подвергся на Ку-
тузовском проспекте, 18, после того 
как сделал пару снимков вывески 
с курсами валют в окне торца этого 
дома. Выскочившие из обменника 
Гребенюков и Московский сначала 
потребовали показать, а затем и уда-
лить снимки сначала их обменника, 
а затем и все кадры, которые фото-
корреспондент сделал на Кутузов-
ском проспекте. По их словам, все 
обменники в этом месте находятся 
«под ними». Получив отказ, секьюри-
ти набросились на господина Жда-

нова с кулаками, пытаясь вырвать 
у него из рук дорогостоящую камеру. 
Объяснения, что перед ними журна-
лист, нападавшие игнорировали.

Во время следствия 37-летний чо-
повец Сергей Гребенюков и 38-лет-
ний безработный Роман Москов-
ский выдвинули версию, что им не 
понравилось, что Анатолий Жда-

нов снимал якобы именно их, а не 
обменный пункт. Однако, как было 
установлено в суде, в момент съем-
ки и Московский, и Гребенюков на-
ходились в помещении обменного 
пункта, и фотокорреспондент „Ъ“ 
их не то что не снимал, но даже и не 
мог видеть. А вот чоповец и его при-
ятель, судя по всему, за всем проис-

ходящим возле здания наблюдали 
на мониторе, куда передавалось изо-
бражение с уличной камеры видео-
наблюдения. И истинной причиной 
их неадекватного поведения стало 
то, что обменник, вероятнее всего, 
работал нелегально. Вскоре после 
этих событий он закрылся.

Олег Рубникович

Анатолий Жданов взят под надзор
Суд вернул дело о нападении на фотокорреспондента „Ъ“ в прокуратуру

Адвокатская палата Москвы (АПМ) обратилась 
к мэру Москвы и Мосгордуме, чтобы те хода-
тайствовали перед правительством России об 
исключении столичных адвокатов из числа лиц, 
подпадающих под частичную мобилизацию. 
Как полагают столичные юристы, привлечение 
лиц, обладающих статусом адвокатов, на служ-
бу может поставить под угрозу гарантирован-
ное Конституцией РФ право на квалифициро-
ванную юридическую помощь и парализовать 
работу следствия и судов. Ранее Федеральная 
палата адвокатов России (ФПА) уже просила 
Минюст дать разъяснения по вопросам призы-
ва адвокатов, имеющих наравне с депутатами, 
судьями, следователями и прокурорами статус 
спецсубъекта, но ответа не получила. В регио-
нах мнение столичных юристов разделяют да-
леко не все.

Письмо за подписью президента АПМ Игоря По-
лякова направлено во вторник в мэрию Москвы 
и спикеру Мосгордумы Алексею Шапошникову. 
«Прошу вас ходатайствовать перед правительством 
РФ об освобождении от призыва на военную служ-
бу по мобилизации адвокатов с действующим ста-
тусом»,— говорится в послании. Глава адвокатского 
образования напоминает, что право на получение 

квалифицированной юридической помощи гаран-
тировано Конституцией, а призывом адвокатов в ар-
мию эта гарантия «будет поставлена под реальную 
угрозу» «со всеми вытекающими из этого крайне 
негативными последствиями для общества и госу-
дарства, включая дальнейший рост социальной на-
пряженности». Единственно возможным способом 
«недопущения наступления этих рисков», по мне-
нию АПМ, является исключение адвокатов «из чи-
сла лиц, подлежащих призыву». Как считают в па-
лате, бронь необходима не только для обеспечения 
самой работы по защите граждан, но и «для нормаль-
ного функционирования правоохранительной и су-
дебной систем». А поскольку решение этого вопро-
са находится в компетенции правительства, то АПМ 
и просит региональные власти обратиться «наверх» 
от своего имени. Стоит отметить, что московская па-
лата, будучи самой большой по количественному со-
ставу в стране, имеет, как отмечают авторы письма, 
«значительное число мужчин в возрасте до 55 лет», 
то есть подпадающих в разряд потенциальных при-
зывников. В АПМ „Ъ“ пояснили, что проект письма 
был принят единогласно советом палаты.

Отметим, что ранее ФПА уже направила свое 
обращение в Минюст с просьбой разъяснить сам 
процесс призыва адвокатов, но, по данным „Ъ“, 

официального ответа пока не получила. А потому 
адвокаты, хоть и являются по закону спецсубъекта-
ми наравне с депутатами, судьями, следователями 
и прокурорами, подлежат призыву на общих осно-
ваниях. И их уже мобилизуют. Представители ФПА 
заявили „Ъ“, что «с пониманием относятся к иници-
ативе коллег из Москвы и надеются, что она будет 
принята адресантами».

Между тем в адвокатской среде инициатива по-
лучила неоднозначную оценку. Известный адвокат 
Александр Аснис отметил, что стране нужна рабо-
тоспособная следственная и судебная система, ко-
торая без адвокатов невозможна. Его коллега Дани-
ил Никифоров также считает, что если защитник не 
являлся в прошлом бойцом спецподразделения, на 
своем месте он принесет гораздо больше пользы, 
чем на передовой. В свою очередь адвокат Дим Юну-
сов, работающий в столичном регионе, но в филиа-
ле башкирской АП, не исключает, что обращение — 
это «субъективное мнение столичных юристов», 
которое не обязательно поддержат в регионах. 
И вообще, по его словам, надо разделять процессу-
альную независимость адвоката и долг граждани-
на России, который «обязан встать на ее защиту по 
зову родины». 

Сергей Сергеев

Адвокаты предпочли передовой суды
Столичные защитники просят оградить их от мобилизации

Защиту Бориса Шпигеля обвинили в затягивании 
процесса  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Президентский Совет по правам 
человека (СПЧ), стало известно 
„Ъ“, готовит пакет предложений 
правительству РФ относитель-
но процедуры частичной мобили-
зации. Правозащитники наста-
ивают, в частности, на введении 
военно-врачебных комиссий 
с участием гражданских медиков 
для оценки функциональной год-
ности резервистов. Кроме того, 
СПЧ намерен просить правитель-
ство установить «четкие крите-
рии по брони» от мобилизации. 
В интересах армии предложено 
использовать и российских арти-
стов — их предлагается «отправ-
лять на фронт и в новые террито-
рии», поскольку «там люди давно 
праздников не видели».

Обязательные медкомиссии, кото-
рые дадут оценку здоровья мобили-
зуемых,— одно из ключевых предло-
жений правительству РФ. Об этом „Ъ“ 
рассказал член СПЧ Кирилл Кабанов 
после утверждения тезисов документа 
с главой совета Валерием Фадеевым. 
Речь идет о необходимости привлече-
ния гражданских медиков, пояснил 
господин Кабанов. Для этого Минобо-
роны необходимо предпринять про-
цедурные изменения — выпустить 
приказ о работе военно-врачебных 
комиссий в период мобилизации. 
Фактически СПЧ предлагает прави-
тельству регламентировать тот же по-
рядок, что и во время призывных кам-
паний. «Человек сможет отказаться, 
если он считает себя здоровым, под-
писать соответствующие документы 
и идти (в зону спецоперации.— „Ъ“), 
но возможность пройти медкомис-
сию обязательно должна быть,— по-
яснил Кирилл Кабанов.— Мы пони-
маем, что в регионах люди в возрасте 
после 35–40 лет могли ни разу не по-
бывать в больнице. И для мобилиза-

ции таких людей нужна оценка здоро-
вья — опорно-двигательной системы, 
сердца, легких».

О необходимости (и отсутствии 
в ряде регионов) обязательных мед-
комиссий для мобилизуемых экспер-
ты, отметим, говорят с момента объ-
явления частичной мобилизации 
21 сентября. Попытки резервистов 
оспорить в суде призыв без прове-
дения военно-врачебной комиссии 
пока остаются безуспешными. Ком-

ментируя „Ъ“ такой судебный отказ 
в Перми, Кирилл Кабанов ранее по-
яснял, что с жалобами на отсутствие 
медицинского контроля в СПЧ обра-
щаются региональные омбудсмены. 
Он упомянул «случаи призыва лю-
дей с тяжелыми хроническими за-
болеваниями или неподтвержден-
ной инвалидностью, которую могла 
бы подтвердить комиссия». Адвокат 
Константин Маркин рассказывал „Ъ“, 
что сталкивался с жалобами от воен-
ного командования на прибытие 
в гарнизоны мобилизованных, ко-
торые не проходили медосмотра. 
По его словам, отсутствие медкомис-
сий во время мобилизации является 
«прямым нарушением закона».

В СПЧ на необходимости перемен 
настаивают в том числе на фоне скан-
далов с гибелью мобилизуемых. Так, 
во вторник стало известно о смерти 
в военном городке Екатеринбурга 
27-летнего резервиста из Челябин-
ской области. Военно-следственное 
управление СКР начало проверку. 
Ранее „Ъ“ рассказывал о гибели двух 
мобилизованных в Свердловской 
области по их прибытии в военный 
гарнизон: эта ситуация привлекла 
внимание омбудсмена РФ Татьяны 
Москальковой.

Другое предложение СПЧ прави-
тельству коснется выплат мобилизо-
ванным. Напомним, разовые выпла-
ты с 22 сентября назначают власти 

регионов. Первой о дополнительных 
мерах поддержки заявила Москва, 
установив, в частности, ежемесяч-
ное пособие мобилизованным в раз-
мере 50 тыс. руб. Разовые выплаты 
в 100 тыс. руб. были введены в Туль-
ской, Мурманской, Иркутской, Бел-
городской и Ленинградской облас-
тях, Адыгее и Краснодарском крае; 
в Ростовской области выплата со-
ставляет 150 тыс. руб.; в Крыму и Се-
вастополе — по 200 тыс. руб.; в ЯНАО, 
на Чукотке и Сахалине — по 300 тыс. 
руб. При этом в большинстве регио-
нов деньги планируют выплачивать 
не из бюджетов, а из фондов, создан-
ных в том числе крупными промыш-
ленными компаниями.

«Выплаты введены чуть более 
чем в 20 регионах, в остальных ни-
чего такого нет, хотя там тоже уез-
жают кормильцы семей,— говорит 
Кирилл Кабанов.— Получается не-
равенство, хотя перед законом все 
должны быть равны. Если исходить 
из того, что средняя региональная 
выплата составляет 100 тыс. руб., вы-
платы мобилизованным во всех ре-
гионах (в рамках частичной мобили-
зации, по заявлению Минобороны, 
планируется призвать 300 тыс. чело-
век.— „Ъ“) составят 30 млрд руб. Это 
что, огромные деньги?»

Также СПЧ намерен просить 
правительство «четко установить 
критерии брони от мобилизации» 
и, возможно, расширить их: напри-
мер, включить в перечень не подле-
жащих мобилизации священнослу-
жителей и молодых ученых. «Нам 
должны предоставить четкие и по-
нятные критерии для брони, номе-
ра специальностей, стратегический 
подход (к бронированию.— „Ъ“), 
разбивку по возрасту, наличию во-
енно-учетной специальности и так 
далее, чтобы не возвращать по 200–

300 человек с призыва»,— говорит 
господин Кабанов.

Наконец, на повестке дня «во-
прос солидарности и мобилизации 
общественного сознания». Главным 
образом это относится к организа-
ции патриотических праздников 
для демонстрации солидарности 
с военными и их семьями, в том чи-
сле и в период празднования Ново-
го года. «Давайте отправим арти-
стов на новую территорию (имеются 
в виду ЛНР, ДНР, Запорожье и Хер-
сонщина.— „Ъ“), тем более там люди 
давно праздников не видели. Пу-
скай едут на фронт, там позитивные 
эмоции намного нужнее, чем в Мо-
скве»,— считает Кирилл Кабанов.

Последнее предложение едва 
ли относится к правозащитным ком-
петенциям СПЧ, считает политолог 
Михаил Виноградов, оценивший 
инициативы совета по просьбе „Ъ“. 
По его словам, успех реализации 
прочих предложений совета напря-
мую зависит от «степени эскалации 
и масштабов мобилизации»: если 
мобилизацию расширят, у предло-
жений СПЧ не будет шансов, так как 
они создадут риск «управленческо-
го коллапса». Изначальное отсутст-
вие грамотной работы медкомиссий 
во время мобилизации и отсутствие 
внятных критериев для ее отсроч-
ки эксперт связывает с отсутстви-
ем опыта: «В последние полвека, по-
сле того как стало ясно, что большой 
войны не будет, никто не верил, что 
система мобилизации вообще мо-
жет быть всерьез запущена».

Предложения СПЧ будут направ-
лены в правительство до конца не-
дели, уверяет Кирилл Кабанов. В па-
кет войдут и другие тезисы, которые 
правозащитники опубликуют после 
представления министрам.

Мария Старикова

Годность надо иметь
СПЧ предлагает ввести призывные медкомиссии на период мобилизации

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) присудил 22 заяви-
телям из Липецка компенсацию 
в размере €55 тыс. за плохую 
экологию в городе. Жалоба на го-
сударство, которое, по мне-
нию заявителей, не приняло мер 
по защите окружающей среды 
от вредных выбросов промыш-
ленных предприятий, была по-
дана еще в 2009 году, а комму-
ницирована только в 2019-м. 
Страсбургский суд согласился, 
что до начала прошлого десяти-
летия действия властей были не-
достаточными, но после ситуа-
ция улучшилась.

Страсбургский суд во вторник 
опубликовал решение по жало-
бе 22 жителей Липецка, дома кото-
рых расположены вблизи промыш-
ленных предприятий, в том числе 
металлургического и цементно-
го заводов. В 2009 году они обрати-
лись с иском в Советский районный 
суд Липецка к четырнадцати феде-
ральным и региональным государ-
ственным учреждениям с требова-
ниями моральной компенсации. 
Истцы утверждали, что чиновни-

ки не принимают меры по улучше-
нию экологической ситуации в горо-
де. В частности, жители указывали, 
что концентрация вредных веществ 
в воздухе и питьевой воде в Липец-
ке постоянно превышала предельно 
допустимые уровни, а также что во-
круг промышленных предприятий 
города не были созданы санитар-
но-защитные зоны.

Истцы ссылались на нарушение 
ст. 8 Европейской конвенции о пра-
ве на уважение личной и семейной 
жизни, жилища и корреспонденции. 
Районный суд отклонил их требова-
ния, заявив, что власти не пренебре-
гали мерами по охране окружающей 
среды. С 1998 по 2008 год, говорилось 
в решении, муниципальные и реги-
ональные органы власти регулярно 
проводили плановые и внеплано-
вые оценки состояния атмосферного 
воздуха, воды и загрязняющей про-
мышленной деятельности, а также 
налагали штрафы, выносили преду-
преждения и возбуждали админи-
стративные дела в случае наруше-
ний. После этого жители обратились 
в ЕСПЧ, их жалоба была коммуници-
рована лишь в 2019 году.

Каждый из заявителей требовал 
от €41 тыс. до €75 тыс. в качестве ком-
пенсации морального вреда, ссыла-
ясь в том числе на доклад Счетной 
палаты РФ 2007 года, в котором гово-
рилось, что «Липецк является одним 
из городов с наибольшим загрязне-
нием воздуха, вызванным присутст-
вием в воздухе формальдегида, бен-
зопирена, фенола и диоксида азота». 
По данным ведомства, в 2001 году 
было обнаружено избыточное коли-
чество диоксида азота, железа, меди 
и фенола в эксплуатационных сточ-
ных водах.

ЕСПЧ признал, что промышлен-
ное загрязнение воздуха и неспособ-
ность властей регулировать произ-
водственные операции в 1998–2013 
годах оказали негативное влияние 
на право заявителей на уважение 
их частной жизни, которое не мо-
жет быть компенсировано простым 
установлением нарушения. Суммы, 
заявленные ими, по мнению Страс-
бургского суда, являются чрезмер-
ными. В итоге каждому из них ЕСПЧ 
присудил по €2,5 тыс. и по €10 ком-
пенсации издержек.

Правозащитник из Воронежа Илья 
Сиволдаев говорит, что ЕСПЧ ранее 
признал аналогичные нарушения 
для жительницы Череповца в 2005 
году по жалобе 2000 года. Юрист от-
мечает, что новое постановление яв-
ляется более подробным: в нем ана-
лизируются позитивные результаты 
защиты жителей от чрезмерного про-
мышленного загрязнения воздуха. 
Так, например, ЕСПЧ «с удовлетворе-
нием» отмечает, что после 2017 года 
в рамках федеральных и региональ-
ных программ местные предприя-
тия технически усовершенствовали 
свои объекты, а система монито-
ринга воздуха в Липецке и его обла-
сти была модернизирована для обес-
печения более точных и полных 

измерений выбросов. «Суд находит 
существенным увеличение средств, 
выделяемых государством на поддер-
жку экологических программ в Ли-
пецке, примерно со средних €4 млн 
в год в 2002–2018 годах до примерно 
€37 млн в год в 2018–2024 годах. Без 
сомнения, это должно усилить реали-
зацию соответствующих мер и спо-
собствовать дальнейшему эффектив-
ному управлению качеством воздуха 
и экологической ситуацией в Липец-
ке»,— сказано в постановлении.

Согласно принятому в июне 2022 
года Госдумой закону, не подлежат ис-
полнению решения ЕСПЧ, вступив-
шие в силу после 15 марта 2022 года. 
Это связано с прекращением членст-
ва России в Совете Европы. Выплаты 
по решениям, которые вынесли до 15 
марта, Генпрокуратура может произ-
водить до 1 января 2023 года, но толь-
ко в рублях. По сообщениям пра-
возащитников, россияне, по чьим 
жалобам ЕСПЧ принимал решения 
после указанной даты, уже начали 

получать из Генпрокуратуры отказы 
в выплате компенсаций. «Постановле-
ние от 11 октября 2022 года исполне-
нию в России не подлежит,— призна-
ет управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин.— Ис-
ходя из обстоятельств, истцам необхо-
димо искать другие способы защиты 
своих интересов, например обратить-
ся в Конституционный суд РФ или Ко-
митет по правам человека ООН».

Сергей Толмачев, Воронеж; 
Анастасия Корня

Экологию Липецка проверили по страсбургскому счету
ЕСПЧ присудил компенсации россиянам за плохой воздух

К О Н Т Е К С Т Е С П Ч  И З У Ч И Л  П О Д М О С К О В Н Ы Й  М У С О Р

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) присудил €40 тыс. активистам, которые выступа-
ют против мусорного полигона «Алексинский карьер» в 4 км от подмосковного Клина.

Полигон «Алексинский карьер» был открыт в 1993 году, сейчас его эксплуатирует ООО 
«Комбинат». Изначально там принимали мусор Клинского района, но с 2013 года на свалку 
стали свозить отходы из Москвы (см. „Ъ“ от 7 апреля 2018 года). Летом 2016 года жители Кли-
на и близлежащих деревень стали ощущать неприятный запах — и с тех пор жители периоди-
чески выходили на митинги с требованием закрыть свалку. Десять клинчан обратились в ЕСПЧ: 
они указали, что эксплуатация полигона нарушает право на уважение их личной и семейной 
жизни. Кроме того, они пожаловались на «отсутствие эффективных внутренних средств пра-
вовой защиты» (см. „Ъ“ от 29 октября 2019 года). Жители также пожаловались на ограничение 
свободы мирных собраний — ведь их штрафовали за организацию митингов или участие в них.

Суд признал, что была нарушена ст. 8 Конвенции о правах человека (право на уважение 
частной жизни и жилища). По мнению ЕСПЧ, некоторое время свалка работала с нарушения-
ми, что «было бы невозможно без некоторых упущений со стороны властей». Кроме того, суд 
признал, что была нарушена ст. 11 конвенции (свобода собраний). Анна Васильева

Суд в Ростове-на-Дону прекратил резо-
нансное дело о гибели пациентов в го-
родском ковидном госпитале в октябре 
2020 года. На фоне вспыхнувшего два 
года назад скандала должности поки-
нули министр здравоохранения Ростов-
ской области Татьяна Быковская и глава 
управления здравоохранения Росто-
ва-на-Дону Надежда Левицкая. Вчера 
дело о халатности в отношении бывшего 
замглавврача больницы №20 Анны Ко-
леновой закрыто из-за истечения срока 
давности.

Во вторник Советский районный суд 
Ростова-на-Дону прекратил уголовное дело 
в отношении бывшего заместителя глав-
врача городской больницы №20 по техни-
ке и хозяйственной части Анны Коленовой. 
Экс-сотрудница больницы обвинялась в ха-

латности, повлекшей существенное нару-
шение прав и законных интересов граждан 
(ч. 1 ст. 293 УК РФ). Об этом сообщила объ-
единенная пресс-служба судов Ростовской 
области.

Как пояснили в пресс-службе, производ-
ство прекращено в связи с истечением срока 
давности привлечения к уголовной ответст-
венности. По данным Telegram-канала Don 
Mash, в ходе очередного заседания по делу 
адвокаты Анны Коленовой подали соответ-
ствующее ходатайство.

Рассмотрение дела о гибели более десяти 
пациентов в ковидном госпитале при город-
ской больнице №20 началось в конце сен-
тября. По версии следствия, в октябре 2020 
года госпожа Коленова, в обязанности ко-
торой входило бесперебойное снабжение 
лечебного учреждения медицинским кис-

лородом, не проконтролировала верность 
составления заявки на его поставку. Следо-
ватели полагают, что из-за ее халатного отно-
шения в ночь на 12 октября в госпитале на 40 
минут была полностью остановлена центра-
лизованная подача кислорода. Пациенты 
с коронавирусом были вынуждены дышать 
атмосферным воздухом.

Как сообщалось ранее, потерпевшими 
в деле были признаны 83 человека. При этом 
в обвинительном заключении не указано, 
сколько из них погибли. В ходе первого су-
дебного заседания трое потерпевших муж-
чин и одна женщина рассказали, что вско-
ре после прекращения подачи кислорода 
в больнице умерли их отцы; три женщины 
заявили о гибели мужей. Также еще у двоих 
потерпевших умерли матери, а один мужчи-
на сообщил о смерти сына.

В суде Анна Коленова не признавала 
вину, отмечая, что не раз докладывала ру-
ководству госпиталя, а также властям ре-
гиона и города о том, что кислорода может 
не хватить. Так, замглавврача сообщи-
ла, что, согласно технической документа-
ции госпиталя, суточная потребность со-
ставляла 179 баллонов кислорода. Однако 
фактически к октябрю 2020 года больница 
использовала его в несколько раз больше 
из-за возросшего количества госпитализи-
рованных. Из-за того, что спрос на кисло-
род вырос, больнице было сложнее найти 
поставщиков.

Происшествие в ковидном моногоспи-
тале при больнице №20 в октябре 2020 года 
вызвало большой общественный резонанс. 
Тогда местные СМИ сообщали, что из-за пе-
ребоев с кислородом в госпитале умерли 

13 человек. Спустя две недели после про-
исшествия было возбуждено дело по бо-
лее тяжкой статье — о причинении смерти 
по неосторожности двум и более лицам (ч. 3 
ст. 109 УК РФ).

На фоне скандала должности покинули 
министр здравоохранения Ростовской обла-
сти Татьяна Быковская и глава управления 
здравоохранения Ростова-на-Дону Надежда 
Левицкая. Уже спустя два месяца после про-
исшествия городские власти сообщили, что 
версия о том, что пациенты погибли из-за 
перебоев с кислородом, не подтвердилась. 
По данным чиновников, проверка показа-
ла, что к причинам смерти относятся воз-
раст пациентов, обширное поражение лег-
ких и хронические заболевания.

Наталья Шинкарева,  
Ростов-на-Дону

Недостаток кислорода растворился в воздухе
Суд прекратил разбирательство о гибели пациентов в ковидном госпитале

СПЧ предлагает сделать 
тщательный  медицинский 
осмотр обязательным 
 слагаемым мобилизацион-
ной процедуры 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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мировая политика
Шейх нашел время  
для визита
Зачем президент Эмиратов летел в Петербург

Президент ОАЭ шейх Мухаммед 
бен Зайд Аль Нахайян стал пер-
вым гостем из дальнего зарубе-
жья, который встретился с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным 
после присоединения к России 
ДНР и ЛНР, а также Запорожской 
и Херсонской областей. До сих пор 
ОАЭ, как и большинство ближне-
восточных государств, старались 
сохранять нейтралитет в россий-
ско-украинском конфликте, пред-
лагая свои услуги в качестве по-
средника, в том числе между Рос-
сией и Западом. Для Москвы осо-
бенно важен тот факт, что Эмираты 
не присоединились к антироссий-
ским санкциям, несмотря на дав-
ление со стороны западных парт-
неров. Визит шейха демонстриру-
ет, что Абу-Даби намерен и дальше 
придерживаться взятого курса.

«Я встретился с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным в Санкт-Пе-
тербурге, мы обсудили ряд вопросов 
и событий, представляющих взаим-
ный интерес, главные среди них — 
развитие украинского кризиса и важ-
ность поддержки дипломатических 
усилий, которые служат всем сто-
ронам и способствуют достижению 
мира и стабильности»,— написал 
в Twitter Мухаммед бен Зайд Аль На-
хайян по завершении переговоров со 
своим российским коллегой.

Для Мухаммеда бен Зайда это пер-
вый визит в Россию в качестве прези-
дента ОАЭ. На эту должность он был 
избран в мае после смерти своего стар-
шего брата Халифы бен Зайда. До это-
го шейх Мухаммед 11 раз посещал Рос-
сию в разных качествах, а в 2019 году 
от лица своего брата принимал прези-
дента РФ в Абу-Даби. И это был столь 
памятный визит, что Владимир Пу-
тин упомянул о нем во время встречи 
в Санкт-Петербурге.

С тех пор два лидера не виделись 
друг с другом. Как посетовал Мухам-
мед бен Зайд, помешала пандемия 
COVID-19. Теперь препятствий для 
встречи не возникло, хотя мало кто 
из зарубежных лидеров решается сей-
час приехать в Россию, особенно сре-
ди тех, кто поддерживает тесные кон-
такты с Западом. Президент ОАЭ не 
только решился, но и выбрал очень 
интересный тайминг — практически 
сразу после объявления Россией ре-
шения о присоединении к ней ДНР 
и ЛНР, а также территории Запорож-
ской и Херсонской областей. Более 
того, визит состоялся в разгар деба-
тов вокруг проекта резолюции Генас-
самблеи ООН с критикой присоеди-
нения Россией новых территорий. 
Схожий по смыслу документ был вне-
сен 30 сентября на рассмотрение Со-
вета Безопасности ООН. Россия его за-
блокировала. Бразилия, Габон, Индия 
и Китай воздержались. А вот ОАЭ, ко-
торые сейчас входят в состав Совбеза 
в качестве непостоянного члена, про-
голосовали «за».

В аналогичной ситуации в начале 
марта ОАЭ во время голосования на 
Генассамблее присоединились к боль-
шинству стран, осудивших начало 
российской «специальной военной 
операции», и воздержались в Совете 
Безопасности. Впрочем, вне зависи-
мости от того, как ОАЭ отдавали свой 
голос, они всячески старались при-
держиваться нейтралитета в россий-
ско-украинском конфликте, а также 

в отношениях между Москвой и Запа-
дом. Еще 1 марта, в ходе первого по-
сле начала боевых действий на Украи-
не телефонного разговора Владимира 
Путина и Мухаммеда бен Зайда по-
следний пообещал, что ОАЭ будут по-
могать искать «устойчивое политиче-
ское решение» кризиса.

С тех пор о результатах посредни-
ческих усилий Абу-Даби публично ни-
чего не известно, в отличие, напри-
мер, от усилий Турции и Саудовской 
Аравии. Напомним, что турецкий 
президент Реджеп Тайип Эрдоган до-
бился подписания продуктовой сдел-
ки, касающейся экспорта украинско-
го зерна через черноморские порты, 
и снятия ограничений с экспорта рос-
сийского продовольствия. А наслед-
ный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Сальман поучаствовал 
в организации обмена пленными 
между РФ и Украиной.

Тем не менее в ходе прошедших 
во вторник переговоров Владимир 
Путин поблагодарил Мухаммеда бен 
Зайда за «посреднические усилия, ко-
торые приводят к решению ряда до-
вольно чувствительных гуманитар-
ных вопросов». Кроме того, президент 
РФ упомянул, что знает об озабоченно-
сти эмиратского коллеги ситуацией 
вокруг Запорожской атомной электро-
станции (ЗАЭС). Возможно, что Абу-Да-
би сосредоточился на этом вопросе. 
Владимир Путин в начале встречи по-
обещал подробно обо всем рассказать. 
Тем более что было не лишним по-
тренироваться перед предстоящими 
сразу после этого переговорами с ге-
неральным директором Международ-
ного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) Рафаэлем Гросси — там тема 
ЗАЭС уж точно стала центральной.

В то время как гуманитарный ас-
пект деятельности Абу-Даби остает-
ся сокрытым от общественности, 
роль ОАЭ как «окна возможностей» 
для России в условиях санкций труд-
но не заметить. В частности, в нача-
ле октября базирующийся в Лондо-
не сайт The Middle East Eye сообщил, 
что МИД Великобритании может про-
вести расследование в отношении ви-
це-премьера ОАЭ Мансура бен Зайда 
Аль Нахайяна по обвинению в помо-
щи «российским олигархам в деле 
уклонения от санкций». Одновремен-
но с этим в Москве не раз отмечали, 
что Лондон и Вашингтон пытаются 
надавить на эмиратский бизнес, что-
бы он сократил сотрудничество с РФ. 
Однако пока ОАЭ проявляют само-
стоятельность. На встрече с Владими-
ром Путиным шейх Мухаммед обра-
тил внимание на рост товарооборота 
до $5 млрд (по словам президента РФ, 
он увеличился за год на 65%), а также 
обнародовал число российских тури-
стов, посетивших ОАЭ,— примерно 
полмиллиона. «Мы также будем от-
мечать открытие первой российской 
школы в Эмиратах в этом году. У нас 
работает 4 тыс. русских компаний. 
И это все укрепляет тот мост, связы-
вающий нас,— мост сотрудничества. 
Я надеюсь, что в ближайшие годы мы 
сможем значительно увеличить все 
эти показатели»,— весьма оптими-
стично заявил президент ОАЭ.

В ходе публичной части встре-
чи Владимир Путин также упомянул 
о совместной работе с ОАЭ в рамках 
ОПЕК+. Буквально на прошлой неде-
ле эта структура приняла решение 
о сокращении добычных квот сразу на 
2 млн баррелей нефти в сутки. И это 
вызвало негативную реакцию Вашин-
гтона, где все последние месяцы над-
еялись на обратные действия, что 
позволило бы снизить цены на энер-
гоносители (в первую очередь на бен-
зин). Для президента США Джо Байде-
на это был один из принципиальных 
вопросов в преддверии промежуточ-
ных выборов в Конгресс, заплани-

рованных на 8 ноября. Практически 
сразу он заявил, что «разочарован 
близоруким решением ОПЕК+», за ко-
торым в Белом доме увидели влияние 
России.

В качестве реакции на произошед-
шее конгрессмены-демократы пред-
ставили законопроект, обязывающий 
администрацию президента вывести 
американские войска и системы во-
оружений с территории Саудовской 
Аравии и ОАЭ. Правда, основная кри-
тика легла на Эр-Рияд, без которого 
ОПЕК+ не приняла бы своего реше-
ния, так как основное снижение квот 
касается Саудовской Аравии и Рос-
сии. Во вторник координатор по стра-
тегическим коммуникациям в Совете 
национальной безопасности Белого 
дома Джон Кирби заявил в эфире те-
леканала CNN о необходимости пе-
реоценки отношений с Эр-Риядом 
и о том, что президент Байден го-
тов работать с Конгрессом по этому 
 вопросу.

Сразу после принятия решения 
ОПЕК+ саудовские и эмиратские поли-
тики попытались убедить Вашингтон, 
что их действия вызваны не полити-
ческими, а прагматичными соображе-
ниями. Неожиданно присоединился 
к хору этих голосов и президент Пу-
тин, выступивший фактически адво-
катом ОАЭ. «Наши действия, наши ре-
шения не направлены против кого бы 
то ни было, мы не собираемся и не де-
лаем так, чтобы создавать кому-то про-
блемы. Наши действия направлены 
на то, чтобы создать стабильность на 
мировых энергетических рынках»,— 
сказал он на встрече со своим эмират-
ским коллегой, но обращался явно не 
к нему. Впрочем, в Абу-Даби и сами 
чувствуют себя достаточно уверенно 
в отношениях с Западом. Примеча-
тельно, что в программе начавшейся 
во вторник поездки в регион помощ-
ника госсекретаря по делам Ближнего 
Востока Барбары Лиф нет Саудовской 
Аравии, но есть ОАЭ. Госпожа Лиф так-
же посетит Египет, Кувейт и Катар.

Марианна Беленькая

Астанинский 
евразийский 
марафон
Столица Казахстана  
примет сразу три саммита

Астана все активнее претендует на роль  регионального 
 дипломатического лидера, и этому должны  способствовать 
сразу три саммита, которые пройдут в столице Казахстана 
на этой неделе. Высокопоставленные представители поряд-
ка 50 стран, включая 11 глав государств, встретятся в  рамках 
Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА), на саммите СНГ, а также в формате «Центральная 
Азия — Россия». При этом даже более значимыми могут ока-
заться двусторонние переговоры — в частности, между пре-
зидентами РФ и Турции Владимиром Путиным и Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.

В столице Казахстана начинается целая серия мероприятий, ко-
торые объединят лидеров стран незападного мира. Самым круп-
ным из них станет саммит Совещания по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии (12–13 октября) — организации, которая включает 
в себя 27 государств, от Турции и России до Вьетнама и Южной Ко-
реи. Столь масштабный проект был создан в Казахстане в 1992 году 
и теперь отмечает юбилей. «В общей сложности ожидается прибы-
тие около 50 делегаций. Встреча в верхах будет приурочена к 30-ле-
тию инициативы о созыве СВМДА и пройдет под председательст-
вом Казахстана»,— заявил на брифинге во вторник пресс-секретарь 
МИДа республики Айбек Смадияров.

В Астану прибудут лидеры России, Азербайджана, Ирака, Ирана, 
Катара, Киргизии, Палестины, Таджикистана, Узбекистана и Тур-
ции. К ним присоединится также Александр Лукашенко — прези-
дент Белоруссии, которая имеет в СВМДА статус наблюдателя.

Вторым по масштабу мероприятием станет саммит СНГ (14 октя-
бря). Напомним, что встреча лидеров стран Содружества состоялась 
в Санкт-Петербурге 7 октября, но тот саммит был неформальным. 
А новый пройдет в полном соответствии с протоколом. Причем, по-
мимо глав государств, отдельно (уже 12 октября) встретятся и мини-
стры иностранных дел. Как сообщил журналистам исполнительный 
секретарь СНГ Сергей Лебедев, на совете глав МИДов «будет обсу-
ждаться широкий спектр вопросов по всем направлениям интегра-
ции на пространстве Содружества» и ожидается подписание цело-
го ряда документов.

Кроме того, 14 октября лидеры центральноазиатских республик 
и РФ соберутся вшестером, без представителей стран Закавказья. 
Это будет первый саммит в формате «Центральная Азия — Россия».

Как предположил в беседе с „Ъ“ эксперт по региону, профессор 
Казахстанско-немецкого университета в Алматы Рустам Бурнашев, 
такая плотность встреч могла возникнуть просто по стечению обсто-
ятельств. «Центральным мероприятием, вероятно, стал плановый 
и юбилейный саммит СВМДА — проекта, которым гордится Казах-
стан,— считает господин Бурнашев.— А вокруг этого мероприятия 
решили провести дополнительные встречи, которые, впрочем, мо-
гут быть даже важнее основной. Инициаторы при этом могут быть 
разные». Например, встречу лидеров стран Центральной Азии, как 
предположил эксперт, «вероятнее всего, предложила провести Рос-
сия, а не Казахстан». «Этот саммит можно назвать самым важным, 
потому что именно там можно будет обсудить реальные, практиче-
ские вопросы. Что касается СНГ, то целью саммита можно назвать 
подтверждение жизнеспособности этой организации»,— отметил 
Рустам Бурнашев.

Дипломатический собеседник „Ъ“ в одной из стран региона под-
твердил верность этой логики. «Саммит „Россия — Центральная 
Азия“ действительно предложила провести российская сторона. 
А Казахстан поддержал эту идею. При этом главным мероприятием 
я бы назвал СВМДА»,— сказал он.

Президент России Владимир Путин описал свои планы на по-
ездку в Астану еще на петербургской встрече 7 октября. Правда, 
формулировки были весьма расплывчатыми. «Мы, конечно, и на 
нынешней встрече, и на саммите в Астане уделим первостепен-
ное внимание дальнейшему развитию торгово-инвестиционного 
партнерства в рамках СНГ, подумаем над тем, как активизировать 
совместную работу по повышению устойчивости всех наших эко-
номик, в частности, через наращивание двусторонних и многосто-
ронних кооперационных связей»,— сказал тогда президент РФ.

Что касается других участников встреч в Астане, то они, похоже, 
будут пытаться достичь своих, максимально конкретных целей. Так, 
собеседник „Ъ“ в правительстве Киргизии на условиях анонимно-
сти заявил: «Мы бы очень хотели снять напряжение, которое есть 
в киргизско-российских отношениях. Хотя наше взаимодействие 
по линии президентов и Минобороны проходит замечательно, как 
внутри нашей страны, так и за рубежом постоянно возникают ка-
кие-то темы для спекуляций о якобы имеющихся проблемах, а пово-
ды для раздражения раздуваются». Источник обратил внимание на 
то, что «сейчас в западной прессе выдвигаются идеи, что Россия яко-
бы утрачивает контроль над постсоветским пространством и имен-
но поэтому там обостряются конфликты — хоть в Центральной 
Азии, хоть между Арменией и Азербайджаном». «То, что президент 
Садыр Жапаров не поехал в Санкт-Петербург, тоже воспринимает-
ся как доказательство нашего разлада с Россией. А все это на самом 
деле не так. И опровержение этих инсинуаций станет важной зада-
чей для нашей делегации. Мы хотим, чтобы Россия и дальше следи-
ла за порядком в нашем регионе»,— добавил собеседник „Ъ“.

Отметим, что, хотя встречу в Санкт-Петербурге президент Кир-
гизии пропустил, в Астане ему все же придется пересечься с пре-
зидентом Таджикистана Эмомали Рахмоном. Между двумя этими 
странами, напомним, есть давний пограничный конфликт, кото-
рый в сентябре этого года резко обострился. Там же, в Астане, уви-
дятся и лидеры двух других противоборствующих стран постсовет-
ского пространства — Армении и Азербайджана. Правда, ни о каких 
готовящихся двусторонних контактах между ними не сообщалось.

Зато и в Москве, и в Анкаре говорят о грядущей встрече Влади-
мира Путина с президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. «Тема понятна — это, конечно, и Украина, и двусторонние от-
ношения, тоже весьма и весьма многогранные, ну и в целом обмен 
мнениями по текущим делам»,— рассказал журналистам пресс-се-
кретарь российского президента Дмитрий Песков. В Турции же ожи-
дания от встречи явно выше. Например, газета Yeni Safak предпо-
ложила, что в Астане может быть принято решение о проведении 
новых переговоров по Украине — и именно на территории Турции. 
Ранее турецкое издание Milliyet сообщило: Анкара намерена орга-
низовать встречу представителей России с США, Францией, Герма-
нией и Великобританией, план якобы уже был передан Вашингто-
ну и там на него (опять же по утверждениям газеты) отреагировали 
позитивно. Вопрос о возможности таких переговоров накануне так-
же задавали Дмитрию Пескову. Но он ответил, что «никакой конкре-
тики на этот счет в настоящий момент нет».

«С учетом геополитической обстановки (а именно россий-
ско-украинского конфликта) я думаю, что все три саммита, несмо-
тря на какую-то другую официально заявленную повестку, все равно 
будут обсуждать именно это»,— сказал „Ъ“ директор казахстанско-
го Института евразийской интеграции Уразгали Сельтеев. При этом 
к перспективам развития интеграционных проектов в регионе экс-
перт относится скептически. «Сейчас это все не работает. Сейчас 
каждый в большей степени отстаивает свои государственные ин-
тересы. Если раньше, несмотря на то что декларировались какие-то 
интеграционные цели, у каждого государства присутствовал эко-
номический эгоизм, то сейчас к нему прибавился также  эгоизм 
 политический»,— заверил собеседник „Ъ“.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Константинов, Астана

Раньше встрече  шейха 
 Мухаммеда бен Зайда  
Аль Нахайяна с президентом 
РФ Владимиром  Путиным 
мешала пандемия, но те-
перь никаких препятствий  
не возникло  ФОТО ПРЕСС- 

СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Группа военного дня

И пока он это говорил, немецкий 
Der Spiegel сообщил, что 11 октября 
на польско-украинской границе про-
изошла передача первого из четырех 
обещанных комплексов противово-
здушной обороны IRIS-T. Изначаль-
но первая поставка была запланиро-
вана только на ноябрь, но накануне 
(после российских ударов по крити-
ческой инфраструктуре Украины) ми-
нистр обороны Германии Кристине 
Ламбрехт заявила, что ФРГ передаст 
первую систему ПВО «в течение не-
скольких дней».

Примерно в тот же момент Белый 
дом заявил, что не исключает постав-
ки Киеву тактических ракет ATACMS 
и зенитных ракетных комплексов NA-
SAMS, которые Украина давно просит 
у США. До сих пор Вашингтон не был 
готов передавать системы, способные 
поражать цели на расстоянии поряд-
ка 300 км. Одновременно с этим стало 
известно, что уже 12 октября минист-
ры обороны стран НАТО и их союзни-
ков в рамках очередной встречи кон-
тактной группы по Украине обсудят 
поставки ПВО Киеву.

На тему поставок Украине даль-
нобойных вооружений тут же от-
кликнулся заместитель председате-
ля Совета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев, который заявил, что такие 

действия «выскочек из НАТО» — «са-
мый быстрый путь эскалации кон-
фликта на Украине до необратимых 
последствий мировой войны». Быв-
ший президент также счел слова Йен-
са Столтенберга о том, что победа Рос-
сии будет означать «поражение для 
всех», «прямым подтверждением бло-
ком своего участия в войне против на-
шей страны». «Честный норвежский 
парень наконец-то признал это»,— 
написал Дмитрий Медведев в сво-
ем Telegram-канале, хотя, строго го-
воря, про поражение именно НАТО 
Йенс Столтенберг все же ничего не 
 говорил.

Тем временем на заседании G7 
Владимир Зеленский поблагодарил 
Евросоюз за введение восьмого па-
кета санкций против Москвы, но от-
метил, что он «не стал наказанием для 
России». А потому, уверен президент 
Украины, «весь демократический 
мир должен отвечать симметрично». 
«Если Россия атакует энергетический 
сектор и энергетическую стабиль-
ность наших стран, надо заблокиро-
вать санкциями ее энергетический 
сектор, сломать стабильность рос-
сийских доходов от торговли нефтью 
и газом. Нужен жесткий ценовой по-
толок для экспорта нефти и газа из 
России — ноль прибыли для государ-
ства-террориста»,— заявил господин 
Зеленский союзникам по G7, которые 

до этого и так уже решили ввести по-
толок цен на российские энергоноси-
тели и даже с некоторыми оговорка-
ми смогли применить это решение на 
уровне Евросоюза.

Впрочем, если поставки ПВО и в це-
лом увеличение помощи Украине ее 
союзники согласились обсудить и даже 
реализовать, то с идей о «нуле прибы-
ли», скорее всего, возникнут пробле-
мы. Во всяком случае, к подобным 
шагам Киев призывает партнеров 
с 24 февраля, однако полностью отка-
заться от российских энергоресурсов 
на Западе так и не решились.

На саммите «группы семи» пре-
зидент Украины также заверил, что 
Киев не планирует боевых действий 
против Белоруссии, о чем недавно за-
являл ее лидер Александр Лукашен-
ко. И чтобы исключить какие-либо 
провокации, господин Зеленский 
предложил G7 организовать между-
народную миротворческую миссию 
на границе Украины и Белоруссии. 
Это новое предложение, впрочем, 
публично поддержано не было. Воз-
можно, не в последнюю очередь из-за 
того, что и НАТО, и отдельно США 
не раз давали понять, что избегают 
прямого вовлечения в конфликт на 
 Украине.

Совместное заявление  лидеров G7 
по итогам саммита получилось, ко-
нечно, осуждающим Россию и было 

наполнено обещаниями и дальше 
поддерживать Украину. Однако ни-
каких конкретных планов и ша-
гов, включая поставки вооружений, 
в нем не оказалось. Так, страны «груп-
пы семи» решительно осудили «неза-
конную попытку аннексии Россией 
Донецкой, Луганской, Запорожской 
и Херсонской областей Украины» 
и в очередной раз потребовали от 
Москвы «прекратить все военные 
действия и немедленно, полностью 
и безоговорочно вывести все вой-
ска и военную технику из Украины». 
Также пообещали они и дальше вво-
дить дополнительные экономиче-
ские санкции против РФ. Отдельно 
в заявлении лидеры «семерки» обра-
тились к Александру Лукашенко, при-
звав того «прекратить способствовать 
российской агрессивной войне», но 
при этом грозить санкциями Минску 
не стали.

Кроме того, участники саммита 
поприветствовали «готовность пре-
зидента Зеленского к справедливо-
му миру». Впрочем, с этим пунктом 
могут возникнуть проблемы, учи-
тывая принятое Киевом решение не 
вступать в переговоры с президен-
том России Владимиром Путиным. 
Этот тезис Владимир Зеленский на 
вчерашнем саммите повторил уже 
в  очередной раз.

Алексей Забродин
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Nikkei 225 26401,25 (–714,86)
РТС 964,67 (+0,79)
FTSE 100 6885,23 (–74,08)

DAX 30 12220,25 (–52,69)
DJIA* 29474,87 (+271,99)
NASDAQ Composite* 10503,83 (–38,27)

*На 21:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.10.22
Австралийский доллар 39,8025
Английский фунт 70,3581
Белорусский рубль 24,6446
Датская крона 83,0213

Доллар США 63,6840
Евро 62,3481
Индийская рупия** 78,2102
Казахский тенге** 13,4530

Канадский доллар 46,4440
Китайский юань* 87,5241
Норвежская крона* 59,3846
СДР 81,6760

Сингапурский доллар 44,2127
Новая турецкая лира* 34,2852
Украинская гривна* 17,2438
Шведская крона* 56,3730

Швейцарский франк 63,6840
Японская иена** 43,7000
*За 10. **За 100. 

Теплокасса
Газ для Европы подешевел из-за погоды

Мягкая погода, установивша-
яся в Европе в начале октября, 
уронила цены на газ с авгус-
товских пиков до уровня нача-
ла июля, когда еще работал га-
зопровод «Северный поток». 
Ноябрьский фьючерс на ин-
декс TTF опустился до $1,5 тыс. 
за 1 тыс. кубометров. Как от-
мечают аналитики, помимо 
теплой погоды цены удержи-
вают от роста высокие запа-
сы в подземных хранилищах, 
слабый спрос на СПГ в Азии 
и снижение потребления ев-
ропейской промышленности. 
 Однако с наступлением холо-
дов ценовая динамика может 
измениться.

Ноябрьский фьючерс на нидер-
ландском TTF 11 октября достиг 
минимальных с начала июля зна-
чений в €155,5 за 1 МВт•ч (или око-
ло $1,57 тыс. за 1 тыс. кубометров). 
Максимального значения в €339 
за 1 МВт•ч фьючерсы на газ дости-
гали в конце августа на фоне со-
кращения поставок из России по 
«Северному потоку» и необходимо-
сти заполнения хранилищ. Одна-
ко за последние недели цены упа-
ли почти в два раза, даже несмотря 
на диверсии на системе газопро-
водов «Северный поток». Спото-
вая цена газа на TTF с поставкой на 
«день вперед» на фоне теплой пого-
ды, установившейся в Европе, упа-
ла до €102,05 за 1 МВт•ч ($1,04 тыс. 
за 1 тыс. кубометров).

Теплая погода пока продолжит 
сдерживать цены. «Следующая не-
деля будет очень мягкой, а на юге 
Европы еще и солнечной, с темпе-

ратурой выше нормы»,— сказал 
Reuters метеоролог Refinitiv Георг 
Мюллер.

Европа продолжает закачку газа 
в подземные хранилища, однако 
в большинстве стран они уже за-
полнены, что снижает спрос на газ. 
На 9 октября уровень запасов в сред-
нем по европейским ПХГ, согласно 
данным AGSI+, составлял 91,17%. 

Темпы закачки в последний месяц 
снизились, прирост на 9 октября со-
ставил всего 0,3 процентного пун-
кта. В ближайшие недели ЕС дол-
жен перейти к отбору газа из ПХГ.

Средняя производительность 
терминалов по приему СПГ в ЕC, 
по данным GIE, в октябре составля-
ет около 61%. Выработка ВЭС закры-
вает около 17,8% от потребления ЕС.

Французской EdF удалось пе-
резапустить работу пяти атомных 
блоков, что увеличило мощность 
работающих АЭС страны к 11 ок-
тября почти до 30 ГВт. Предполага-
ется, что к началу января их мощ-
ность будет достигать уже 50 ГВт за 
счет завершения ремонтных работ 
на оставшихся блоках.

Основной объем трубопровод-
ного газа в Европу сейчас поступает 
из Норвегии, крупные потребите-
ли в ЕС договариваются о росте по-
ставок из Алжира и Азербайджана. 
Россия с начала военной операции 
на Украине сокращала поставки по 
газопроводу «Северный поток» и по 
остальным маршрутам, поскольку 
Запад в ответ на действия Москвы 
на Украине ввел многочисленные 
санкции. Поставки по газопроводу 
«Северный поток» полностью пре-

кратились в сентябре, а все шансы 
на восстановление прокачки по это-
му маршруту текущей зимой исчез-
ли после диверсий на газопроводах 
«Северный поток» и «Северный по-
ток-2». Сейчас Россия поставляет газ 
в ЕС только через Украину в объеме 
около 42 млн кубометров в сутки, 
а также по одной нитке «Турецкого 
потока» (около 45 млн кубометров 
в сутки с учетом поставок в Сербию).

Независимый эксперт Алек-
сандр Собко отмечает, что цены на 
газ в Европе традиционно зависят 
и от спотовых цен в Азии, а сейчас 
на фоне мягкой для этого сезона по-
годы котировки там на 20% ниже, 
чем в Европе. «Как результат, все 
больше СПГ приходит или направ-
ляется в Европу, это оказывает вли-
яние на цены, которые в теории 
должны стремиться к азиатским, 
особенно с учетом того, что для 
многих производителей СПГ транс-
портное плечо в Европу оказывает-
ся заметно короче, чем в Азию»,— 
отмечает он.

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов согласен, 
что основным фактором стало сни-
жение цен на СПГ в Восточной Азии 
(индекс JKM находится вблизи ми-
нимумов, в районе $20 за MBTU), 
также повлияли высокие запасы 
в ПХГ в Европе и продолжение спа-
да потребления в ее промышлен-
ном секторе. Однако, подчеркивает 
он, в ближайшие месяцы ключе-
вую роль будет играть температур-
ный фактор, и при холодной зиме 
мы можем увидеть новые максиму-
мы цен на TTF.

Татьяна Дятел
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Для продавцов вторичной недвижи-
мости сейчас не самый простой пе-
риод: спрос на их жилплощадь огра-
ничен, предложение растет, а цены 
падают. Например, в Москве, по 
оценкам «Миэль», объем экспозиции 
квартир вырос на 10%, впервые с 2020 
года выйдя на допандемийный уро-
вень. Но рынок, судя по всему, пока 
не нащупал дно, особенно в контекс-
те настроений покупателей.

Так, по результатам онлайн-опро-
са IRN.Ru, почти 73% респондентов 
этой осенью ждут снижения цен на 
жилье. 34,5% рассчитывают на сокра-
щение в пределах 5%, остальные — 
на более существенное снижение. 
Негативная тенденция налицо: до на-
чала военной спецоперации на Укра-
ине на то, что жилье подешевеет, рас-
считывали только 45%. 

Глобальный кризис — лишь одна 
из причин такого настроения по-
требителей. Другая причина — не-
органический рост цен на недвижи-
мость в разгар пандемии. Заключать 
сделки на остывающем рынке по за-
явленным ценам покупатели без 
крайней нужды вряд ли согласятся, 
а значит, стоит ждать дисконтов. 

До девелоперов эта волна пока не 
докатилась, и средние цены пусть 
медленно, но растут. Вопрос: надо-
лго ли? Тут уместно вспомнить про 
плотную взаимосвязь первичного 
и вторичного рынков. По подсчетам 
аналитиков «Этажей», 50–60% поку-
пателей новостроек для заключения 
сделки продают свое старое жилье. 
Получается, вложиться в первичный 
рынок без выгодной продажи вто-
ричного жилья многим будет не под 
силу. Закономерный результат в этом 
случае — снижение числа сделок. Их 
динамику и сейчас нельзя назвать об-
надеживающей: по расчетам, сделан-
ным Dataflat.ru на базе данных Росре-
естра, в старых границах Москвы 
в сентябре было заключено на 2% 
меньше договоров долевого участия 
год к году, в Подмосковье — на 24%.

Застройщики проблему не отри-
цают. «Сейчас в целом по стране в до-
мах, введенных в этом году, не рас-
продано 30–40% квартир»,— заявлял 
недавно президент группы «Осно-
ва» Александр Ручьев. Но даже если 
эти площади придется реализовать 
с дисконтом, ждать массового стар-
та продаж в новых объектах не стоит 
из-за снижения числа потенциаль-
ных покупателей. Такая конъюн-
ктура — прямой путь к сокращению 
 ввода жилья.

Волноваться властям пока не 
о чем: отказ от новых проектов в мо-
менте сказывается на статистике спу-
стя два-четыре года. Столько времени 
требуется на строительство жилых 
комплексов. Но до этого еще далеко, 
пока можно сосредоточиться на ана-
лизе былых успехов. «Этот год пока-
зывает, что мы в принципе по вводу 
жилья идем успешно»,— заявлял не-
давно глава Минстроя Ирек Файзул-
лин, комментируя данные о росте на 
33% ввода жилья в январе—августе. 
Какие слова подберут чиновники 
для ситуации, которая сложится на 
рынке через пару лет, стоит  только 
 догадываться.

Ждать массового 
старта продаж  
в новых объектах  
не стоит  
из-за снижения  
числа потенциаль-
ных покупателейПолеты на честном слове

Авиаторы ждут определенности по отсрочкам от мобилизации

Авиационная отрасль третью неделю 
ждет подтверждения своей возможно-
сти получить отсрочку от призыва со-
трудников. По словам главы S7 Татьяны 
Филевой, пока удается убеждать воен-
коматы не забирать ценных специали-
стов. При этом, по данным „Ъ“, во все 
авиакомпании продолжают массово 
приходить повестки. Источники „Ъ“ 
подчеркивают, что без официального 
решения Минобороны у них нет гаран-
тий сохранения ключевых кадров.

По данным „Ъ“, пилотов авиакомпаний 
пока массово не забирают в военные части, 
но в отрасли нарастает нервозность. Мин-
транс две недели назад направил в Минобо-
роны просьбу о предоставлении брони для 
ключевых сотрудников гражданской авиа-
ции, но официальное решение по предостав-
лению отсрочки пока не утверждено. Ряд со-
беседников „Ъ“ утверждает, что такой подход 
«согласован на правительственном уровне», 
и ожидает решения Минобороны в ближай-
шее время, но официально подтвердить это 
не удалось.

За это время „Ъ“ стало известно только об 
одном случае отправки авиапилота на воен-
ную подготовку в рамках мобилизации: речь 

о сотруднике «Аэрофлота» с военно-учетной 
специальностью «сапер», рассказали „Ъ“ не-
сколько источников в летном сообществе. 
При этом, как рассказал „Ъ“ близкий к груп-
пе источник, число повесток по всем сотруд-
никам группы, включая экипажи,— «боль-
ше сотни». Он не смог уточнить, идет ли речь 
о том, что военкоматы уведомили отделы ка-
дров, или сотрудники рассказали руководст-
ву о получении повестки. Формально, если во-
енный комиссариат уведомляет отдел кадров, 
сотрудника должны отстранить от работы, со-
общил „Ъ“ другой собеседник в отрасли.

На практике, как пояснили в нескольких 
других авиакомпаниях, повестки приходят 
сотрудникам на дом, и те, кто не смог лично 
расписаться в ее получении, принимают ре-
шение оформить отпуск, больничный или 
уйти на дистанционный режим работы. По 
данным „Ъ“, уехать из страны в ожидании 
официального подтверждения брони смо-
гли от нескольких десятков до сотен человек. 
Кроме того, „Ъ“ известно о недавних случа-
ях, когда погранслужба не пропускала через 
границу членов экипажей международных 
рейсов, хотя некоторые компании переста-
ли задействовать пилотов и бортпроводни-
ков младше 35 лет.

В одном из аэропортовых холдингов при 
этом отметили, что их ключевые сотрудники, 
не обладающие бронью, также получают по-
вестки, но не так массово и «острота ситуации 
спала». В аэропортах и некоторых авиаком-
паниях сообщили, что в ряде случаев после 
получения повестки компании направляют 
в военкомат письменное обоснование, по ко-
торому тот или иной работник имеет крити-
ческое значение для беспрерывного функци-
онирования предприятия. Но собеседники 
„Ъ“ подчеркивают, что никаких гарантий та-
кая справка не дает.

В группе «Аэрофлот» и других авиакомпа-
ниях от официальных комментариев отказа-
лись. При этом 11 октября глава S7 Татьяна Фи-
лева заявила на форуме Woman Summit, что 
«высококвалифицированный персонал (ин-
женеры, пилоты, менеджеры) по факту не при-
зывается, или мы можем объяснить их цен-
ность» (цитата по «Интерфаксу»). «Мы пишем 
письма, мы объясняем ценность профессий, 
и, в общем-то, люди на местах в военкоматах, 
слава богу, адекватные, и они понимают, что, 
например, какого-то специалиста надо учить 
годами. То есть на данный момент, действи-
тельно, мы все-таки стратегическое предпри-
ятие непрерывного цикла, у нас нет брони на 

предприятие, тем не менее нас слышат»,— 
сказала она. По словам собеседника „Ъ“ в ави-
акомпании, речь идет «обо всем авиаперсона-
ле». «Не всем очевидно, что это обучение тех же 
бортпроводников или представителей на пер-
роне занимает от полугода, их работа требует 
постоянного поддержания навыков и обнов-
ления допусков»,— добавил источник в S7.

Кроме того, глава S7 в ходе выступления 
сообщила о факторе стресса у авиаперсона-
ла. «С этим тоже мы думаем специально рабо-
тать, чтобы поддерживать безопасность поле-
тов»,— добавила госпожа Филева.

Напряженность в летном составе действи-
тельно сохраняется, говорит пилот «Аэроф-
лота» Андрей Литвинов, но связана она не 
столько с мобилизацией, сколько с опасени-
ями увольнений на фоне сокращения геогра-
фии полетов. «Летный комплекс „Аэрофлота“ 
избавляется от возрастных пилотов старше 
55 лет через непроходимые экзамены и про-
верки, это вызывает гораздо больший стресс 
в штате на сегодня»,— говорит он. Призы-
вать пилотов гражданской авиации в воен-
но-транспортную, по его словам, не рацио-
нально, так как им потребуется минимум 
полгода переподготовки.

Айгуль Абдуллина

Японские автоконцерны сворачивают из России
Первым полностью уходит Nissan

Россия лишается популярных японских 
автомобилей: Nissan объявил о  полном 
уходе с рынка. До этого завод в  стране 
закрыла Toyota, другие автопроизводи-
тели из Японии также обсуждают  отказ 
от производства или сворачивание биз-
неса. Аналитики отмечают, что лояль-
ность россиян к японским маркам все 
равно останется высокой, в том чи-
сле за счет поставок подержанных 
 автомобилей.

Nissan за символический €1 передал рос-
сийское юрлицо ООО «Ниссан Мэнуфэкчуринг 
Рус» вместе с производством российскому пра-
вительству (ФГУП НАМИ, подведомственному 
Минпромторгу). По аналогичной схеме с рос-
сийского рынка уже ушел Renault, партнер Nis-
san по глобальному альянсу и владелец 43% ак-
ций японской компании. В мае французская 
компания за рубль передала российским вла-
стям долю в АвтоВАЗе с правом обратного вы-
купа, а свой завод в Москве — властям города. 

Обслуживание автомобилей японской марки, 
как и машин Renault, перейдет к АвтоВАЗу.

Nissan потеряет ¥100 млрд из-за ухода с рын-
ка. Renault сообщил, что за счет этого его чи-
стая прибыль во втором полугодии упадет на 
€331 млн. В 2021 году «Ниссан Мэнуфэкчуринг 
Рус» впервые с 2012 года вышло в прибыль 
(2,9 млрд руб.).

У Nissan останется опцион на обратный вы-
куп актива в течение шести лет у российских 
властей. Однако, если Nissan решит реализо-
вать опцион, компании придется компенси-
ровать ФГУП НАМИ новые инвестиции. По 
данным „Ъ“, Минпромторг предлагал схему 
с обратным выкупом всем иностранным кон-
цернам, причем сами компании мало заинте-
ресованы в этой опции.

В сентябре о закрытии завода в Санкт-Пе-
тербурге объявил еще один японский авто-
концерн — Toyota, однако о полном уходе 
с рынка речи не идет, планируется реструкту-
ризация, компания продолжит обслуживать 

автомобили. Японская Mitsubishi — еще один 
член глобального альянса Renault-Nissan-Mit-
subishi — пока не делала официальных заявле-
ний о судьбе российских активов. У Mitsubishi 
30% в калужском заводе «ПСМА Рус», осталь-
ное у Stellantis. По данным Nikkei, Mitsubishi 
также рассматривает уход из России. В рос-
сийском офисе торговой компании Mitsubishi 
«MMC Рус» заявили „Ъ“, что продолжают рабо-
ту в прежнем режиме.

Но в целом все японские концерны стоят на 
пути отказа от выпуска в РФ. Собеседник „Ъ“ 
на рынке отмечает, что компании из Японии 
«дружны и смотрят друг на друга». Как писал 
„Ъ“ 27 сентября, «Соллерс» обсуждает покупку 
доли Mazda в их паритетном СП по выпуску ав-
томобилей и планирует сборку там машин под 
своим брендом. Но, по данным „Ъ“, решение 
еще не принято.

У «Соллерс» есть совместное предприятие 
и с Isuzu. Японская газета Yomiuri писала, что 
компания может отказаться от производства 

в РФ из-за проблем с поставками комплектую-
щих. В Isuzu тогда говорили, что рассматрива-
ют различные варианты, но решения о выходе 
из РФ не принимали. По данным „Ъ“, «Соллерс 
Исузу» вернулся к обсуждению расторжения 
специнвестконтракта (СПИК) на выпуск ма-
шин в РФ. Процессы могут быть не связаны: 
еще в конце 2021 года глава «Исузу Рус» Фабрис 
Горлье в интервью „Ъ“ говорил о планах пе-
ресмотреть сотрудничество с «Соллерс», а воз-
можно, и отказаться от СПИК, так как тот не да-
вал компании никаких преференций.

При этом выпуск на всех автозаводах япон-
ских концернов в РФ приостановлен с марта. 
Все они были сильно недозагружены — это 
характерно и для остальных предприятий ав-
топрома в РФ, за исключением завода Hyun-
dai в Петербурге, из-за того, что строились 
с расчетом на рынок в 2–3 млн автомобилей 
ежегодно.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс американского доллара на 
биржевых торгах впервые за 
три месяца поднялся выше уров-
ня 64 руб./$. Этому способство-
вал рост спроса на валюты из-за 
опасений снижения притока ва-
лютной выручки в страну, а так-
же снижение инфраструктурно-
го риска. Вместе с тем тренд на 
расширение связей с дружест-
венными странами и переход на 
торговлю с ними в националь-
ных валютах сохраняется. Для 
решения задачи по повышению 
ликвидности этих валют в Гос-
думу внесен законопроект, упро-
щающий доступ к российско-
му рынку зарубежных банков 
и брокеров.

Во вторник, 11 октября, курс дол-
лара на Московской бирже впервые 
с начала июля поднялся выше уров-
ня 64 руб./$. В ходе торгов он достигал 
отметки 64,61 руб./$, что на 1,9 руб. 
выше значения закрытия предыду-
щего дня. По итогам торговой сессии 
курс остановился возле 63,66 руб./$. 
Курс евро в ходе торгов достигал от-
метки 63,05 руб./€, максимума с 11 ав-
густа. Относительно локального ми-
нимума, установленного в конце сен-
тября, курсы ведущих валют выросли 
на 10,4 руб. и 11,8 руб.

Ослабление рубля происходит 
при высокой активности инвесто-
ров, нетипичной для начала месяца. 
Объем торгов с долларом с постав-
кой «завтра» превысил 90 млрд руб., 
почти в полтора раза выше значений 
аналогичного периода сентября. 
С евро объем торгов составил почти 
80 млрд руб., почти вдвое выше зна-
чений начала предыдущего месяца.

Стремительный рост курсов ино-
странных валют связан с обострени-
ем военного конфликта на Украине, 
который повышает риски введения 
новых антироссийских санкций. На 
минувшей неделе Евросоюз в рамках 
8-го пакета санкций подготовил юри-
дическую базу для установления по-
толка цен на российскую нефть, вве-
дение которого ожидается 5 декабря. 
По словам главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, страны 
Запада продолжают попытки ограни-
чить доходы РФ от экспорта сырья, что 
в перспективе может снизить предло-
жение валюты на российском рынке 
и ослабить позиции рубля.

Несмотря на расширение санк-
ций, пока они не затронули инфра-
структуру биржевого валютного 
рынка. В последние недели инвес-
торы активно выходили из доллара 
и евро из-за опасений санкций про-
тив Национального клирингового 
центра, что сделало бы невозмож-
ной биржевую торговлю долларами 
и евро, а также привело бы к замо-
розке валюты на брокерских счетах. 
«Отсутствие таких санкций несколь-
ко уменьшило токсичность ведущих 
валют и вернуло интерес к ним со 
стороны российских инвесторов»,— 
считает Михаил Васильев.

Вместе с тем инфраструктурные 
риски инвестирования в доллары 
и евро сохраняются, поэтому Мос-
ковская биржа планомерно уходит 
от торговли недружественными ва-
лютами и добавляет новые дружест-
венные валюты. Однако интерес рос-
сийских участников рынка сосредо-
точен только в юане, остальные ва-
люты имеют гораздо меньшую лик-
видность. В сентябре средневной 
объем торгов гонконгским долла-
ром, турецкой лирой, казахским тен-
ге в сумме составил 1 млрд руб.

Оживлению в этом сегменте 
должно способствовать изменение 
валютного регулирования. Во втор-
ник глава комитета по финансово-
му рынку Госдумы Анатолий Акса-
ков внес в Госдуму проект закона об 
упрощенном доступе к торгам на ва-
лютном рынке для банков и броке-
ров стран, которые являются внеш-
неторговыми партнерами России 
и не входят в Евразийский эконо-
мический союз (ЕАЭС). Сейчас воз-
можность прямого допуска на рос-
сийский валютный рынок имеют 
только резиденты и банки-нерези-
денты из стран ЕАЭС, а также бан-
ки Таджикистана. Законопроектом 

предлагается наделить правитель-
ство правом утверждать перечень 
юрисдикций, кредитные органи-
зации и брокеры из которых мо-
гут быть допущены к участию в ор-
ганизованных торгах иностранной 
валютой в России.

По мнению заместителя генди-
ректора «Открытие Инвестиции» Ан-
дрея Салащенко, законопроект мо-
жет создать ликвидные рынки в до-
статочно большом количестве дру-
жественных валют. «Думаю, что ини-
циаторы проекта уже понимают, ка-
кие конкретно банки из дружествен-
ных юрисдикций могли бы прийти 
на российский рынок для выполне-
ния функций маркетмейкеров по ва-
лютам их государств»,— отмечает он. 
Без банков дружественных стран пе-
реход от доллара в валюты дружест-
венных стран будет сделать трудно. 
«Чем выше будет ликвидность, тем 
охотнее участники будут использо-
вать эту валюту»,— подчеркивает 
Михаил Васильев.

Тем не менее до конца недели 
подъем курса доллара продолжит-
ся, ожидают участники рынка. «На 
следующей неделе могут активизи-
роваться экспортеры, которым нуж-
но готовиться к налоговым выпла-
там 25 и 28 октября, что способно 
оказать поддержку российской ва-
люте»,— отмечает руководитель от-
дела экономического и отраслевого 
анализа ПСБ Евгений Локтюхов. Но 
до конца года рубль имеет все шансы 
продолжить ослабление. «На фоне 
планов Минфина вернуть действие 
бюджетного правила ослабление 
российской валюты в ближайшие 
два-три месяца более вероятно, чем 
ее укрепление»,— считает началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Инвесторов настраивают на лиру
А они скупают доллары

«СПБ Биржа» существенно расширяет список ак-
ций компаний, торгуемых на Гонконгской фон-
довой бирже (HKEX). Это позволит диверсифици-
ровать вложения неквалифицированных инвес-
торов. Однако ликвидность бумаг невелика и сос-
редоточена в первую очередь в депозитарных 
расписках, торгуемых в США. Для запуска инсти-
тута маркетмейкеров потребуется время на вы-
страивание инфраструктуры, отмечают участни-
ки рынка.

«СПБ Биржа» с 12 октября расширяет список доступ-
ных к торгам акций гонконгских компаний до 60 наи-
менований. К торгуемым сейчас бумагам Alibaba Group, 
Tencent, Xiaomi, Sinopec, PetroChina добавились такие 
эмитенты, как Baidu, Lenovo Group, Li Auto, Geely Auto-
mobile и другие. При этом часть бумаг (Baidu, NetEase, 
Li Auto, Bilibili, JD.com, Alibaba Group) будет торговаться 
в виде акций с листингом на HKEX и в виде депозитар-
ных расписок с листингом в США.

Пока интерес к акциям гонконгских компаний оста-
ется пропорциональным их доле в списке бумаг, то есть 
не слишком большим. В частности, объем торгов с ними 
в сентябре составил HK$0,39 млрд (около $50 млн), это 
менее 1% от общего объема (см. „Ъ“ от 6 октября). С уве-
личением числа акций доля превысит 3%.

Тем не менее российские инвесторы предпочитают за-
ключать сделки с депозитарными расписками, а не с ак-
циями гонконгских компаний. В частности, в число де-
сяти наиболее ликвидных бумаг на «СПБ Бирже» в этом 
году попадали только расписки Alibaba Group, а в индексе 
SPB100, который на бирже характеризуют как «усреднен-
ный портфель частных инвесторов», помимо них вошли 
депозитарные расписки JD.com, Baidu и Li Auto.

Вместе с тем на «СПБ Бирже» ожидают перетока торго-
вой активности по ценным бумагам китайских эмитен-
тов с рынка США на рынок Гонконга. Руководитель ана-
литического центра биржи Павел Пахомов пояснил, что 
это связано как с техническими (риски делистинга бу-
маг в США, возможности арбитража между двумя рын-
ками), так и с фундаментальными факторами (геополи-
тическим фоном, выходом американских инвесторов из 
этих бумаг и т. д.).

Расширение перечня акций из «дружественной 
юрисдикции», доступных инвесторам на «СПБ Бир-
же»,— позитивная новость, считают участники рынка. 
По словам инвестконсультанта ФГ «Финам» Марата Рай-
хеля, вводимые ЦБ ограничения на покупку иностран-

ных бумаг из недружественных стран отрезали неква-
лифицированных инвесторов от рынка США.

В таких условиях покупка гонконгских акций позво-
лит диверсифицировать страновой риск портфеля, счита-
ет он. У инвесторов появляется возможность диверсифи-
кации по секторам экономики за счет таких отраслей, как 
коммуникационные услуги (NetEase, Baidu), производст-
во электромобилей (Li Auto, NIO, XPeng) и другие, отмеча-
ет господин Райхель.

Кроме того, на российском рынке в настоящее время 
нет проблем с конвертацией различных валют в гонконг-
ский доллар. Как поясняет начальник отдела интернет-бро-
кера на международных рынках «БКС Мир инвестиций» 
Александр Цукерман, гонконгский доллар является «дру-
жественной» иностранной валютой, и «штрафа» за покуп-
ку и хранение нет. С расширением списка доступных для 
торговли гонконгских акций будут расти и обороты на Мос-
ковской бирже по гонконгскому доллару, полагает эксперт.

Однако пока рыночная конъюнктура складывает не 
в пользу китайских ценных бумаг. Ведущий аналитик 
отдела глобальных исследований «Открытие Инвести-
ции» Олег Сыроваткин отмечает, что с начала года Hang 
Seng (индекс Гонконгской фондовой биржи) снизил-
ся на 39%, тогда как индекс Stoxx Europe 600 — на 33%, 
а S&P 500 — всего на 24%. «Более слабая динамика рынка 
акций Гонконга во многом объясняется политикой нуле-
вой терпимости к COVID-19, которая ограничивает эко-
номическую активность в Китае»,— поясняет эксперт.

Аналитик Freedom Finance Global Роман Лукьянчи-
ков добавляет, что китайский рынок остается нестабиль-
ным и текущие меры поддержки экономики КНР властя-
ми недостаточны для ускорения экономического роста, 
поэтому разворот рынка до середины четвертого квар-
тала маловероятен.

Активизировать торги гонконгскими акциями могла 
бы программа маркетмейкерства, но пока у «СПБ Бир-
жи» такие договоры с брокерами заключаются только по 
ценным бумагам с листингом в США, ФРГ и Великобри-
тании. На бирже не ответили на запрос „Ъ“.

В ГК БКС отмечают, что для эффективной работы этого 
института необходимо выполнение ряда условий. В част-
ности, возможность использовать ликвидность с других 
площадок. Для этого, поясняют в группе, требуется со-
здать инфраструктуру, которая позволяла бы иметь «бес-
шовный доступ на зарубежные биржевые площадки», на 
что потребуется время.

Ксения Куликова

Новое китайское замещение
«СПБ Биржа» заменяет «недружественные» бумаги

Доля кредитов с плавающей 
ставкой в корпоративном сег-
менте обновила максимум с на-
чала 2019 года, достигнув 42%. 
Банки таким образом страху-
ют сейчас процентные риски 
при выдаче длинных кредитов. 
При этом значительная часть 
займов привязана к ключевой 
ставке ЦБ, которая в последние 
месяцы уверенно снижалась. 
Эксперты ожидают, что, исходя 
из текущих условий, доля кре-
дитов с плавающей ставкой ста-
билизируется до конца года.

Доля кредитов с плавающей став-
кой в корпоративном портфеле летом 
достигла максимума с начала 2019 
года. По состоянию на конец июля 
она составила около 42%, сообщил во 
вторник, 11 октября, директор депар-
тамента денежно-кредитной поли-
тики ЦБ Кирилл Тремасов на конфе-
ренции Cbonds «Корпоративное кре-
дитование в России — 2022». В начале 
2019 года на такие кредиты приходи-
лось менее 30% портфеля. Даже с уче-
том небольшого снижения доли та-
ких кредитов в августе до 41,6% в абсо-
лютном выражении они достигли ре-
корда в 19,7 трлн руб. (рост на 1,4 трлн 
руб. с начала года).

В последние месяцы увеличивает-
ся и корпоративный кредитный пор-
тфель. На начало сентября его объем 
вырос до 47,3 трлн руб. (7,8% с начала 
года). По словам господина Тремасо-
ва, наблюдаемые темпы роста креди-
тования преимущественно объясня-
ются увеличением выдач льготных 
кредитов. По его словам, на сегод-
няшний день доля льготного креди-
тования в корпоративном портфеле 
приближается к 15%, увеличившись 
с начала 2020 года почти в три раза. 
ВТБ, например, с марта 2022 года вы-
дал свыше 259 млрд руб. финансиро-
вания различным компаниям в рам-
ках госпрограмм поддержки систе-
мообразующих предприятий.

В конце февраля ключевая ставка 
резко возросла до 20%. И тогда банкам 
пришлось — порой в одностороннем 
порядке — пересматривать процент-
ные ставки по уже выданным креди-
там, переоценивая их до 23–25%, от-
мечают собеседники „Ъ“. Сейчас же 
плавающая ставка может в ряде слу-
чаев оказаться ниже фиксированной 
ставки при одних и тех же условиях. 
Как поясняет старший управляющий 
директор рейтингового агентства 
НКР Александр Проклов, существен-
ный рост доли кредитов с плавающей 
процентной ставкой — это ответ бан-
ковского сектора на нестабильность 
условий кредитования и их непред-
сказуемость в долгосрочной перспек-
тиве. «Применяя плавающие про-
центные ставки, привязанные к клю-
чевой ставке ЦБ или рыночным ин-
дикаторам, банки в первую очередь 
снижают для себя риски резкого па-
дения маржинальности в случае зна-
чительной волатильности на финан-
совом рынке»,— отмечает он. В насто-
ящее время большую часть портфеля 

составляют кредиты по ставке, при-
вязанной к ключевой ставке ЦБ,— 
15,6 трлн руб. против 13,5 трлн руб. 
на начало 2022 года и 8,8 трлн руб. го-
дом ранее. Как отмечает один из бан-
киров, в зависимости от качества за-
емщика надбавка к ней может состав-
лять от 1,5–2 п. п. до 4–5 п. п. В мень-
шей степени доля кредитов привяза-
на к таким индикаторам межбанков-
ского рынка, как ставки MosPrime, 
RUONIA, LIBOR и др. При этом, по 
оценке собеседника „Ъ“, в сегменте 
кредитования малого и среднего биз-
неса приемлемы фиксированные 
ставки, так как сроки финансирова-
ния, как правило, короткие.

«Однако кредиты с плавающей 
ставкой формируют для заемщика 
дополнительные риски роста сто-
имости обслуживания кредита»,— 
отмечает господин Проклов. При 
этом в условиях относительно низ-
кого спроса на корпоративные кре-
диты предложение ставок с плава-
ющей ставкой является элементом 
конкуренции, добавляет руководи-
тель группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пивень. 
Среди минусов — пересмотр ставки 
в пользу заемщика может восприни-
маться как реструктуризация и вес-
ти к необходимости создавать резер-
вы, добавляет он.

По оценке НКР, в краткосрочной 
перспективе до конца 2022 года ве-
роятность существенного роста доли 
кредитов с плавающей ставкой неве-
лика, поскольку налицо стабилиза-
ция процентных ставок в целом по 
рынку. «В дальнейшем же позиция 
банковского сектора по отношению 
к плавающей ставке будет зависеть 
от реализации новых рисков как по-
литического, так и экономическо-
го характера, например рецессии 
в крупнейших странах, падения цен 
на сырьевых рынках и т. д.»,— за-
ключает он.

Ольга Шерункова

Компании занимают по течению
Объем кредитов с плавающими ставками  
подбирается к 20 трлн руб.

Размер повышения базовой про-
центной ставки по кредиту зависит 
от многих факторов. По словам ди-
ректора департамента разработки 
продуктов и клиентского сервиса 
Новикомбанка Елены Трофимовой, 
несмотря на недавнее снижение 
ключевой ставки (см. „Ъ“ от 17 сентя-
бря), банки не стали пересматривать 
условия по кредитам. «В настоящий 
момент предпосылок для дальней-
шего снижения ключевой ставки, 
вероятно, нет, и крупнейшие игро-
ки начали менять условия с учетом 
новых реалий»,— поясняет она. На 
последнем заседании совета дирек-
торов глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
допустила возможность повышения 
ставок на ближайших заседаниях.

Независимый эксперт Ольга Улья-
нова указывает и на «прессинг со сто-
роны источников фондирования». 
По ее словам, «население испытыва-
ет существенный стресс, и есть тен-
денции к заметному оттоку вкладов 
как по причине отъезда граждан из 
страны, так и из-за мобилизации 
и боязни за сохранность средств». 
По данным ЦБ, с момента объявле-
ния мобилизации объем наличных 

в обращении увеличился почти на 
800 млрд руб. В связи с этим факто-
ром банкам придется повышать став-
ки по вкладам, однако они вряд ли 
смогут повлиять на долгосрочное 
фондирование, которое необходимо 
для фондирования выдачи ипотеч-
ных кредитов, считает эксперт.

При этом, по словам источни-
ка „Ъ“ в крупном банке, кредит-
ные организации сейчас заклады-
вают в процентную ставку повы-
шенные риски невозврата на фоне 
мобилизации. «Все это может поро-
дить волну неплатежей. Соответст-
венно, банкам нужно увеличивать 
процентную маржу, чтобы покрыть 
и кредитные риски, и администра-

тивные расходы, связанные с ве-
дением бизнеса»,— говорит Ольга 
Ульянова. При этом на текущем эта-
пе никто не может оценить масштаб 
кредитных потерь банков из-за мо-
билизации, добавляет другой собе-
седник „Ъ“ на рынке. 

Вслед за повышением ставок со 
стороны банков-маркетмейкеров 
(которые занимают не менее 80% 
рынка) было бы логично ожидать по-
вышения ставок со стороны других 
ипотечных игроков, считает Ольга 
Ульянова. До конца года, полагает 
зампред банка «Зенит» Наталья Туто-
ва среднерыночные ставки по ипо-
теке могут вырасти еще на 1–1,5 п. п.

Ольга Шерункова

Защитники ипотечества

Так как мы  
близки к завершению  

цикла снижения, допускаем, 
что следующим шагом 

кроме сохранения 
(ключевой.— „Ъ“) ставки 

может быть и повышение
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
по итогам заседания совета директоров 

16  сентября
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Инвестквоты распределили рыбаков
Мнения о перспективах судостроения разошлись 

Споры вокруг второго этапа 
программы инвестквот в рос-
сийской рыбной отрасли не пре-
кращаются. Ассоциация судов-
ладельцев рыбопромыслово-
го флота (АСРФ) раскритикова-
ла позицию Счетной палаты, 
где выявили срывы сроков ис-
полнения обязательств со сторо-
ны первых инвесторов и риски 
ухудшения экономики отрасли. 
Другие участники рынка при-
зывают дождаться итогов про-
верки аудиторов перед новым 
перераспределением ресурсов. 

АСРФ (объединяет структуры Рус-
ской рыбопромышленной компа-
нии и ГК «Норебо») назвала пред-
взятой позицию аудитора Счетной 
палаты Сергея Мамедова, который 
раскритиковал законопроект о вто-
ром этапе программы инвестквот. 
Об этом говорится в письме АСРФ 
председателю комитета по аграр-
ным вопросам Госдумы Владимиру 
Кашину от 5 октября, с которым оз-
накомился „Ъ“. В аппарате комитета 
комментарий не предоставили. За-
конопроект о втором этапе програм-
мы инвестквот находится в Госдуме 
на рассмотрении. По нему планиру-
ется распределить 24% квот на добы-
чу сельди и минтая на Дальнем Вос-
токе, 50% квот на краба и 100% квот 
на моллюсков.

В августе Сергей Мамедов при 
обсуждении законопроекта ука-

зал, что уже сейчас нарушаются сро-
ки строительства судов для добычи 
рыбы и краба по итогам первого эта-
па. Кроме того, по мнению аудито-
ра, есть риски ухудшения финансо-
вого состояния инвесторов второй 
волны из-за расходов на обслужи-
вание кредитов, а негативное вли-
яние на отрасль окажет запрет на 
поставки рыбной продукции из 
России в США и возможные анало-
гичные меры со стороны ЕС. В Счет-
ной палате заявили „Ъ“, что провер-
ка продолжается и комментировать 
ее итоги пока не готовы. 

В АСРФ же указывают, что нару-
шений сроков реализации инвес-
тиционных объектов со стороны 
рыбопромышленников нет. Строи-
тельство 33 рыбодобывающих судов 
по договорам с Росрыболовством 
должно завершиться в 2025–2028 го-
дах, а 41 краболова — в 2025–2027 
годах. Пока только верфи отстают 
от графика по отношению к инвес-
торам, указывает президент АСРФ 
Алексей Осинцев. В Объединен-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК) указывают, что заказчики су-
дов сами настаивали на использова-
нии проектов иностранных компа-
ний, для которых использовалось 
зарубежное оборудование, доступ-
ность которого из-за санкций сейчас 
ограничена.

Президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников 

(ВАРПЭ) Герман Зверев считает, что 
из заявленных к 2025 году 65 рыбо-
промысловых судов реально будет 
построено менее 20 объектов. Ранее 
ВАРПЭ выступала за отказ от нового 
этапа распределения инвестквот на 
добычу краба и замену его повыше-
нием сборов за добычу ресурса в 2,8–
8 раз. Строительство судов — слож-
ные проекты для любых верфей, не 
только для российских, парирует за-
меститель директора УК «Норебо» 
Сергей Сенников. По его мнению, 
необходимо помогать верфям в том 
числе с точки зрения финансирова-
ния и доступа к оборудованию.

Не видят в АСРФ и финансовых 
рисков для рыбопромышленников. 
Там ссылаются на данные НИФИ 
Минфина России, по которым клю-
чевые финансовые показатели отра-
сли за последние шесть лет выросли 
на 60–184%. В США поставлялось не 
более 20% от всего российского экс-
порта рыбной продукции, а другие 
страны не планируют вводить ана-
логичные ограничения, указывает 
Алексей Осинцев. АСРФ попросила 
Владимира Кашина учитывать это 
при рассмотрении проекта. 

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, 
что Счетная палата смешивает раз-
ные понятия: договора между вер-
фью и заказчиками судов, где есть 
задержки, и условия предоставле-
ния инвестквот, где сроки не прош-
ли и недавно были продлены на два 

года. В агентстве добавили, что в том 
числе благодаря программе инвести-
ции в отрасль выросли с 15 млрд руб. 
в 2015 году до 77 млрд руб. в 2021 году.

Президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий При-
морья (АРПП) Георгий Мартынов 
считает, что нужно дождаться ито-
гов проверки Счетной палаты для 
дальнейшего обсуждения законо-
проекта. А глава Информационно-
го агентства по рыболовству Алек-
сандр Савельев говорит, что интерес 
к программе инвестквот есть лишь 
у нескольких крупных структур, за-
интересованных в перераспреде-
лении ресурса, а другие участники 
рынка сами заинтересованы в об-
новлении флота.

Алексей Полухин

Экстремистов внесли 
в список террористов
Заблокированные в РФ соцсети  
стали совсем запрещенными

Росфинмониторинг внес уже 
признанную в РФ экстремист-
ской организацией Meta (владе-
ет заблокированными в России 
Facebook и Instagram) в перечень 
экстремистов и террористов. Это 
означает запрет на любые фи-
нансовые переводы в адрес за-
блокированных платформ. До-
полнительных обязательств на 
обычных пользователей Insta-
gram или Facebook новый ста-
тус не налагает, они могут про-
должать пользоваться платфор-
мами для личных целей, гово-
рят юристы. Но, считают экспер-
ты, еще больше рисков возника-
ет для блогеров, особенно в Ins-
tagram, интерес рекламодателей 
к которому оживился летом.

Росфинмониторинг внес амери-
канскую Meta Platforms Inc., которой 
принадлежат соцсети Instagram, Face-
book и мессенджер WhatsApp, в пере-
чень организаций, причастных к тер-
роризму и экстремизму. Включение 
Meta в список основывается на ве-
сеннем решении суда, которым ком-
панию признали экстремистской, 
уточняет партнер адвокатского бюро 
ЕМПП Мерген Дораев.

Иск Генпрокуратуры удовлетво-
рил Тверской суд Москвы 21 марта. 
Он поручил немедленно прекратить 
в РФ работу уже заблокированных Ро-
скомнадзором Facebook и Instagram, 
но не WhatsApp. Исключение пропи-
сано в иске: по версии прокуратуры, 
в сервисе нет возможности «публич-
ного распространения информации». 
Поводом для иска стало изменение 
политики Facebook и Instagram, о ко-
тором стало известно 10 марта. В са-
мой Meta признали, что разрешили 
пользователям на территории Укра-
ины оставлять высказывания о наси-
лии в отношении россиян, но только 
в контексте военной операции.

После включения Meta в пере-
чень структур, причастных к терро-
ризму и экстремизму, у финансовых 
организаций в РФ возникает обязан-
ность заморозить ее денежные сред-
ства и иное имущество, сообщив Рос-
финмониторингу, говорит Мерген 
Дораев. Кроме того, появляется право 
отказать такому лицу в заключении 
договора банковского счета. «Если 
какой-то банк проведет операцию 
без заморозки, это грозит админист-
ративной ответственностью, а в пер-
спективе и отзывом лицензии»,— 
уточняет юрист.

Полугодовая отсрочка может быть 
связана с обжалованием исходного 
иска и бюрократическими проволоч-
ками, отмечает управляющий парт-
нер Pen & Paper Алексей Добрынин.

Руководитель практики по сопро-
вождению IP и IT сделок Semenov & Pe-
vzner Ирина Остапчук рассказала, что 
на сайте суда 1 сентября появилось 
определение кассационной инстан-
ции по делу Meta, но самого текста 
документа нет: «Возможно, Росфин-
мониторинг дожидался, когда дело 
пройдет все инстанции, прежде чем 
включать компанию в список».

На рядовых пользователей Insta-
gram или Facebook включение Meta 

в список каких-либо новых обяза-
тельств не налагает, подчеркивает 
Алексей Добрынин: «Использование 
этих продуктов возможно для личных 
целей, не связанных с экстремист-
ской либо террористической деятель-
ностью». Для обычных пользователей 
социальных сетей включение Meta 
в этот список экстремистов пока ни-
чего не меняет, подтверждает Ирина 
Остапчук. Представители Генпрокура-
туры также говорили, что использова-
ние Facebook и Instagram «не в целях 
экстремизма» не должно рассматри-
ваться как незаконное действие.

Логотипы Meta, Instagram и Face-
book по-прежнему нельзя использо-
вать, добавляет Алексей Добрынин: 
«Если у владельца сайта в контактах 
будут ссылки на Facebook или Ins-
tagram с логотипами этих соцсетей 
или логотипом Meta, его могут при-
влечь за демонстрацию экстремист-
ской символики (ст. 20.3 КоАП РФ — 
штраф или арест до 15 суток)». Ирина 
Остапчук добавляет, что риск несут 
также платежи в адрес Meta и ее до-
черних компаний, названных в ре-
шении суда, например, покупка ре-
кламы: «Такие действия могут быть 
признаны финансированием экстре-
мистской деятельности».

Использование соцсетей для про-
движения, резко упавшее весной, на-
чало восстанавливаться летом. В июне 
в маркетинговых агентствах сообща-
ли „Ъ“, что количество заявок на ре-
кламу у блогеров через Instagram рас-
тет. Тогда юристы рассказали, что 
агентства не нарушают закон, так как 
заказывают рекламу напрямую у бло-
геров, а не через кабинет запрещен-
ной в РФ соцсети (см. „Ъ“ от 14 июня).

В сентябре Роскомнадзор запре-
тил операторам передавать персо-
нальные данные граждан иностран-
ным организациям, деятельность 
которых запрещена в России (см. „Ъ“ 
от 15 сентября). Тогда в Минцифры го-
ворили, что запрет никак не угрожает 
частным пользователям, но юристы 
уверены, что риски могут быть у бло-
геров, рекламных агентств и других 
организаций, использующих пло-
щадки от Meta.

В Instagram вернулись некоторые 
крупные бренды — они перестали 
скрывать свою деятельность и дела-
ют нативную рекламу, говорит осно-
ватель агентства Digital Church Марк 
Хлуднев: «Аккаунты ведутся в преж-
нем режиме. Возможно, после допол-
нительных ограничений они опять 
уйдут в затишье. Хотя, очевидно, но-
вый статус их не пугает, ведь речь про 
спонсирование экстремистской ор-
ганизации не ведется». За рекламу на 
такой платформе как, например, Ins-
tagram компании платят напрямую 
блогеру, он использует свой аккаунт, 
но не делится с корпорацией деньга-
ми, объясняет господин Хлуднев. Но 
собеседник „Ъ“ на рекламном рынке 
считает, что компании могут полно-
стью отказаться от размещений при 
появлении случаев привлечения 
к ответственности за работу с лиде-
рами мнений.

Тимофей Корнев,  
Валерия Лебедева

Японские автоконцерны сворачивают из России

Судя по статистике АЕБ, запасы 
японских автомобилей в РФ почти 
исчерпаны: так, в сентябре было 
продано от 200 до 500 автомобилей 
каждой из перечисленных марок 
при реализации от нескольких ты-
сяч годом ранее до 10 тыс. у Toyota 
(за исключением Isuzu, которая про-
дала 17 машин против 50 в сентябре 
2021 года).

Японские марки традицион-
но пользовались спросом в Рос-
сии: у них самый большой парк из 
иностранных производителей, на-
считывавший на начало 2022 года 
10,6 млн машин. Это 23,3% от обще-

го объема парка, подсчитывал «Авто-
стат». В 2021 году по объему импорта 
в РФ японские марки заняли второе 
место (56,7 тыс. машин) после китай-
ских. Доля в продажах легковых ав-
томобилей и LCV японских брен-
дов была сопоставима с продажами 
Volkswagen (включая Skoda и Audi), 
составляя около 14% рынка, следу-
ет из данных АЕБ. При этом полови-
на приходилась на Toyota (включая 
Lexus) — 7%.

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что Toyota, Nissan и Mitsubishi 
имеют высокую лояльность у аудито-
рии в РФ, а Toyota — еще и высокую 
остаточную стоимость. При этом, на-
поминает он, лояльность сохранит-

ся, в том числе за счет притока по-
держанных автомобилей из Японии. 
Он остается высоким: с января по ав-
густ в РФ поставлено 128,4 тыс. ма-
шин, по данным японской таможен-
ной статистики. В итоге если марки 
вернутся, то они не потеряют своих 
приверженцев, отмечает аналитик. 
При этом глобально для успешного 
возвращения на рынок важнее ди-
лерская сеть, чем завод, продолжает 
он: «Вопрос в том, как тот же Nissan 
разойдется с дилерами». Источник 
„Ъ“ в авторитейле сообщил, что мар-
ка прислала своим дилерам сообще-
ние, что никакие инвестиции ком-
пенсированы не будут.

Ольга Никитина

Казахстан давит сталью
Импорт из страны обостряет конкуренцию в России

Казахстан наращивает поставки 
стального проката на и без того 
переполненный российский 
внутренний рынок. В июле стра-
на-сосед после небольшого пе-
рерыва поставила 150 тыс. тонн 
проката и, как считают источ-
ники „Ъ“, продавала прокат по 
демпинговым ценам. Такие по-
ставки оказывают дополнитель-
ное давление на российских ме-
таллургов, лишившихся основ-
ного экспортного рынка в Евро-
пе и вынужденных экспортиро-
вать сталь в Азию с огромными 
затратами на логистику.

Казахстан в июле утроил в месяч-
ном выражении поставки проката 
в Россию после возобновления про-
даж в июне. По данным таможенной 
статистики Казахстана за июль, объ-
ем горячекатаного, плоского холод-
нокатаного проката и плоского про-
ката с покрытиями (таможенные 
коды 7208, 7209, 7210, 7211, 7212, 7225 
и 7226) составил 150 тыс. тонн. Постав-
ки только горячекатаного проката вы-
росли также втрое, до 95 тыс. тонн. 
В годовом выражении июльские по-
ставки всего проката выросли на 30%. 

Поставки стали из Казахстана 
исторически осуществляет «Арсе-
лорМиттал Темиртау» из-за корот-

кого транспортного плеча до рос-
сийского рынка. В 2021 году завод 
произвел 3,4 млн тонн стали, из ко-
торых 2,6 млн тонн ушло на экспорт, 
в том числе 1,6 млн тонн в РФ. Более 
50% продаж в РФ составляет горя-
чекатаный прокат. Основная часть 
(60%) поставлялась в Сибирь и на 

Урал, но значительный объем (27%) 
приходится на Центр и Поволжье, 
рассказывают источники „Ъ“. В мае 
ArcelorMittal после начала воору-
женного конфликта на Украине зая-
вила об остановке продаж в Россию, 
но уже в начале июля стало известно 
о возвращении казахстанской стали 
на российский рынок. Источник „Ъ“ 
в отрасли оценивает долю Казахста-
на в общем импорте проката в Рос-

сию в 64% в августе против 47% в ян-
варе—феврале. В «АрселорМиттал 
Темиртау» не ответили на запрос „Ъ“.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка со ссылкой на данные «Металл 
Эксперта» называет цифру казах-
станских поставок в 150 тыс. тонн 
в месяц близкой к реальности. При 
этом в августе импорт тонкого горя-
чекатаного проката в Россию вырос 
на 15% по сравнению с июлем, а тол-
стого листа — в полтора раза. Учи-
тывая запланированный на «Арсе-
лорМиттал Темиртау» переходящий 
с октября на ноябрь ремонт листо-
прокатного оборудования, можно 
ожидать снижение экспорта прока-
та из Казахстана на российский ры-
нок, говорит эксперт. 

Поставки казахстанской стали 
ухудшают и так тяжелое положение 
российских металлургов. Во-первых, 
по словам собеседников „Ъ“ в отра-
сли, прокат поставляется по ценам 
ниже рыночных. Во-вторых, это обо-
стряет конкуренцию на внутреннем 
рынке, куда российские металлурги 
вынуждены были переориентиро-
вать объемы после потери европей-
ского рынка из-за санкций. В марте 
ассоциация «Русская сталь» оцени-
вала объем санкционных ограниче-
ний в 4 млн тонн, которые нужно так 

или иначе перенаправить на рынки 
«дружественных» стран. При этом по-
ставки в Азию имеют существенный 
недостаток в виде дорогой логисти-
ки. Если в мирное время маршрут от 
завода до портов Северо-Запада или 
Юга РФ составлял около 1,5 тыс. км, 
то до дальневосточных портов ехать 
по переполненному Восточному по-
лигону приходится 9 тыс. км. В ме-
таллургических компаниях не пре-
доставили комментариев. 

Как рассказывают источники „Ъ“, 
российские металлурги обраща-
лись в профильные министерства 
с просьбой решить вопрос с демпин-
говыми поставками казахстанской 
стали. Но пока реакции не последо-
вало. Возможным вариантом было 
бы инициирование компенсацион-
ного расследования в отношении 
этого импорта, которое уже прово-
дилось несколько лет назад. В 2017 
году Минпромторг начал подобное 
расследование после обращения ас-
социации «Русская сталь», которая 
указывала на наличие запрещенных 
субсидий, способствовавших резко-
му росту поставок в Россию сталь-
ного проката из Казахстана. Однако 
расследование тогда было заверше-
но на уровне консультаций.

Евгений Зайнуллин

с7

По каждому 
автопроизводителю будем 

принимать отдельное 
решение… с Nissan будем 
встречаться первыми

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга, 18 мая 2022 года

Ц И Т А Т А

15 процентов
составил рост импорта 
тонкого горячекатаного 
проката в Россию 
в августе по сравнению 
с июлем
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На фоне сокращения активно-
сти в России глобальных по-
ставщиков шоколада россий-
ские кондитерские предпри-
ятия диверсифицируют свой 
бизнес. Так, московская фабри-
ка «Победа» начала производить 
для рестораторов и кондитеров 
шоколадные массы, часть кото-
рых ранее поставлялась из Ев-
ропы. Ниша для продукта есть, 
но могут быть сложности с за-
купкой сырья и поддержанием 
стабильного качества, считают 
участники рынка.

Московская кондитерская фабри-
ка «Победа» начала выпуск шоколад-
ных масс для приготовления десер-
тов в ресторанах, небольших произ-
водствах и в домашних условиях, рас-
сказал „Ъ“ представитель компании. 
Ассортимент насчитывает 23 вкуса, 
в новую производственную линию 
вложено 350 млн руб. Состав массы 
включает тертое какао, какао-масло, 
какао-порошок, ваниль, молоко, са-
хар, сахарозаменители. Гендиректор 
«Победы» Ольга Муравьева уточня-
ет, что выходу в новый сегмент спо-
собствовали рост онлайн-торговли 
и увеличение числа кофеен в сете-
вом ритейле. Кроме того, подобные 
шоколадные массы в Россию постав-
лялись из Европы, а сейчас логисти-
ческие сложности влияют на сроки 
доставки, отмечают в компании.

После начала военных действий 
на Украине крупный швейцарский 
производитель шоколада Lindt & 
Sprungli объявил об уходе с россий-

ского рынка. А швейцарская Barry 
Callebaut, управляющая тремя фа-
бриками в России, сообщала в мар-
те, что местные предприятия рабо-
тают в штатном режиме, но «пробле-
мы на границе» влияют на постав-
ки импортных продуктов и ингре-
диентов. Кроме того, на операцион-
ную деятельности влияет геополи-
тическая ситуация, неопределенно-
сти с обменными курсами, рост стои-
мости логистики и сырья, отмечали 
в компании. Российский представи-
тель Barry Callebaut отказался от ком-
ментариев. 

В «Победе» отмечают, что стои-
мость упаковочных материалов 
в среднем выросла на 20%, сахар — 
на 27%, какао-продукты — на 5–7%, 
увеличились и логистические издер-
жки. В компании добавили, что удер-
живать затраты позволяет использо-
вание для многих видов шокола-
да в портфеле натурального сахаро-
заменителя. Там также считают, что 
за счет местного производства смо-
гут организовать бесперебойные по-
ставки шоколадных масс.

Основатель шоколадной лабора-
тории Е-О Chocolate Елена Овсянни-
кова отмечает, что с закупкой экс-
клюзивных шоколадных масс из 
специально подобранных сортов ка-
као-бобов действительно есть слож-
ности, но европейские поставщики 
в целом продолжают работать с Рос-
сией. По ее словам, вопрос в том, 
сможет ли «Победа» организовать 
бесперебойный импорт ингредиен-
тов и стабильное качество по адек-

ватной цене, чтобы конкурировать 
с опытными европейскими компа-
ниями. Исполнительный директор 
ассоциации предприятий кондитер-
ской промышленности «Асконд» Вя-
чеслав Лашманкин отмечает, что по 
Росстату в 2021 году в России работа-
ло более 1 тыс. производителей гото-
вых кондитерских изделий в сегмен-
те «шоколад», поэтому спрос на полу-
фабрикат точно есть в первую оче-
редь со стороны небольших и сред-
них компаний.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный говорит, 
что на фоне уменьшения активности 
в России ряда глобальных поставщи-
ков шоколада в сегменте шоколад-
ных глазурей есть свободная ниша. 
Но на развитие рынка будет влиять 
снижение платежеспособности насе-
ления, так как шоколад не может быть 
дешевым продуктом, указывает он.

По данным ритейл-аудита Nielse-
nIQ, продажи всех кондитерских из-
делий в январе—августе 2022 года 
в натуральном выражении снизили-
сь на 0,1% и выросли на 20,6% в день-
гах год к году. Заметнее всего — на 
13,9% в объеме — сократились про-
дажи фигурного шоколада. А спрос 
на шоколадные плитки и батончи-
ки, напротив, вырос на 4,7% и 15,2% 
соответственно. Как считает госпожа 
Овсянникова, спрос на качествен-
ный шоколад у части требователь-
ной аудитории сохранится, тем бо-
лее что потребление сладкого обыч-
но растет в стрессовые периоды.

Анатолий Костырев

«Победу» — в массы
Кондитерская фабрика будет выпускать полуфабрикаты

ВТБ и «Ростелеком» через свое 
совместное предприятие Plat-
forma получили 50% в платфор-
ме MediaSniper. О сделке сторо-
ны договорились еще в прош-
лом году, но весной, по словам 
собеседников „Ъ“, она была за-
морожена из-за потери Medi-
aSniper бюджетов иностран-
ных рекламодателей. Участни-
ки рынка оценивают покуп-
ку в сумму до 1 млрд руб. «с уче-
том кризиса». После ухода ин-
вентаря Google из РФ отечест-
венные платформы могут над-
еяться на рост, но крупные ре-
кламодатели иногда опасают-
ся вкладывать в них бюджет, 
предпочитая продукты круп-
ных IT-экосистем, предупрежда-
ют эксперты.

СП ВТБ и «Ростелекома» Platforma 
(ООО «Платформа больших данных», 
ПБД) стало владельцем 50% ООО 
«Программатик экосистем», управ-
ляющего рекламной платформой 
MediaSniper, рассказали „Ъ“ в компа-
ниях. Согласно данным «СПАРК-Ин-
терфакс», остальные 50% — у основа-
теля MediaSniper Дмитрия Туркеви-
ча. Сумма сделки не раскрывается.

MediaSniper — одна российских 
programmatic-платформ (позволя-
ют закупать рекламу не напрямую 
у площадок, а через специальную си-
стему и с учетом параметров целе-
вой аудитории). Выручка ООО «Про-
грамматик экосистем» в 2021 году 
составила 591 млн руб., чистая при-
быль — 65,6 млн руб. Основанная 
в марте 2020 года ПБД в равных долях 
принадлежит дочернему «Ростелеко-
му» ООО «Коммит Кэпитал» и фонду 
ВТБ «Цифровые инвестиции». ПБД 
продает геосервисы и другие продук-
ты для бизнеса на основе больших 
данных ВТБ, «Ростелекома», Tele2 

и других партнеров, в том числе раз-
вивает рекламные сервисы. Выручка 
ПБД в 2021 году составила 6 млн руб., 
чистый убыток — 267 млн руб.

В ПБД рассчитывают за счет сов-
местных с MediaSniper продуктов 
быстро занять заметную долю на 
рынке интернет-рекламы, обещая 
сохранить бренд компании.

О намерении приобрести долю 
в MediaSniper в ПБД говорили еще 
в апреле 2021 года. По данным 

источников „Ъ“, весной ВТБ заморо-
зили сделку, что было связано в том 
числе с потерей значимой доли вы-
ручки MediaSniper из-за ухода меж-
дународных клиентов (Henkel, Bay-
er, Bosh, LG и пр.). В Platforma уточ-
няют, что «портфель клиентов силь-
но изменился, но обороты Medi-
aSniper выше аналогичного перио-
да 2021 года».

По оценке участников рынка, 
потеря иностранных бюджетов мо-
гла повлиять на стоимость актива. 
«Оценка медийного агентства стро-
ится по формуле 4–5 EBITDA. При те-
кущей ситуации нормальной оцен-
кой было бы 1–1,5 оборота»,— гово-
рит гендиректор Genius Group Генна-

дий Нагорнов. Но, если потери уда-
лось быстро возместить российски-
ми бюджетами, условия если и меня-
лись, то не сильно, говорит он. Осно-
ватель Segmento Роман Нестер оце-
нивает сделку в сумму до 1 млрд руб.

В рейтинги программатик-плат-
форм AdIndex, по словам руководи-
теля исследовательского направле-
ния издания Ирины Пустовит, Plat-
forma до последнего времени не 
входила, но по итогам сделки мо-
жет рассчитывать на сопоставимые 
с MediaSniper позиции. Издание 
в июне оценивало долю компании 
в сегменте в 15,7%, что соответство-
вало 20-му месту. С уходом инвен-
таря Google крупные клиенты ста-
ли переносить бюджеты на площад-
ки, имеющие функционал сходного 
технологического уровня, говорит 
управляющий директор Hybrid Rus-
sia Дмитрий Федосеев. «Если кол-
леги смогут создать подобный про-
дукт, получить весомую долю будет 
проще»,— отмечает он.

По оценке AdIndex, основанной на 
данных Digital Budget, в 2021 году ры-
нок программатик-закупок в интер-
нете составил не менее 24,3 млрд руб. 
В 2022 году из-за ухода DoubleClick 
(Google) и Criteo его ждет падение на 
15–25%, полагает Ирина Пустовит. На 
фоне ухода зарубежных платформ 
отечественные становятся более при-
влекательными, отмечает Роман Не-
стер. «Самым сильным программати-
ком был Google Ad Manager, на нем 
работали все крупнейшие агентства. 
Теперь спрос на отечественные плат-
формы резко вырастет»,— говорит он. 
Но сооснователь Roistat Герман Гаври-
лов считает, что крупные рекламода-
тели «не склонны доверять локаль-
ным платформам», предпочитая про-
дукты экосистем.

Валерия Лебедева

ВТБ и «Ростелеком»  
запаслись рекламой
Их структура выкупила долю в платформе MediaSniper

Есть несколько причин: тренд на 
безопасность в связи с возросшим 
количеством кибератак на компа-
нии и ужесточение законодатель-
ства о защите персональных дан-
ных, отмечает руководитель отде-
ла аналитики «СерчИнформа» Алек-
сей Парфентьев: «По итогам года мы 
ожидаем увеличения продаж выше 
среднего». По словам эксперта, дина-
мика заметнее в госсекторе, в бизне-
се же рост «более равномерный». Гос-
структуры пока «находятся на ран-
ней стадии зрелости в вопросах ин-
формационной безопасности», уточ-

няют в «РТК-Солар», ожидая интен-
сивного роста внедрения таких ре-
шений в 2023–2024 годах.

Активность кибератак в России вы-
росла с конца февраля, они в основ-
ном происходили из-за границы 
и приводили как к утечкам данных, 
так и к остановкам работы сервисов. 
Злоумышленники стали не только 
интенсивнее атаковать инфраструк-
туру жертв, но и активнее искать ин-
сайдеров в компаниях и ведомствах. 
Эксперты в области кибербезопас-
ности к концу лета говорили о росте 
предложений сотрудникам россий-
ских организаций открыть доступ 
к внутренним данным или запустить 

вредоносный код (см. „Ъ“ от 7 авгу-
ста). Если раньше подобные запросы 
размещались исключительно в дарк-
нете, то с весны этого года они стали 
появляться и в Telegram-каналах.

В условиях неуверенности в за-
втрашнем дне сотрудники склонны 
к нарушениям, краже данных, по-
пыткам корпоративного мошенни-
чества, отмечает Владимир Ульянов. 
В Staffcop добавляют, что отдельным 
стимулом для роста решений для 
контроля за сотрудниками сейчас 
может стать количество россиян, уе-
хавших из страны, но продолжаю-
щих работать удаленно.

Татьяна Исакова

Компьютеры берут на карандаш

Дефицит современных мага-
зинов товаров с кухонной ут-
варью на фоне ухода западных 
сетей стимулирует новых иг-
роков осваивать этот сегмент. 
Шеф-повар и телеведущий Кон-
стантин Ивлев решил запустить 
бренд Ivlev Chef Home BY Kitch-
en, под которым уже открылся 
первый магазин в Москве. Но 
выход на региональные рын-
ки, которые планирует осваи-
вать новая сеть, может сопрово-
ждаться определенными слож-
ностями, предупреждают экс-
перты. Для этого необходимо 
выстроить эффективную логи-
стику, что трудно сделать нович-
кам в ритейле.

О запуске розничной сети товаров 
для дома Ivlev Chef Home BY Kitch-
en — совместного проекта шеф-пова-
ра и телеведущего Константина Ив-
лева и производителя посуды и тек-
стиля для дома BY — „Ъ“ сообщил 
представитель компании. Первый 
монобрендовый магазин площадью 
200 кв. м открылся на месте бывшей 
торговой точки Zara Men в москов-
ском торговом центре «Афимолл».

В планах бренда открыть до кон-
ца этого года еще две розничные точ-
ки в Москве. Его создатели также рас-
сматривают развитие бизнеса в ре-
гионах. Представитель проекта от-
мечает, что товары бренда также до-
ступны на маркетплейсах.

На российском рынке наблюда-
ется дефицит качественных и сов-
ременных магазинов товаров для 
дома, а ассортимент в имеющихся 
торговых сетях зачастую нацелен на 
текстиль и домашнюю одежду, а не 
на посуду, говорит региональный 
директор департамента торговой не-
движимости NF Евгения Хакбердие-
ва. Из ритейлеров, сосредоточенных 

на продаже кухонной утвари, сегод-
ня активно развивается сеть Kuchen-
land, открывшая в августе—сентя-
бре пять магазинов в региональных 
торговых центрах. Также в «Афимол-
ле» на месте Stradivarius появился се-
тевой магазин кухонной утвари Wil-

liams Et Oliver, а немецкий бренд по-
суды Gipfel стал активнее открывать 
магазины формата Gipfel home, по-
ясняет госпожа Хакбердиева.

Интерес к развитию сегмен-
та товаров для дома, включая ку-
хонную утварь, растет и со сторо-
ны fashion-ритейлеров. Как сооб-
щал ранее „Ъ“, планы по выходу 
на этот рынок в 2023 году есть, на-
пример, у российского бренда Lime 
и у «Стокманна».

Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что ускоренное раз-
витие онлайн-продаж может стать 
препятствием для масштабирова-
ния проекта в регионах. По оценке 
эксперта, инвестиции в открытие од-

ной торговой точки составят не ме-
нее 10 млн руб. При этом запуск не-
скольких флагманских магазинов 
в крупных столичных торговых цен-
трах может обеспечить дополнитель-
ный трафик для бренда в онлайн-ка-
налах, считает Михаил Бурмистров.

По мнению директора, руково-
дителя направления аренды торго-
вых площадей ритейл-департамен-
та CORE.XP Надежды Цветковой, ско-
рость регионального развития будет 
зависеть и от возможности выстро-
ить эффективную логистику, особен-
но в городах Сибири и Дальнего Вос-
тока. Немаловажным фактором ста-
нет и ценовая политика бренда, так 
как жители регионов более чувстви-
тельны к высоким ценам, говорит 
эксперт. Средний чек в магазине Iv-
lev Chef Home BY Kitchen, по подсче-
там представителя проекта, составит 
около 5 тыс. руб.

Традиционно при региональной 
экспансии бренды ориентируются 
на города-миллионники, такие как 
Казань, Екатеринбург, Красноярск, 
Краснодар, отмечает госпожа Цвет-
кова. По мнению Михаила Бурмис-
трова, эффективной стратегией для 
развития в регионах мог бы стать за-
пуск франшизы.

Спрос на базовые товары для кух-
ни и дома сохраняется, однако сегод-
ня покупатель хочет получить высо-
кое качество продукции по более де-
шевой цене, отмечает Евгения Хак-
бердиева. В то же время, по словам 
эксперта, развитие сегмента тормо-
зит санкционное давление. Произ-
водителям и ритейлерам приходит-
ся пересматривать ассортимент и ло-
гические цепочки, искать альтерна-
тивных поставщиков, чтобы не до-
пустить роста цен на товары.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова

Кухни заутвариваются
На рынок товаров для домашней готовки  
выходят новые игроки

Никакой трагедии нет. 
На смену уходящим 

(из России.— „Ъ“) 
ритейлерам  

приходят другие
— Виктор Евтухов,

замглавы Минпромторга РФ,  
в августе 2022 года

Ц И Т А Т А

24,3 миллиарда 
рублей
составил в 2021 году  
рынок программатик-
закупок в интернете,  
по оценке AdIndex,  
основанной на данных 
Digital Budget
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В прокат выходит вестерн Уолтера Хилла 
«Умереть за доллар», премьера которого 
состоялась на Венецианском кинофести-
вале. Несмотря на звездный каст и по-
пытки разнообразить традиционный на-
бор персонажей вестерна в соответствии 
с современными подходами, у режиссе-
ра—ветерана жанрового кино получилось, 
как обнаружила Юлия Шагельман, доволь-
но безжизненное упражнение с классиче-
скими мотивами.

осьмидесятилетний Уолтер Хилл, рос-
сийскому зрителю лучше всего известный по бо-
евику «Красная жара» (1988), в котором Арнольд 
Шварценеггер играл положительного москов-
ского милиционера (34 года спустя сама возмож-
ность такого сценария кажется фантастической), 
за свою долгую карьеру поставил в том числе ряд 
вестернов. Среди них, например, «Скачущие из-
далека» (1980), «Дикий Билл» (1995) и пилотный 
эпизод сериала «Дедвуд» (2004–2006). Однако, по 
признанию режиссера, даже те его фильмы, дей-
ствие которых происходило в современности, 
«Воины» (1979), «Южное гостеприимство» (1981), 
по сути, тоже были вестернами. Пристрастие 
Хилла к этому жанру доказывает и то, что свою 
новую картину он посвятил памяти Бадда Ботти-
чера — одного из бесчисленных трудяг-режис-
серов, снимавших фильмы и сериалы о ковбоях 
и индейцах в 1950–1960-х годах.

«Умереть за доллар» даже визуально стили-
зован под старое кино: он снят во всех оттен-
ках охристого и пыльно-коричневого, как буд-
то на выцветшую с годами пленку, а маленькие 
городки на свежем американо-мексиканском 
фронтире, в которых происходит действие, 
даже не пытаются выглядеть как настоящая 
натура, а не как студийная декорация. В этой 
искусственности есть своеобразная прелесть: 
Хилл как будто приглашает нас сыграть в игру 
по наперед известным правилам, но фильму 
недостает юмора и легкости исполнения, что-
бы она была по-настоящему увлекательной.

Хорошо знакомы зрителям и герои этой 
истории. Кристоф Вальц практически повто-
ряет принесшую ему второй «Оскар» роль из 
тарантиновского «Джанго освобожденного» 
(2012): он играет Макса Борлунда, благородно-
го «охотника за головами» смутно иностранно-
го происхождения, хотя и куда менее эксцен-
тричного. Как и у Тарантино, его спутником 
в приключении становится темнокожий пер-
сонаж, только здесь это не беглый раб, а сер-
жант армии США Алонзо По (Уильям Берк). Ко-
мандир приказывает ему сопроводить Макса 
в поисках дезертировавшего сослуживца Алон-
зо Элайджи Джонса (Брэндон Скотт), похитив-
шего Рейчел Кидд (Рейчел Броснахан), жену 
респектабельного землевладельца (Хэмиш 
Линклейтер), и требующего за нее выкуп. Осо-
бую скандальность этому происшествию при-
дает то, что Элайджа, как и сержант По, темно-
кожий, а миссис Кидд, разумеется, белая. 

Однако, когда Макс и Алонзо выдвигают-
ся к мексиканской границе, выясняется, что 

мистер Кидд скрыл от «охотника за головами» 
некоторые детали. Скажем, то, что его брак 
далек от идеального и Рейчел не была похи-
щена, а убежала с Элайджей по собственной 
воле. Это, безусловно, осложняет положение 
Макса, как и то, что за пределами американ-
ской территории ему придется столкнуться 
с жестоким бандитом Тиберио Варгасом (Бен-
джамин Брэтт), имеющим в этом деле свой 
интерес. Кроме того, его пути пересекутся со 
старым недругом, вором и картежником Джо 
Криббенсом (Уиллем Дэфо, пожалуй, единст-
венный из актеров, кто в перегруженном сце-
нарии ощущает себя как рыба в воде, хотя 
поведение его героя местами все равно до-
вольно нелогично).

В картине есть несколько эффектных сцен, 
например, дуэль на хлыстах между Алонзо 
и одним из головорезов Тиберио, заменившая 
традиционную вестерновую перестрелку. За-
служивает внимания и то, что героиня Рейчел 
Броснахан получилась нетипичной для жан-
ра, хотя и довольно анахроничной. Однако 
в конечном итоге «Умереть за доллар» сводится 
к стандартной истории героя-одиночки, спаса-
ющего всех с помощью своей меткой руки, хо-
лодной головы и честного сердца. Для Крис-
тофа Вальца это, опять же, интересный отход 
в сторону от его обычных ролей злодеев или 
персонажей с червоточинкой, однако испол-
няет он его как будто вполсилы — и таким же 
лишенным запала вышел фильм в целом.

В столичном Театре имени Гого-
ля, который еще недавно был всем 
известен как «Гоголь-центр», про-
шел сбор труппы. Новый худрук теа-
тра Антон Яковлев рассказал о своем 
видении его стратегии. Намерения 
творческие и идейные комментирует 
Эсфирь Штейнбок. 

еатр имени Гоголя объявил о сво-
их планах едва ли не последним из мо-
сковских театров. По понятной причи-
не — в конце июня было объявлено об 
увольнении предыдущего руководства 
«Гоголь-центра» и о фактическом окон-
чании десятилетней истории одного из 
самых громких и успешных театраль-
ных проектов в новейшей театральной 
истории. Тогда же новым художествен-
ным руководителем был неожиданно 
назначен Антон Яковлев — режиссер 
хотя и опытный, но, мягко говоря, не 
самый успешный и не слишком извест-
ный. Учитывая, что вместе с руководст-
вом «Гоголь-центра» из театра, которому 
было официально возвращено старое 
название «Театр имени Н. В. Гоголя», 
ушло большинство команды Кирилла 
Серебренникова — костяк труппы, со-
стоявший из молодых актеров, учени-
ков Серебренникова, а также большая 
часть административной и техниче-
ской служб,— театр фактически «обну-
лился», лишившись и востребованно-
го бренда, и репертуара. Запускать дело 
нужно было заново, а для этого потребо-
валось несколько месяцев. 

Наконец Антон Яковлев собрал труп-
пу и прессу, чтобы объявить о своих 
планах. Собственно говоря, перечень 
принятых к постановке пьес и наме-
ченных творческих программ не мо-
жет вызвать ни возражения, ни удив-
ления. Сам худрук поставит за два года 
четыре спектакля по замечательным 
произведениям — «Герой нашего вре-
мени» Лермонтова и «Мюнхгаузен» по 
пьесе Григория Горина, «Соборяне» по 
Лескову, «Версилов и другие» по мо-
тивам «Подростка» Достоевского. На 
малой сцене — Шекспир и Уайльд. 
В планах — Шукшин и модный совре-
менный француз Флориан Зеллер, спек-
такли учеников Сергея Женовача. Как 
и во многих других театрах, в Театре 
имени Гоголя будет работать режиссер-
ская лаборатория «Перспектива», вы-
бран уже и материал для эскизов — Бул-
гаков, Макдона, Брэдбери, Островский. 
Будет и особая музыкально-поэтиче-
ская программа. В планах — создание 
киноклуба и детской студии. В общем, 
если не вглядываться, то все выглядит 
«как в лучших домах», а многие назва-
ния и проекты вполне могли появиться 
и в планах разрушенного «Гоголь-цент-
ра». Разве что отсутствие современной 
русской драматургии бросается в глаза, 

но понятливым людям не нужно объяс-
нять почему. (Интересно, кстати, полу-
чены ли разрешения от Макдоны и Зел-
лера: не секрет, что многие зарубежные 
драматурги в последние месяцы от-
казались от сотрудничества с россий-
скими театрами — и опять же понятно 
почему.)

В общем, событием открытие ново-
го сезона делает вовсе не список гря-
дущих совершений. И уж точно не но-
вый логотип театра (угадаете с трех раз 
уровень креатива? Правильно, это но-
сатый профиль Николая Васильевича). 
Событием его делает речь Антона Яков-
лева, своего рода манифест, призыва-
ющий держаться всего хорошего про-
тив всего плохого. В качестве хорошего 
у Яковлева выступают, конечно, красо-
та, вдохновение, возвышенные челове-
ческие чувства, искренность, детская 
непосредственность и прочие неопро-
вержимые великолепия. В качестве 
плохого, отвергаемого, не соответству-
ющего моменту — ирония, сарказм, де-
конструкция, мизантропия, меланхо-
лия, вульгарная социальность (вот она, 
современная драматургия-то где). Види-
мо, вторая группа качеств, хотя это и не 
сказано впрямую, для Антона Яковлева 
характеризует творчество Кирилла Се-
ребренникова и репертуар закрытого 
«Гоголь-центра». И он надеется предло-
жить зрителю альтернативу — как он го-
ворит, «разумный идеализм».

Вряд ли сейчас стоит спорить и дока-
зывать, что в творчестве Серебреннико-
ва и в лучших спектаклях «Гоголь-цен-
тра» ирония прекрасно сочеталась 
с вдохновением, мизантропия — с кра-
сотой и социальность была вовсе не 
вульгарной, а искренней и честной. 
И что настоящее искусство не может па-
рить в облаках, оно рождается в столкно-
вении разных сторон человеческого, без 
деления на хорошее и плохое. Но, в кон-
це концов, зритель питается не манифе-
стами, а художественными впечатлени-
ями. Если Яковлев справится с Гориным, 
не принимая иронии и сарказма, с Лер-
монтовым — без погружения в мизан-
тропию, а призванные им режиссеры 
одолеют Макдону и Зеллера одной толь-
ко добротой и верой в прекрасное, то 
будут им и честь, и хвала. И если Театр 
имени Гоголя достигнет остроты, убе-
дительности и, как следствие, востре-
бованности «Гоголь-центра», то неваж-
но, что говорит труппе худрук. Ну а если 
театр станет опять тем, чем был многие 
годы Московский театр имени Гоголя,— 
забытым, полупустым культурным уч-
реждением у вокзала… Что ж, и тог-
да есть выход: вслед за Театром имени 
Ермоловой подписать сотрудничество 
с каким-нибудь силовым ведомством, 
которое, если что, защитит и заполнит 
пустые кресла своими дисциплиниро-
ванными сотрудниками, скучающими 
по возвышенному.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Унесенные вестерном
На экранах «Умереть за доллар» Уолтера Хилла

ПЛАНЫ ТЕАТР

Прежнее —  
враг хорошего
Театр имени Гоголя  
рассказал о планах новой жизни

Вагнеровское «Кольцо нибелун-
га» в постановке Дмитрия Чер-
някова и под музыкальным руко-
водством Кристиана Тилемана 
в берлинской Staatsoper Unter 
den Linden стало событием, кото-
рое запомнится надолго. Впер-
вые за сорок лет, со времени зна-
менитого «Кольца» Геца Фридриха 
в Deutsche Oper, в Берлине поста-
вили тетралогию, которая воспри-
нимается как масштабное выска-
зывание о современном человеке, 
времени и важнейшей во все вре-
мена проблеме свободы воли. 
О последней части оперного ци-
кла — «Гибели богов» — рассказы-
вает Гюляра Садых-заде. 

последней части вагнеров-
ской тетралогии смерть героя вле-
чет за собою вселенскую катастрофу: 
от искр погребального костра, взмы-
вающих к небу, загорается Валгал-
ла, обложенная вязанками дров (все, 
что осталось от Мирового Древа — 
священного ясеня). В мировом пожа-
ре сгорает все сущее — и начинается 
новый цикл творения мироздания. 
Здесь Вагнер совершенно сознатель-
но сближает мифологию «Кольца» 
с учением Упанишад о цикличности 
созидания и разрушения миров. 

В спектакле Дмитрия Чернякова 
пожара нет, как нет и погребального 
костра Зигфрида, на который восхо-
дит любящая Брунгильда (Аня Кам-
пе), жаждущая воссоединиться с воз-
любленным. Вместо костра в финале 
мы видим черное, лишенное при-
мет времени и места пространст-
во сцены, и наконец понимаем, что 

в системе координат черняковского 
«Кольца» безвидность, пустота и внев-
ременность есть метафора свободы. 

Брунгильда наконец-то свободна: 
свободна от анфилад и залов герме-
тичного научно-исследовательско-
го центра «Ясень», годами подменяв-
шего для его обитателей настоящий 
мир; от бесконечного эксперимента 
над человеческой природой; от дик-
тата и опеки отца Вотана; от прихо-
тей мужчин, игрушкой которых она 
стала по воле того же Вотана — дирек-
тора института. Она идет по пустой 
сцене с дорожной сумкой в руках, ко-
торую некогда вручила своему воз-
любленному Зигфриду, весело сна-
ряжая его в путешествие по Рейну. Ее 
мать Эрда в отдалении безмолвно сле-
дит за дочерью, держа в руках фигур-
ку Лесной птички. А в глубине сцены 
медленно плывут строки, которые 
Вагнер так и не использовал в окон-
чательном варианте либретто: «Я ухо-
жу из дома мечты; я бегу от безумия 
навсегда. Я закрываю за собой откры-
тые врата Вечного становления». 

Цель эксперимента не достигну-
та: после опытов над гномом Аль-
берихом и двумя поколениями соб-
ственных потомков, Зигмундом 
и Зигфридом, Вотану так и не уда-
лось вывести устойчивый вид «че-
ловека свободного». Вся его жиз-
ненная и научная стратегия терпит 
сокрушительное поражение. И он, 
вконец одряхлевший, печально смо-
трит на распростертого на медицин-
ской каталке внука, который лишь 
недолго, пока длилась его искрен-
няя любовь к Брунгильде, был по-на-
стоящему свободен. 

В последней части «Кольца» Чер-
няков выводит на сцену главных ге-

роев тетралогии, даже тех, появле-
ние которых Вагнером в финале не 
предусмотрено: в «Гибели богов», со-
гласно либретто, боги присутствуют 
незримо, только как обреченные на-
блюдатели, окончательно отказав-
шиеся от деятельного участия в жиз-
ни людей. 

Появление Вотана в ключевых 
сценах финала — во время скорбно-
го Траурного марша, проведенного 
Кристианом Тилеманом с такой па-
тетикой и риторичностью, что гор-
ло схватывало спазмом,— сообщи-
ло неожиданно жалостный смысл 
сцене оплакивания героя. Потому 
что его оплакивал родной дедуш-
ка, застывший у изголовья как не-
мое воплощение скорби; великая 
Эрда, прабогиня и мать Брунгиль-
ды, тоже явилась из недр земли, оч-
нувшись от вековечного сна, чтобы 
почтить героя. 

Зигфрида убил полугном Хаген 
(могучий и статный Мика Карес) — 
злобный властный манипулятор, 
фактический руководитель НИИ 
«Ясень»; убил не на охоте, но в спор-
тзале, где сотрудники отдыхали по-
сле матча по баскетболу. Предатель-
ский удар в спину нанесен острием 
флагштока, который висел на сте-
не,— сразу было ясно, что этот флаг-
шток тут висит неспроста. Вся сце-
на, подводящая к убийству, решена 
психологически точно, с огромным 
нарастанием напряжения: Зигф-
рид, рассказывая о том, как он убил 
дракона и заполучил кольцо, вспо-
минает, что пела ему Лесная птич-
ка, и последовательно, шаг за ша-
гом, подвигается в воспоминаниях 
к тому моменту, когда она проще-
бетала ему о прекрасной деве-вои-

тельнице, которая спит на волшеб-
ной скале, окруженная пламенем. 
Удар настигает Зигфрида в момент, 
когда к нему возвращается память 
о Брунгильде и его истинной любви. 
Андреас Шагер сыграл и спел этот 
момент совершенно потрясающе: 
его предсмертный вскрик, его ужас 
и раскаяние, то, как он из последних 
сил открывает одну дверь, потом 
вторую, чтобы успеть найти Брун-
гильду и объясниться с нею,— один 
из важнейших моментов не только 

роли, но всей тетралогии. Но силы 
иссякают, и Зигфрид падает в той са-
мой стресс-лаборатории, где неког-
да пытали Альбериха. И где его само-
го совсем недавно обследовали три 
девушки-лаборантки (русалки, Доче-
ри Рейна), с милыми шутками-при-
баутками выпрашивая у него то са-
мое кольцо.

В этот момент Траурный марш 
звучит у Тилемана так величествен-
но и обреченно, что понимаешь: 
вот теперь все. Эта музыка, с неот-
вратимо обрушивающимися трезву-
чиями до-минора, ударами литавр 
и гулкими басами,— скорбный рек-
вием не только по герою, но по цело-
му миру, которому не суждено более 
существовать. 

Оба знаменитых симфониче-
ских эпизода — «Путешествие Зиг-
фрида по Рейну», когда герой от-
правляется на лодке от «Скалы 
Брунгильды» вниз по реке и дости-
гает владений Гибихунгов, и тот 
же Траурный марш — были сыгра-
ны практически эталонно, с фанта-
стической четкостью, ритмической 
и тембровой ясностью, когда слыш-
но все до последней ноты. Честно 
говоря, без Кристиана Тилемана 
и оркестра Staatsoper черняковское 
«Кольцо» потеряло бы как минимум 
половину своей убедительности. По-
тому что музыкальные события, про-
исходящие в оркестровой яме, ока-
зывались не менее, а может, и более 
важны, чем происходящее на сцене.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Житейская подопытность
Завершился премьерный показ «Кольца нибелунга»  
в постановке Дмитрия Чернякова

В

И сценарий, и визуальная сторона 
картины старательно стилизованы 
под старые образцы жанра  

Пустеющая сцена стано-
вится для Брунгильды  
(Аня Кампе) и Зигфрида 
(Андреас Шагер)  
метафорой освобождения   
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS
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В первый день четвертого тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов, кажет-
ся, определился ее главный неудачник. 
Им стал «Ювентус», который после про-
игрыша на выезде израильскому «Мак-
каби» — 0:2 — имеет мизерные шансы 
пробиться в play-off из группы H. Еще од-
ной неожиданностью вечера оказалась 
ничья — 0:0 — в матче скромного «Копен-
гагена» с «Манчестер Сити». Впрочем, 
манчестерскому клубу первая осечка 
в турнире до кубковой стадии добрать-
ся не помешает. Его положение в груп-
пе G чрезвычайно прочное.

ризис «Ювентуса» превратил-
ся в актуальную тему уже довольно давно, 
а матч в Израиле лишь придал ей остроты. 
Туринцы скверно выступают в чемпионате 
Италии и пока совершенно не похожи на ко-
манду, готовую бороться в нем не то что за 
золото — просто за медали. А к внутренней 
катастрофе, кажется, вот-вот добавится ме-
ждународная.

«Ювентусу», который в первом круге груп-
пового этапа Лиги чемпионов проиграл обо-
им своим основным конкурентам по кварте-
ту — и ПСЖ, и «Бенфике», в Хайфе кровь из 
носу требовалось одержать вторую подряд — 
после домашней неделю назад — победу над 
аутсайдером группы «Маккаби». Вместо по-
беды вышел очередной туринский конфуз. 
В первом тайме «Ювентус» пропустил два 
гола от Омера Атцили, потерял получивше-
го травму Анхеля Ди Марию, а во втором на-
стойчиво, но, как правило, довольно бестол-
ково атаковал, ничего не добившись.

После этого поражения у него осталось 
три очка. А у ПСЖ с «Бенфикой» за два тура 

до окончания группового этапа в момент 
финального свистка в Израиле их было по 
семь. Поздно вечером по московскому вре-
мени они играли друг с другом в Париже. 
Впрочем, вне зависимости от результата 
французского матча запрыгнуть хотя бы на 
вторую строчку «Ювентусу» будет невероят-
но трудно.

Другая формальная сенсация вечера со-
стоялась в Дании. В календаре нынешней 
Лиги чемпионов есть немало матчей с го-
раздо более крутой «вывеской», чем была 
у копенгагенского. Но тот, кто решил пона-
блюдать за ним, вряд ли разочаровался. Во 
всяком случае, редко увидишь игру, настоль-
ко насыщенную разными любопытными 
и неожиданными событиями.

Перед ее началом все британские меди-
аресурсы — BBC, The Guardian — конечно, 
обсуждали изменения, которые произош-
ли в стартовом составе «Манчестер Сити» 
по сравнению с сыгранной им в минув-
ший уикенд встрече английского чемпи-
оната с «Саутгемптоном». В резерве оказа-
лись пять футболистов. Но все разговоры 
крутились, разумеется, исключительно во-
круг одного из них. Тренер манчестерцев 
Пеп Гвардиола не включил в основу Эрлин-
га Холанна — молодого человека, который 
в этом сезоне забил два десятка голов в чер-
товой дюжине матчей, то есть показывает 
такую результативность, что не снилась ни 
Пеле, ни Герду Мюллеру, ни Диего Марадо-
не, ни Лионелю Месси с Криштиану Ронал-
ду. Версию о том, что норвежец отчего-то 
впал в немилость у Гвардиолы, всерьез, 
понятно, никто не рассматривал. Основ-
ная сводилась к тому, что уничтоженный 
в прошлом туре — 5:0 — «Копенгаген» на-
ставник чемпионов Англии как опасного 
соперника больше не рассматривает, а зна-
чит, феномену можно дать отдых перед бит-
вой в национальном первенстве против 
«Ливерпуля»: справимся и без него.

Но справляться не получалось, хотя нель-
зя сказать, будто «Копенгаген» прыгал выше 
головы. Играл он робко, зарывшись в око-
пы, но чудесным образом беда обходила его 
стороной.

Манчестерцы были уверены, что повели 
в счете, когда после скидки Хулиана Альва-
реса Родри, находясь в трех десятках метров 
из ворот, решил, что вполне может пальнуть 
по ним и без разбега. Он был совершенно 
прав, потому что мяч вонзился в девятку. Но 
тут вдруг включилась VAR, и было видно, 
что гости не понимают, по какому поводу: 
все же вроде было нормально, ну не к чему 
придраться. А видеоповтор между тем раз-
глядел, как еще до того, как попасть к Аль-

варесу, мяч легонько скользнул по руке Ри-
яда Мареза. И арбитр Артур Диаш, подумав, 
гол отменил.

Но вскоре после подачи манчестерцами 
углового VAR заработала во второй раз — 
и опять, как казалось, без явной на то при-
чины. Но теперь ее включение оказалось 
удачным для гостей. Выяснилось, что мяч 
угодил уже в руку игроку «Копенгагена» Ни-
колаю Бойлесену, а значит, надо бить пеналь-
ти. Одиннадцатиметровый исполнял Рияд 
Марез, и исполнял на самом деле классно — 
сильно, в угол. Но хозяева и в этом эпизоде от-
скочили благодаря своему вратарю Камилю 
Грабаре, сумевшему допрыгнуть до «мертво-
го» с виду мяча.

А VAR все не хотела успокаиваться. Ее тре-
тье «появление» случилось после контрата-
ки «Копенгагена», которую готовился завер-
шить Хакон-Арнар Харальдссон. Форварда 
в районе линии штрафной сбил Серхио Го-

мес. Артур Диаш, посмотрев повтор, пеналь-
ти не назначил, ограничившись стандартом, 
зато удалил Гомеса, посчитав, что он сорвал 
потенциально голевой выпад. И «Манчестер 
Сити», приехавший в Данию за несложной 
победой, остался в меньшинстве.

Второй тайм проходил под посвистыва-
ние публики. «Манчестер Сити» не очень-то 
хотел лезть вперед, предпочитая держать 
мяч и ничью, а «Копенгаген» не мог этому 
желанию что-то противопоставить. Так что 
матч завершился нулевой ничьей, которая, 
естественно, не помешает манчестерцам 
уверенно выйти в play-off. Перед этим ту-
ром лишь дортмундская «Боруссия» распо-
лагалась неподалеку от него — в трех очках 
позади. А у «Севильи» (она играла на выезде 
с немецким клубом поздно вечером по мо-
сковскому времени), как и «Копенгагена», 
в активе был лишь один балл.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ювентус» 
удаляют из play-off
Проигрыш «Маккаби» сделал его шансы 
пробиться в 1/8 финала мизерными

Два гола форварда «Маккаби»  
Омера Атцили (№7) в ворота 
«Ювентуса» практически лишили 
туринский клуб шансов на выход 
в play-off  ФОТО ARIEL SCHALIT / AP

Британец Тайсон Фьюри опре-
делился с соперником по «раз-
миночному» бою перед матчем 
за титул абсолютного чемпиона 
мира в супертяжелом весе про-
тив украинца Александра Усика. 
Им станет его соотечественник 
Дерек Чисора — ветеран, кото-
рый много лет выступал в топо-
вых боях, но никогда не побе-
ждал сильнейших, успев в том 
числе дважды проиграть тому же 
Фьюри.

том, что чемпион Всемир-
ного боксерского совета (WBC) в су-
пертяжелом весе Тайсон Фьюри на-
ходится «в процессе завершения 
переговоров» о бое с Дереком Чисо-
рой, сообщил ESPN. Поединок, по 
его данным, состоится 3 декабря.

Еще недавно с этой датой ассоци-
ировалось другое возможное проти-
востояние с участием Тайсона Фью-
ри. В сентябре казалось, что вот-вот 
будет официально объявлено, что 
он встретится с другим британским 
боксером — Энтони Джошуа. Это 
был очередной поворот в громкой 

и сложной истории, связанной с бит-
вой за статус бесспорного короля су-
пертяжелого веса.

Она началась после того, как 
в конце августа Энтони Джошуа, 
одно время владевший сразу тре-
мя чемпионскими поясами — Ме-
ждународной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO),— 
во второй раз подряд потерпел по-
ражение от скакнувшего в супер-
тяжелый вес из первого тяжелого 
(до 90,7 кг) украинца Александра 
Усика. Мало кто из экспертов сом-
невался, что сразу после него в ос-
новной пункт повестки дня прев-
ратится бой за звание абсолютного 
чемпиона мира между двумя чемпи-
онами — Фьюри и Усиком, гаранти-
рующий огромный интерес публи-
ки и соответствующие ему доходы 
и призовые. Таких боев в супертяже-
лом весе не было два десятилетия.

Однако вопреки предположени-
ям Тайсон Фьюри, узнав о том, что 
Александр Усик не собирается воз-
вращаться на ринг до следующе-
го года, инициировал переговоры 
с поверженным им соперником. 

При этом казалось, что они идут 
к успешному завершению. Коман-
да Энтони Джошуа уже согласилась 
и с датой поединка, который на-
звали «Битвой за Британию», и с не 
слишком лестным для экс-чемпи-
она распределением призового 
фонда: 60 на 40 процентов в поль-
зу Фьюри.

Однако в конце сентября Тайсон 
Фьюри объявил, что проект с пое-
динком против Джошуа сорвался. 
И это его решение в боксерском 
мире было воспринято скорее как 
логичный шаг. Чтобы не потерять 
тонус перед встречей с Александром 
Усиком, остающейся все-таки глав-
ной целью Фьюри, не выходившего 
на ринг с апреля, после выигрыша 
у соотечественника Диллиана Уай-
та, ему требовалось провести в бли-
жайшее время бой. Но все же вари-
ант с поединком именно против 
Джошуа, оппонента чрезвычайно 
опасного, казался чересчур риско-
ванным. В таких ситуациях, в какой 
сейчас оказался Фьюри, обычно вы-
бирают соперника, который вряд ли 
способен доставить совсем уж серь-
езные трудности. И в этом смысле Де-
рек Чисора — выбор идеальный.

Тайсон Фьюри, объясняя, почему 
хочет пересечься именно с ним, прав-
да, даже нашел красивую причину. Он 
вспомнил, что до сих пор ни у кого из 
чемпионов-супертяжеловесов в био-
графии не было «трилогий» — трех 
боев с одним и тем же противником. 
В биографии Фьюри первая закончен-
ная «трилогия» — это его противосто-
яние с американцем Деонтеем Уайл-
дером. Она действительно смотрится 
особенным событием.

Впервые эти два боксера столкну-
лись в декабре 2018 года. В том пое-
динке владевший поясом WBC Уайл-
дер был стопроцентным фаворитом, 
поскольку Фьюри незадолго до боя 
пережил полный проблем период, 
во время которого ему было не до 
бокса. Он отбыл допинговую дисква-
лификацию, посещал психиатра, на-
брал огромный лишний вес. Однако 
британец, побывав в концовке в глу-
боком нокдауне, невероятным обра-
зом дотянул до финального гонга 
и добился ничьей.

В повторном поединке в февра-
ле 2020 года Тайсон Фьюри отобрал 
у Деонтея Уайлдера титул, нокаути-
ровав его в седьмом раунде. Третий 
бой состоялся год назад. Он полу-

чился непростым для Фьюри, но все 
равно обернулся его досрочной по-
бедой в 11-м раунде.

В случае с Дереком Чисорой, кото-
рому уже 38 лет, градус интриги куда 
ниже. Чисора — это ветеран, который 
с начала прошлого десятилетия посто-
янно выступает в топовых боях. Но ни 
с кем из встававших на пути элитных 
оппонентов ему справиться не уда-
лось. В разное время он проигрывал 
Виталию Кличко, Дэвиду Хею, Дил-
лиану Уайту, Джозефу Паркеру, тому 
же Александру Усику. Дважды, в 2011 
и 2014 годах, уступил Чисора и Фью-

ри, который с помощью этих убеди-
тельных выигрышей (первый был 
добыт по очкам, второй — нокаутом 
в десятом раунде) укрепил репутацию 
боксера, достойного титульного боя.

Об уровне сегодняшних амбиций 
Дерека Чисоры говорит и такой факт. 
Несмотря на июльский успех в пое-
динке против классного болгарско-
го супертяжа Кубрата Пулева, Чисо-
ра примерно в те же дни, когда стало 
известно о срыве переговоров Фью-
ри и Джошуа, сообщил, что решил за-
кончить спортивную карьеру.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри выбрал разминочный вариант
Перед боем с Александром Усиком он встретится с Дереком Чисорой

Самый дорогой футболист мира 
Киллиан Мбаппе намерен уже 
в январе покинуть ПСЖ. Об этом 
сообщает испанское издание Mar-
ca. Причем уйти форвард может 
не в «Реал», который давно охотит-
ся за ним, а в «Ливерпуль». Слож-
ность в том, что ливерпульцам бу-
дет трудно повторить текущий 
контракт Мбаппе. По соглаше-
нию с ПСЖ, подписанному летом 
этого года, он получит за три сле-
дующих сезона в общей сложно-
сти €250 млн. Однако, как уверяет 
Marca, Мбаппе настаивает на том, 
что деньги для него не главное. 
В самом ПСЖ, однако, настаивают 
на том, что Мбаппе не говорил ни-
кому из его руководителей о жела-
нии покинуть команду зимой.

амый дорогой футболист 
мира Киллиан Мбаппе (соглас-
но оценке Transfermarkt, форвард 
сборной Франции стоит €160 млн) 
может уже в январе, когда откроет-
ся зимнее трансферное окно, сме-

нить клуб. Отметим, что слухи о рас-
ставании Мбаппе и ПСЖ (за парижан 
нападающий выступает с 2017 года) 
ходят уже несколько лет. В качест-

ве наиболее вероятного приобре-
тателя услуг суперфорварда всегда 
назывался мадридский «Реал». Его 
президент Флорентино Перес ни-

когда не скрывал, что хотел бы запо-
лучить для своей команды Мбаппе. 
Впрочем, последняя и решитель-
ная его попытка успехом не увен-
чалась. У Мбаппе минувшим летом 
истек контракт с ПСЖ, и он мог пе-
рейти в любой клуб по своему усмо-
трению. Но форвард решил остать-
ся в Париже. По всей видимости, 
оценив щедрость предложения по 
зарплате: парижский клуб предло-
жил ему подписной бонус в размере 
€300 млн и зарплату (с учетом бону-
сов) в размере €100 млн в год.

Однако, как утверждает испан-
ское издание Marca, Мбаппе, веро-
ятно, не отработает до конца кон-
тракт с ПСЖ. Издание сообщает, что 
отношения игрока и руководства 
клуба осложнились настолько, что 
уже в январе 2023 года его продадут. 
Marca не уточняет, что именно ста-
ло причиной ссоры форварда с его 
начальниками (упоминаются лишь 
некие невыполненные обещания со 
стороны клуба). Но надо сказать, что 
к качеству игры в исполнении Мбап-
пе придраться сложно. ПСЖ в пер-
венстве Франции идет на первом 

месте, а Мбаппе с восемью голами 
в девяти играх возглавляет список 
бомбардиров. Хорошо у парижан 
идут дела и в Лиге чемпионов, где 
они после трех туров занимают пер-
вое место в группе H (на счету Мбап-
пе три гола).

Тем не менее Marca утвержда-
ет, что стороны уже договорились 
о проработке перехода форварда 
в другой клуб с учетом финансо-
вых требований парижан. По всей 
видимости, они будут требовать за 
футболиста сумму, близкую к выше-
означенной оценке его стоимости 
Transfermarkt. Сообщается также, 
что владельцы ПСЖ поставили усло-
вие — Мбаппе не должен достаться 
«Реалу». Похоже, президент париж-
ского клуба Насер аль-Хелаифи не 
готов простить Флорентино Пересу 
постоянные попытки перехватить 
его ключевой актив.

В качестве наиболее вероятного 
претендента на услуги Мбаппе на-
зывается клуб Английской премь-
ер-лиги «Ливерпуль». Больше того, 
источники Marca уверены, что это 
единственный по-настоящему дос-

тойный вариант для Мбаппе. Mar-
ca не уточняет, почему именно ли-
верпульская команда считается 
предпочтительным вариантом для 
Мбаппе, но, как сообщает The Tele-
graph, дело, скорее всего, в персо-
нальных пристрастиях окружения 
футболиста. «Мы поговорили с ли-
верпульцами. Недолго,— заявил 
Мбаппе The Telegraph.— Я пооб-
щался с ними, поскольку это люби-
мый клуб моей мамы. Даже не знаю 
почему, спросите у нее». Отметим, 
что мать Мбаппе Файза Ламари яв-
ляется также его агентом.

Однако в самом ПСЖ информацию 
о желании Мбаппе сменить клуб опро-
вергают. Во вторник вечером спортив-
ный директор парижан Луис Кам-
пос заявил Canal Plus, что общается 
с Мбаппе каждый день, и «он никогда 
не говорил об уходе в январе». «Все это 
не заявление самого игрока, все это 
лишь утверждения прессы. И я дол-
жен сказать, что Киллиан Мбаппе ни-
когда не говорил со мной или с прези-
дентом клуба Насером аль-Хелаифи 
о желании покинуть ПСЖ в январе». 

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Киллиан Мбаппе перешел в режим доживания
Уже в январе он может покинуть ПСЖ

Тайсон Фьюри (справа) дважды — в 2011 и 2014 годах —  
встречался на ринге с Дереком Чисорой и оба раза  
одерживал убедительные победы  ФОТО JULIAN FINNEY / GETTY IMAGES

Контракт Киллиана Мбаппе с ПСЖ истекает в 2025 году,  
но высока вероятность того, что форвард  
не отработает его до конца  ФОТО MICHEL SPINGLER / AP
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